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Книга посвящена основному и ключевому вопросу нашего времени. В 

чем суть переходного периода и какими должны быть основы          

следующего уровня развития нашего общества? Новая концепция   

интегрального развития человека и социума предлагает читателю    

задуматься вместе с автором и самому найти ответ на этот вопрос.  

Автор затрагивает ряд актуальных проблем нашего времени в         

перспективе восприятия реальности, основанной на парадигме       

взаимовключенности людей и цельности мира. Книга может         

представить интерес и для специалистов, и для широкого круга        

читателей. 
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Вступление 

Эта книга написана для тех, кто хочет реализовать свою жизнь, развить 

cвои скрытые способности и положительно повлиять на своих друзей. Эта 

книга - для тех, кто хочет управлять своей судьбой! 

Эта книга - ответ на вопросы читателей моих статей и постов в интернете. 

Это моя попытка рассказать вам последовательно, с точки зрения              

интегральной психологии и социологии, о развитии человека и общества, в    

котором мы живем. 

А живем мы в переходный период, который не имеет прецедентов в        

истории! Известная нам эпоха подходит к концу. Сегодня ясно, что все   

знакомые пути развития человечества исчерпаны. Поэтому реальность, к 

которой мы привыкли, меняется на наших глазах. 

Мы находимся на той стадии развития цивилизации, когда жизненно   

необходимо изменение человеческого общества, взаимных отношений, а 

главное - самого человека.  

За последние 30 лет жизнь изменилась сильнее, чем за все предыдущие 

века.  Те из нас, кто помнит спокойствие беспечных 70-х, с удивлением 

наблюдают дикую суспензию суеты, агрессии и неуверенности                   

сегодняшнего дня.  

В течение этого времени человечество наращивало в себе эгоистический 

потенциал. Это проявилось в возникновении и росте все бóльших и     

бóльших желаний. В то время как мир техники становился совершеннее, 

наши отношения больше обострились. Течение жизни вышло из под      

контроля и стало непредсказуемым. 

Конфуцуий предостерегал: "Не дай Вам Бог жить в эпоху перемен!" Но раз 

уж это случилось, то "надо прожить так, чтобы не было мучительно       

больно…" 

И чем дальше, тем больше в нашей жизни опасных поворотов, просто   

американские горки! 
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Терроризм потряс нас до основания.. Выросло число самоубийств и         

депрессий, количество людей, пристрастившихся к наркотикам.  

Предсказуемый мир, который человечество создавало из природных       

материалов по своему желанию закончился. На пике этого развития,        

которое мы назвали научно-технической революцией, полный                 

уверенности в себе, человек вдруг споткнулся. Мир как-то вдруг стал       

маленькой деревней, в которой мы, хотим того или нет, стал действовать 

"новый" закон нашей жесткой взаимосвязи.  

Поэтому, если понять это новый закон, то это  может изменить нашу      

судьбу!  

Ведь каждый из нас хочет реализовать себя в этой жизни!  

** 

Глава 1. Голографическая Вселенна-"Я" 

Мы привыкли смотреть на жизнь под определенным углом зрения. Этот 

угол сформировался в ходе всей нашей жизни. Что-то нам внушили       

родители, что-то привнесли воспитатели, другое докончила школа, кино, 

книги и СМИ. А что случится, если мы попробуем поменять точку     

наблюдения? Может быть оттуда откроется совершенно иная картина 

мира? 

Диалог в темноте 

Однажды мы с друзьями поехали в музей "Диалог в темноте". Он состоит 

из анфилады темных комнат, в каждой из которых выстроена своя, особая 

обстановка. Нам выдали тросточки, чтобы прощупывать дорогу, и мы      

погрузились в абсолютную о темноту. Оказавшись в павильоне без         

поддержки зрения, я ощутил полную беспомощность. Алиса в "Стране    

Чудес", кажется, была в лучшем состоянии, имея возможность наблюдать, 

как изменяется мир вокруг нее. У меня же мир лишился целого 

"измерения".  
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В кромешной тьме я совершенно не знал, что делать дальше, и                 

беспомощно размахивал руками. Но через несколько минут начал         

привыкать и научился пользоваться палочкой. А еще я включил слух.       

Помогли друзья, ведь они были рядом. И страх отступил. Получилось, что и 

к темноте можно привыкнуть. Более того, в темноте оказывается можно 

"видеть"!  

Ведь мы сами рисуем в мозгу образы предметов, а в сознании возникает 

картина окружающего мира. Дополнить ее можно  за счет развития других 

органов ощущений и приобретения дополнительных навыков.  

Исследования в области сознания сегодня вышли на новый уровень, и    

перспективы, которые при этом начинают открываться, просто                 

фантастические. Специалисты говорят, что высшие уровни человеческой 

психики только начинают открываться. Знаменитый психолог и психиатр 

Станислав Гроф пришел к удивительным открытиям в процессе                

многолетнего изучения человеческого восприятия. В своей книге "За      

пределами мозга" он пишет: "Приливы и отливы нашего сознания не    

поддаются точному определению, но указывают на существование    

более глубокой и фундаментальной реальности, из которой                   

развертываются мысли и идеи"..  

Для проникновения в этот мир, находящийся за 5 органами восприятия, 

нам нужен поводырь, или инструктор, а также инструкция – книга,         

описывающая внутренний мир человека. 

Расфокусировка 

Материальный мир ощущается только в нашем сознании. Дома, деревья, 

краски, цвета, звуки - все это существует в наших ощущениях. Всё рисуется 

в нашем разуме, в нашей голове, а затем возбуждается и фиксируется в  

органах чувств. Так мы ощущаем свои внутренние свойства, рисующие в 

нас картины, которые якобы находятся вокруг нас. Физики всеми силами      

пытаются проникнуть в этот мир. Они проникают в его пограничные слои, 

но далее для них материя и энергия будут исчезать, ускользать от          

ощущения любыми инструментами и разумом. 
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То, что кажется нам сегодня находящимся вне нас, – это не более, как наши 

внутренние свойства, которые так проецируются наружу, и мы видим как 

бы себя, свои внутренние свойства – неживые, растительные, животные и 

человеческие части нашей внутренней системы как мир, находящийся вне 

нас. Об этом сказано еще в "Книге Зоар" – особой книге, написанной 2000 

лет назад и рассказывающей обо всех тайнах природы. 

Есть такие картины, в которых, для того чтобы увидеть изображение, надо 

расфокусировать зрение. Вы всматриваетесь в картину, всматриваетесь, 

вроде бы на ней ничего нет, кроме штрихов. И вдруг начинаете входить 

внутрь нее и видите там объемное изображение гуляющих динозавров 

или плавающих уток. Это происходит при полном расфокусировании      

зрения. 

Оказывается можно  научить человека "расфокусировать" обычное зрение 

и представление о мире! И тогда человек настраивается на следующий   

более внутренний уровень, выходит за картину мира, за ее пределы, и 

ощущает все мироздание! 

Как можно рассказать об этом другим?!Невозможно написать пошаговую 

"инструкцию расфокусировки" , а только подсказать, какой дорогой идти, 

как создать “лабораторию изменений”. Создав такую лабораторию,         

человек становится одновременно исследователем и исследуемым (т.е   

исследует себя), и в этой работе у него есть шанс "расфокусировать себя", 

чтобы вместо этого мира ощутить высший мир, войти в следующее           

измерение. 

Мир внутри человека 

Мир постигается и рисуется внутри человека. Мы видим это также из    

многих исследований, проводимых, в частности, с космонавтами. В          

материалах исследований представлено огромное количество интересных 

данных об изменении человеческой психики в космосе, при возвращении 

на Землю и т.д., которые не имеют пока  научного объяснения. 

Постепенно накапливаются серьезные сведения о том, как человек в     

других условиях получает совершенно иное зрение, иной слух, как он      
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видит с расстояния в 300 километров песочницу, в которой играют дети, 

или вдруг слышит то, что думают находящиеся рядом с ним товарищи. 

Сколько еще нераскрытых тайн! Именно в  психике, психологии можно 

найти выход на следующий уровень эволюции человека. 

В одном  из последних интервью известного психоаналитика Карла Юнга 

он сказал: "Мы больше нуждаемся в психологии, в понимании                    

человеческой природы, потому что единственная существующая опас-

ность – это сам человек. Он – великая опасность. А мы, к сожалению, 

этого не осознаем. Мы ничего не знаем о человеке, ничтожно мало    

знаем о нем. Психика человека должна изучаться, потому что мы – это 

источник всего возможного грядущего зла". 

Узнав  какие уровни познания в нас еще надо развить, и как именно через 

эти уровни подняться из ощущения этого мира, который мы видим и     

строим в себе, до ощущения высшего мира, мы решим проблему нашего 

существования. 

Поэтому давайте займемся самым важным, чем мы можем заниматься – 

развитием Человека! 

Книга-инструкция  

В библейском рассказе о выходе сынов Израиля из Египта одним из   

наиболее значимых и больших событий является переход Конечного моря. 

Это событие происходит после того, как сыны Израиля, получив                

разрешение Фараона, в спешке уходят из Египта и через неделю пути      

достигают          Конечного моря. 

Фараон же через несколько дней раскаивается в том, что отпустил евреев, 

и посылает за ними в погоню все свое войско с колесницами и лошадьми. 

Положение евреев казалось безнадежным, они очутились перед морем, 

окруженные с трех сторон. 

В этот момент Творец сказал Моисею поднять свой жезл – и море                

расступилось, разделившись на две половины. Как только сыны Израиля 
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прошли посредине на другой берег моря, оно вернулось в свое обычное 

состояние, а египтяне, гнавшиеся за ними, утонули. 

Что это? Историческое повествование, сказание или здесь что-то                 

зашифровано? 

Если воспринимать библейское действие как описание внутренних свойств 

человека (а не событий истории), то можно узнать для себя много             

полезного. Можно увидеть, что эта книга дана человечеству для того,     

чтобы мы выяснили свои свойства, наклонности, желания, намерения, 

мысли, чтобы узнали, что человек – это маленький мир, и есть в нем все – 

Египет и народ Израиля, гора Синай, Синайская пустыня и Конечное море. 

Все существующее в мире находится в человеке. 

Вот сейчас мне кажется, что я нахожусь в комнате, и кроме меня есть тут 

люди и разные предметы. Мои свойства рисуют мне на моем внутреннем 

экране эту картину. Но эта картина – чувственная, она во мне. 

Предположим, что мы создали виртуальную реальность, как в фильме 

"Матрица", в которой можно находится среди людей, и даже ощущать     

запахи. Мы смотрим на эту игру, и она даже вовлекает нас, и все эти        

образы находятся с нами в интеракции. Мы проецируем  на них свои    

мысли и желания, а они – на нас, и все это – особая программа, в которой 

мы участвуем и играем вместе с виртуальными образами. И вдруг мы           

раскрываем, что сами – точно такие . И чем мы отличаемся от виртуальных 

образов? И они тоже, по-видимому, также смотрят друг на друга и на нас. 

Это и есть люди. 

В конечном счете, мы – это некая программа, которая материализуется в 

такой форме, и не более того. Так в чем разница между внутренним и 

внешним? Ее нет. Все представляет собой некую голографическую,         

многомерную картину в которой мы живем. 

В сущности, это и объясняет нам библейское повествование. Пока еще нам 

трудно это представить, но когда мы действительно приближаемся к        

духовному восприятию, именно это нам постепенно раскрывается. Можно 
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со временем развить в себе способность ощутить ложь и понять истину, 

жить истинной и быть с ней во взаимной интеракции. 

"Эффект бабочки" в нашей жизни 

Однажды охотник на динозавров, отправившийся в далекое прошлое, 

оступился и раздавил бабочку. Это привело к необратимым последствиям 

и вызвало изменение всей цепочки эволюции. Вы, конечно, помните    

экранизацию знаменитой повести Рея Брэдбери "И грянул гром". Затем   

появился американский фильм "Эффект бабочки", где главный герой Эван 

научился возвращаться в детство и своими действиями изменять будущее.  

Эффект бабочки - явление, рассмотренное в 60-е годы XX века Эдвардом 

Лоренцем, оказалось настолько интересным, что оно продолжает           

привлекать внимание кинематографистов и писателей во всем мире. И 

действительно, "эффект бабочки" кажется одним из самых загадочных   

проявлений сложных систем. Неужели проявление свободы выбора в     

мире хаоса даст нам ключ к самоорганизации? Есть ли какое-то             

практическое применение этого эффекта в нашей жизни? 

Наука сегодня говорит о том, что мы интегрально вплетены в сложный    

организм природы, и даже небольшое наше воздействие в определенном 

направлении может привести к колоссальным последствиям. Каждый из 

нас помнит те особые моменты в жизни, когда все вдруг получалось как по 

мановению волшебной палочки. Нужные действия в нужное время        

приводили к желаемому результату. При других обстоятельствах тот же   

результат был бы достигнут нами с гораздо большими усилиями. А теперь 

все сложилось как нельзя лучше, и последующая жизнь потекла совсем по 

другому руслу.  

А иногда нам кажется, что если бы у нас была возможность вернуться в 

прошлое и изменить определенный момент в жизни, то счастье можно   

было бы грести лопатой. Мы осознаем, что небольшое вмешательство в 

тот момент значительно повлияло бы на всю нашу жизнь. Возможно ли  

вовремя изменить то, что дано изменить?  
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Известные физики Н. Бор и В. Гейзенберг предположили, что квантовый 

мир зависит от наблюдателя. Наблюдение за объектом является               

взаимодействием, меняющим как состояние объекта, так и состояние 

наблюдателя. Сам факт нашего наблюдения вносит изменение в                

исследуемый объект. Из этого можно сделать вывод, что мы сможем       

изменить окружающий мир, если у нас получится увидеть его по-другому. 

Что это значит? 

Наше восприятие таково, что картины реальности проецируются на своего 

рода внутренний экран. Но на этом экране сегодня мы видим искаженную 

картину мира, поскольку нам мешает наш природный эгоизм. Он как     

кривое зеркало показывает нам "неправильный" мир. А мы еще            

удивляемся, что видим столько страданий и боли. Нам кажется, что весь 

этот мир устроен не так. Но стоит только расширить границы своих        

ощущений, и мы постигнем качественно иное измерение, неведомый     

доселе объем мироздания, лежащий над плоскостью материальной жизни 

и смерти.  

Верный подход к восприятию реальности помогает понять нашу               

взаимосвязь. Мы можем воспринять и осознать только то, что можем    

ощутить в своих органах ощущений, но диапазон их восприятия ограничен. 

И каждое новое состояние мы вынуждены втискивать в прокрустово ложе 

нашего ограниченного восприятия. Только раскрывая законы мироздания, 

начинаем понимать, в каком же мире мы живем. 

Образно можно сказать, что наша жизнь движется как кадры в киноленте. 

То, что было вчера, - кадр уходящий. То, что будет завтра, - будущий кадр. А 

кадр, который я смотрю сегодня, зависит от того, как я кручу свой              

кинопроектор. Если мои усилия были приложены в эгоистическую сторону, 

то я вижу фильм, который называется нашей реальностью. Если в сторону 

общего блага - идет совсем другое, цветное кино. Вот тут и задумаешься, 

какой следующий кадр воспроизвести.... 

Если каждый прожитый день будет таким же, как вчера, изменения не   

произойдет. А это значит, что мы не воспользуемся "эффектом бабочки". 
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Поэтому в конце жизни останемся с нулевым результатом, как будто и не 

рождались. Но выбор у нас все же есть. И время выбора пришло…  

Ванильное небо "Матрицы"  

Снился ли вам когда-либо сон о том, что вы одни в большом городе? Город 

открывает перед вами все свои двери. Вы ходите, словно зачарованный, 

по красочным улицам, берете все, что вам нужно, в магазинах, садитесь в 

новую машину. Блеск солнца отражается от лакированного капота, вы 

жмете на газ, и на душе праздник. Весь мир создан для меня!  

Даже небо раскрашено в розовые и ванильные тона. Но откуда-то вдруг 

появляется тревога. А где же толпы людей на бульваре? Помните сцену из 

фильма "Ванильное небо", где главный герой останавливает машину,      

выходит из нее и несется по пустым улицам, словно пытаясь убежать от  

себя. В ужасе он, наконец, просыпается.  

Смысл этого сна объяснить несложно. Каждый из нас строит свой мир во 

сне и наяву в соответствии со своими желаниями. Наше основное желание 

- заставить весь мир служить себе. Это естественное, природное желание, 

данное нам от рождения. И в самом этом желании нет ничего плохого. 

Проблемы начинаются только тогда, когда в нашем мире появляется      

другой. Этот другой вдруг начинает нам мешать, ведь он тоже хочет         

получить весь мир для себя. И таких еще 7 миллиардов человек!  

Мы начинаем сталкиваться… словно машины, борющиеся за одну дорогу, 

и оказываемся в одной большой пробке. Наш идеальный город вдруг     

становится ужасом. Двери учреждений закрываются перед самым носом, 

банки не выдают денег, и мы не можем найти выход из каменных        

джунглей небоскребов. Словно дикий зверь, вырвавшийся на волю, город 

становится угрожающим, когда эго одного жителя пытается подавить     

другого.  

  

Этот другой жил когда-то со мной в одной деревне. Он был словно         

продолжением моей семьи. Мы ходили друг к другу в гости, брали взаймы 

полбуханки хлеба. Наши дети играли вместе на одном дворе. Мы              

радовались общей удаче и огорчались невезению соседа. Но с годами наш 
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двор разросся, его поглотили новостройки большого города, и наша      

природная связь распалась.  

Вначале нам это вроде бы не мешало. Ведь каждому приятно получать 

удовольствие от удобств, создаваемых техническим прогрессом. Но по     

ходу истории желания увеличивались, и мы все больше разбегались по 

планете. А теперь мы пришли к состоянию, когда убегать уже некуда. Чело-

вечество обнаружило себя в одной глобальной деревне. Но что-то ради-

кально в нас изменилось.  

 

Представьте абсурдную ситуацию, когда члены одной семьи вдруг            

забывают, что они родственники и начинают делить квартиру. Кому-то    

достанется салон, кому-то кухня, а кому-то туалет или кусочек коридора. В 

такой семье наступает кризис, разруха и голод.  

Причиной сегодняшнего кризиса стало понижение доверия друг к          

другу. Ведь падение стоимости акций - это уменьшение доверия к        

предприятиям и банкам. А недоверие и страх - естественная реакция на 

ложь и стремление использовать нас другими. Каждый захлопнул свои 

двери, запер на десятки засовов и замков. На улицах нашего города          

появился "другой", с ножом и палкой, человек, видящий во мне врага. И 

мне тоже захотелось запастись оружием, как Нео в знаменитой "Матрице". 

Возможно ли выйти из этого лабиринта?  

Если воспользоваться методом, который предлагает каббала, то шанс у нас 

есть. Самое главное - попробовать найти утерянную взаимосвязь. Это      

несложно, если начать думать о другом как о ближнем. Ведь мы             

продолжаем быть связаны как в одной семье, просто из-за выросшего в 

нас эгоизма перестали видеть эту связь.  

Сегодня уже многие это осознают и начинают искать ключ от заветной  

двери, за которой находится счастье. И уже это вселяет надежду. Поэтому 

каббала рассматривает настоящий кризис как начало исправления того   

искаженного состояния, в котором сегодня находится мир.  
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Если появится критическая масса людей, которая захочет любить, а не 

ненавидеть, то сама природа окажется на их стороне. Ведь они будут    

действовать в соответствии с ее основным законом любви. Остальным 

останется только присоединиться. И потому мы способны создать             

атмосферу "семейного" доверия в рамках всей планеты. Это доверие    

можно создать, развивая заботу о ближнем, словно о своем ребенке.  

И тогда неуловимо произойдет очень ощутимый сдвиг: в людях возродится 

любовь, и мы начнем возвращаться домой, в свой забытый, но такой    

родной город, где нас все любят и ждут. И в знакомом окружении своих 

близких каждый обнаружит отражение самого себя. 

Черный ящик - в студию! 

Спросите у любого человека, что общего между ним, его семьей, работой, 

банковским счетом и финансовым кризисом. Скорее всего, он затруднится 

дать четкий и исчерпывающий ответ. Он скрыт от человека как в черном 

ящике. Однако сегодня, в дни нестабильности, найти этот ответ просто 

необходимо. Давайте же, как в популярной передаче "Что? Где? Когда?", 

попытаемся определить, что в этом ящике спрятано. Итак, черный ящик - в 

студию!  

В 70-х годах в Римском клубе, созданном итальянским ученым Аурелио 

Печчеи для решения глобальных проблем, обсуждались концепции        

развития общества. Члены клуба анализировали модели будущего мира, 

разработанные с использованием кибернетики. На эту новую в то время 

науку возлагались большие надежды. Сложно сказать, были ли приняты 

тогда рекомендации клуба, но споры относительно эффективности          

моделей мира продолжаются и поныне. Что-то, видимо, в Римском клубе 

упустили. А вернее, не учли самого главного. Внимание, вопрос! Что в    

черном ящике?  

Начнем с кибернетики. Одним из принципов, которыми она пользуется,  

является принцип гомеостаза. Он гласит, что любой организм или орган 

стремится сохранить внутреннее равновесие. Например, для поддержания 

здоровья почки регулируют уровень воды в организме. Это удается         

благодаря механизму обратной связи, который корректирует возникающие 
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отклонения. Такой механизм позволяет организму эффективно              

функционировать. На этом принципе построены все кибернетические 

устройства, но этот же принцип применим и в обществе.  

Однако совсем немногие знают, что принципы устойчивого развития       

общества - идеи, ставшей в 60-е годы XX века популярной благодаря        

кибернетике, - были сформулированы каббалистом Й. Ашлагом еще в 30-е 

годы. В своих статьях он показал, что наилучшее состояние общества -   

полное равновесие человека с природой. И достигнуто оно может быть 

благодаря пониманию Основного закона природы: человек должен       

действовать подобно ее интегральным силам. Эти силы "заботятся" о    

поддержании баланса во всей системе, и если какая-то ее часть действует 

в другом направлении - только ради собственного блага, то включается 

коррекционный механизм. Сегодня баланс нарушаем именно мы, поэтому 

и ощущаем на себе постоянное давление со всех сторон.  

Но вернемся к человеку с его банковским счетом, где деньги сегодня       

теряют свой вес. Если общество в кризисе, значит равновесие утеряно. Как 

его вернуть? Для нас это пока "черный ящик природы". За его стенками мы 

не видим, что весь мир - одна семья. Нас связывают сотни невидимых     

нитей, а нам кажется, что все еще можно действовать, не думая о других. 

Однако важно понять, что глобализация - это когда каждый обеспечивает 

баланс во всем организме. Другими словами, каждый заботится о других 

на благо всего организма. Если мы посмотрим на черный ящик под таким 

углом, то увидим, что стенки этого ящика прозрачны, и его содержимое  

открыто для всех.  

Но восприятие человек не может поменять сам. Мы - продукты общества, 

хотим мы того или нет. И мы целиком и полностью зависим от своего  

окружения. Не зря старая пословица гласит: "Скажи мне, кто твой друг, и я 

скажу, кто ты". Изменится общественное мнение - изменится и наше       

восприятие.  

Итак, в черном ящике мы находим систему, которая работает как единый 

организм, благодаря отлаженной связи между всеми частями. И каждая 

часть работает на благо всего организма. Кажется, что нужно пройти      
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долгий путь, чтобы в этом убедиться... Но стоит только вступить на него, 

осознать его необходимость, и природа будет помогать нам во всем. Это 

можно уподобить состоянию больного, который уже начинает принимать 

лекарство. И уже идет реакция на восстановление, потому что нет          

противоречия закону природы. 

Ирония нашей судьбы  

С чего начинается наш день? С какой мыслью мы ложимся спать и встаем? 

Чем отличается наш сегодняшний день от вчерашнего? Кажется, что наша 

жизнь течет своим чередом, и мы не вольны выбирать свою судьбу. Ведь 

мы - продукты общества, которое формирует нас с детства, продолжает 

воздействовать в молодости, и не оставляет шансов на изменение к       

лучшему, потому что формирует нас согласно старым ценностям. Это     

ценности сложились под воздействием прошлых преувеличенных            

желаний: к еде, сексу, деньгам, власти и знаниям.  

Политики, ученые, деятели культуры в выступлениях и статьях признают, 

что в погоне за деньгами и славой мы пришли к настоящему кризису.   

Многие начинают видеть, что эти желания, в своей эгоистической форме, 

приносят только войны, катастрофы и кризисы. Человечество будто        

прозревает, меняется на глазах. Оно начинает искать выход. Но                  

сопротивление нарастает, потому что расстояния сократились, а желания 

остались прежними.  

Цивилизация уже привыкла жить в рабстве у своего эгоизма. И мы будто 

все еще пытаемся получать удовольствие от поездки на старой телеге, в то 

время как новый самолет стоит и пылится на аэродроме. Мы уже    

настолько привыкли к этой телеге, что не представляем, что можно        

подняться в воздух. А ведь не хватает совсем немного - только согласится 

лететь на самолете! 

Гонимые судьбой, мы можем остановится и сделать выбор, но продолжаем 

идти в толпе, руководимые прошлыми привычками, решениями и          

слухами. 
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Ирония судьбы в том, что от нас ускользает именно тот важный момент 

нашей жизни, когда мы можем принять свое свободное решение!  

Как наше восприятие меняет нашу жизнь 

Американский психолог Хайме Курц доказала, что понимание времени 

влияет на деятельность человека. Одной группе студентов последнего   

курса исследователи внушили, что они закончат обучение очень скоро. 

Другой - что до окончания учебы времени еще много. В итоге те, кто      

осознал, что студенческая пора заканчивается, пытались напоследок      

воспользоваться всеми радостями студенческой жизни. И получили от   

этого удовольствие. Данное исследование подтвердило теорию известного 

психолога Роберто Чалдини, который обнаружил, что чем ресурс реже, тем 

он более ценен.  

Например, один мой приятель удачно использует свой день рождения и 

Новый год. Он начинает к ним готовиться, чуть ли не за месяц. Есть в этом 

что-то романтическое: ждать и предвкушать чудо. А еще приятель часто  

покупает лотерейный билет и празднично отмечает это событие. Помню 

как я спросил его: "Чему ты так радуешься, ведь ты только купил билет, а 

не выиграл деньги?". Его ответ я запомнил надолго: "Лучше я порадуюсь 

сейчас, зачем ждать? Ведь неизвестно, чем закончится будущий          

розыгрыш". 

Я понял, что в этот момент он изменил для меня мир. И в следующий раз, 

когда я был в дурном расположении духа и мир мне казался серым и       

пустым, я решил пойти на вечеринку с песнями и танцами. И уже через    

пару минут ко мне пришло воодушевление, и мир снова стал светлым.  

Итак, мы ощущаем наш мир по принципу работы телевизора. В нем       

возникают электрические силы и на экране появляются векторы,               

выстраивающие картинку, которую мы и воспринимаем. То же самое      

происходит у нас в голове. В ней как будто существует "экран", и по нему 

перемещаются вектора-силы, рисующие нам различные картинки. Только 

эти вектора – наши собственные внутренние силы, которые рисуют на 

фоне белого света картину нашего мира. 
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Голографическая Вселенная и "Я" 

Как вы думаете, какую научную гипотезу можно считать самой великой? 

Теорию относительности Эйнштейна? Квантово-механическую теорию? Я 

думаю, ни то, и ни другое. На мой взгляд, это концепция о строении        

мироздания Давида Бома. Согласно его идее, окружающий нас мир         

подобен гигантской голограмме. Как известно, голограмма - это                 

зафиксированная на плоской пластине информация о трехмерном         

объекте, позволяющая воссоздать его объемное изображение.  

Интересной характеристикой голограмм является ее "матрешечная"       

природа - каждый фрагмент голограммы содержит в себе все                 

изображение. Это подобно матрешке, в которой куклы "вкладываются"  

одна в другую, присутствуя в каждой из своих составных частей.  

 

Не перестаешь удивляться тому, что наше существование никак не связано 

с пространством и временем. Все человечество связано в единый             

организм, а наша "разделенность" - не что иное, как иллюзия. Мы – это 

единое целое, а не отдельные объекты, как воспринимается нашим          

сознанием. Мы сами рисуем эту картину реальности. В сущности, каждый 

из нас - режиссер фильма, который он сейчас создает. Об этом сообщает 

нам книга "Зоар". 

И нет мира вне человека. Он – в нем. Так уж человек устроен, что внутри 

него существуют антагонистические свойства, силы. Но поскольку он еще 

не достиг состояния внутренней гармонии, то вместо того, чтобы все        

отрицательное проявилось в нем каким-то плохим внутренним                  

сочетанием, противоположностью,  антагонизмом свойств и сил, человек 

видит это снаружи.  

И все это для того, чтобы исправить свои внутренние свойства. Человеку 

специально показывают все неисправности снаружи, чтобы было более  

ясно, то что он должен исправлять внутри себя. Ведь внутри себя он этого 

не ощущает.  

Так голографическая вслеленная умещяется внитри "Я". 
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Реальна ли наша реальность? 

Исследуя природу, мы обнаруживаем, что разные создания воспринимают 

ее по-разному. Например, пчела воспринимает реальность в виде             

панорамы из множества фрагментов, как будто не связанных между собой.  

Змеи, к примеру, воспринимают мир через тепловые волны. У собак        

доминируют запахи. А у рыб и птиц свое уникальное ощущение               

пространства. Поэтому очевидно, что все определяется восприятием       

реальности. 

Нам кажется, что мы видим перед собой реальность, но является ли она 

истинной? Ведь это лишь волны, улавливаемые нами из бесконечного     

количества других волн. Если бы мы видели или слышали в другом        

спектре, то восприняли бы совершенно другую картину. 

В сущности, нет той реальности, какой она нам представляется. Если мы не 

будем цепляться за сегодняшнюю картинку мира, считая ее незыблемой и 

объективной, а поднимемся над ограничениями наших пяти органов      

восприятия человека, то сможем воспринимать реальность вне своего     

тела. И тогда мы узнаем о множестве происходящих вокруг нас явлений, 

которых пока не видим и не замечаем. 

Но ведь эти явления оказывают на нас влияние, даже оставаясь не            

замеченными. И потому мы не видим завтрашнего дня и не понимаем,   

почему вдруг происходят какие-то события. Жизнь на каждом шагу ставит 

нам вопросы, на которые у нас нет ответа, ведь нам не хватает для этого 

информации. Поэтому восприятие реальности – это ключевой вопрос. 

Необходимо изменить наше восприятие так, чтобы увидеть за занавесом 

нашего мира картинку, которая  будет называться духовным миром. 

 

 

** 
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Глава 2. Человек меняющийся 

В этой части поговорим о тех изменениях в человеке, которые             

необходимы для управления своей судьбой. О том каких качеств нам 

недостает для этого. Что именно для этой цели нужно изменить в себе и 

в окружении.  

Чего мы хотим? 

Природа человека - желание к удовольствию. Человек желает заполучить 

все удовольствия мира. Кажется, что вот-вот, еще чуть-чуть и у меня будет 

все, чтобы почувствовать себя счастливым. Но желания сменяются как    

кадры кинопленки, и ты уже задаешь себе вопрос: "А этого ли я хотел на 

самом деле?" 

Замечательный психолог Абрахам Маслоу разделил желания человека на 

пять основных уровней по иерархическому принципу - от примитивных к 

сложным. Согласно его "Пирамиде потребностей", человек при                

удовлетворении своих потребностей движется как по лестнице, переходя 

от низкого уровня к более высокому. 

Появление нового желания позволяет человеку почувствовать себя живым, 

существующим, наслаждающимися жизнью. Но вот пропал аппетит,         

появилась бессонница, исчезло желание узнать что-то новенькое,       

наслаждаться от секса, от музыки, и он словно умирает, теряет вкус к     

жизни. 

По мере внутреннего роста человека увеличивается его эгоизм. Сам по    

себе эгоизм – не отрицательное явление, так как он является движущей   

силой развития человека. Все человечество развивается, используя эгоизм 

как топливо.  

В начале истории человечества эгоизм проявлялся лишь в насущных                        

потребностях - человеку для поддержания целостности организма        

необходимы пища, сородичи, близость с себе подобными.  
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По мере взросления  человечества у людей появляются социальные        

желания, стремления, сформированные и поддерживаемые обществом. 

Например, желание быть богаче других, желание получить поклонение от 

равных и признание заслуг от тех, кто добился большего, чем ты. 

Социальные желания отличаются от физических, во-первых, тем, что        

человек перенимает их у общества. Живя в одиночестве, он не стремился 

бы к подобным наслаждениям. А во-вторых, желания эти могут                  

реализоваться исключительно в рамках общества. 

Желание насладиться богатством, почестями, властью и славой               

изменили облик человечества. Они привели к иерархическому               

расслоению, а также к формированию новых общественно-экономических 

структур. 

Поднимаясь по пирамиде потребностей, человек захотел наслаждаться 

знаниями. Желание познать мир намного сильнее других желаний, хотя и 

оно питается от общества, и тесно связано с жаждой славы и власти. Ведь 

знание дает огромную власть. Кажется, тот, кто знает все обо всем, владеет 

миром. Это желание, многократно усиленное обществом, проявилось в 

развитии науки, образования, культуры. 

Для каждого человека характерно свое особенное сочетание социальных 

желаний. К тому же на протяжении жизни сочетание это меняется.      

Условно, одному человеку больше всего хочется стать богатым, второму - 

знаменитым, третьему - умным. Но хитрость в том, что рано или поздно 

желание наполняется и угасает. 

Человек был так счастлив, заработав первый миллион долларов, но если б 

он испытал половину этой радости, когда заработал десятый миллион.   

Десятый-двадцатый - какая разница, теперь он мечтает уже не о самих 

деньгах, а о славе самого влиятельного богача. И готов потратить все свои 

миллионы, лишь бы обрести желаемое. 

Таким образом, человек все время обязан искать себе новые цели. Если же 

ничего его более не радует и не привлекает, то удовольствия от жизни он 

не получает. И мы видим, что человек в возрасте, полный желаний и        



22 

целей, по сути, еще молод. А молодой человек, пресыщенный жизнью, не 

находящий удовольствия ни в чем, - старик. Если следовать логике, то      

отсутствие желаний - это смерть. 

Жизнь не дает человеку покоя, чтобы чувствовать себя живым, он обязан 

бежать, бежать, бежать, и каждый раз обнаруживать, что вожделенная 

цель была иллюзией. А в наше время у человека нет минуты, чтобы   

насладиться даже этим миражом. С таким трудом завоеванное                

рассыпается у него на глазах. 

Как же достичь счастья, чтобы ощутить себя в покое и безмятежности, 

наслаждаться в бесконечно текущем потоке жизни? Как не гнаться за     

чем-то бессмысленным? Как ощутить наслаждение без недостатка? Ведь 

это было бы счастьем! 

Образ жизни "на грани срыва" 

Мой приятель - молодой менеджер, который полностью погружен в свою 

работу. Утром, только открыв глаза, он вскакивает и сразу включается в  

трудовой ритм. У него никогда нет времени, всегда "на нервах" собирает 

детей, постоянно получает штрафы за превышение скорости.  

Мобильник не умолкает весь день, кажется, он уже прирос к его правому 

уху. День наполнен заботами фирмы, но начальство постоянно критикует. 

Он делает максимум, но все время недоволен собой и завидует коллегам 

по работе. Таких как он сотни тысяч, возможно миллионы. 

Целое поколение жалуется на усталость, потому что живет в совершенно 

бешеном ритме и жесткой конкуренции. Оно пытается обеспечить себе 

уровень жизни, который видит в кино и на обложках глянцевых журналов. 

И потому трудоголики нагружают себя 12-14 часовым рабочим днем.  

Жены уже забывают, как они выглядят, а дети вспоминают о своих отцах 

только в выходные. Для того чтобы расслабиться, поколению менеджеров 

уже не хватает алкоголя. Зачастую они берут наркотики или применяют  

антидепрессанты. И все это для того, чтобы утром опять встать на полосу 

препятствий, которую они сами для себя создали. 



23 

Сегодня мировой кризис расставил точки над i. Рост потребления в мире 

финансировался за счет искусственного увеличения желаний потребителя. 

Бизнес раскручивал рекламу. Реклама соблазняла людей на покупку того, 

что им по настоящему не нужно.  

Потратив, люди хотели больше заработать. Значит, сидели по 9-12 часов на 

работе все. Женщины стремились работать наравне с мужьями. Все     

набирали долги. Круг замкнулся - ведь завтра нужно опять тяжело работать 

и снова искать способ расслабиться, так как нервная система не                 

выдерживает такого напряжения.  

Я подумал, что мы чем-то похожи на этих ребят, потому что живем в этом 

же окружении, воспринимаем те же ценности. И в то же время приходит 

осознание, что транквилизаторами, алкоголем и табаком человек просто 

сводит себя в могилу.  

Ирония судьбы в том, что удовольствия от такого напряженного образа 

жизни мы не получаем. А наслаждение от лишнего нуля в банке уже       

становится виртуальным. Потому что, когда на счету в банке появляется 

определенная сумма, мы тут же хотим увеличить ее. Ведь у соседа она  

всегда больше.  

Сегодня мы начинаем понимать, что жизнь зависит от абсолютно другого 

принципа. Теперь люди не имеют возможности взять в долг и работать 

столько, сколько раньше. Они видят, что можно жить без дорогих и          

ненужных вещей, что инвестировать надо в чистый воздух и воду, парки, 

школы и соцобеспечение.  

Главное умение, которое необходимо человеку - это способность              

интегрироваться в изменчивый мир. Это значит, что важность взаимосвязи 

между членами общества выходит на первый план. 

Мы уже понимаем, что не вернемся к прошлой жизни. Кризис заставит 

жить на фоне поддержания основных жизненных потребностей. Но и это 

не главное. Главное - научится жить по принципу любви в нашей 

"глобальной деревне". 
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Ведь все мироздание представляет собой единую, замкнутую систему,    

одну половину которой мы ощущаем через наши пять органов чувств, а 

вторая скрыта от нас. Когда мы натыкаемся на эту невидимую стену, то, не 

ощущая ее, считаем, что нами руководит случай. Мы не знаем ни причин, 

ни следствий наших поступков, однако все они исходят из нераскрытой   

части мира и возвращаются к нам в виде болезней и страданий. 

Стремимся ли мы прожить свою жизнь достойно и счастливо? Трудно 

найти такого человека, который бы не желал этого. Однако если подробно 

записать каждый шаг нашего дня, мы обнаружим, что часто делаем все 

наоборот.  

"Секс в большом городе" 

Источник максимального наслаждения в нашем мире – это секс. Но, как ни 

странно, разочарования именно в этой области наиболее болезненны. 

Специалисты в области сексуальной терапии приводят неутешительную 

статистику. Около половины женщин и треть мужчин испытывают         

трудности в сексе. Стресс, усталость, нехватка времени - все это тяжелым 

грузом ложится на плечи современного человека. Однообразие и рутина 

могут уничтожить любое сексуальное желание.  

Почему же у нас столько проблем связанных с сексом? Ведь кажется, что 

это самое естественное стремление, которое подарила нам природа. В чем 

же причина этой проблемы?  

Ей 35, ему 40 лет. Они жили дружно и счастливо. Но не умерли в один 

день, а прожили вместе всего 12 лет. Потому что перестали интересовать 

друг друга. Через несколько лет после свадьбы секс у них стал редким     

явлением. Причем потребность в сексе была, но только не друг с другом. 

Каждый начал искать партнера "на стороне". Это произошло не сразу, и, 

конечно, не специально. Ведь было намерение улучшить отношения,       

сохранить семью. Но в итоге, как говорится, не сложилось. Не правда ли 

знакомая ситуация?  

Проза современной жизни такова, что чуть ли не каждый третий брак      

заканчивается разводом. Поэтому нет ничего удивительного в том,           
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что в 35-40 лет женщина оказывается не замужем. Рост эгоистического    

желания и пример окружающих приводят женщину к решению жить       

одной. Рестораны, клубы, вечеринки. Неужели нужно что-то еще? То, что 

такой поворот не приносит счастья, показал режиссер Майкл Кинг в         

популярном американском фильме "Секс в большом городе". 

Фильм демонстрирует жизнь современной женщины, которая пытается 

найти себя без мужчины, но в итоге чувствует одиночество и                   

разочарование. С другой стороны, мы видим мужчину, который перед     

самим венчанием разворачивает машину и решает отменить свадьбу.    

Почему это происходит? Чего же хочет женщина? И что не достает         

мужчине для счастья? 

Секс - это самая мощная движущая сила в мире. И духовный корень секса - 

это духовная сила, которая при ее раскрытии человеку, наполняет         

партнеров, доставляя им духовное наслаждение. Это проявление              

человеческого естества лежит в самой основе нашей жизни, ведь секс дает 

нам жизнь, движение и развитие. Мужская и женская силы соединяясь, 

приводят природу к единству, к единению, к системе общей взаимосвязи. 

По мере развития нашей цивилизации мы потеряли ощущение этой       

взаимосвязи. Ведь наш мир - самая "низкая" точка мироздания. Находясь 

здесь, мы воспринимаем всю реальность в узком диапазоне эгоистических 

желаний. Именно поэтому наша жизнь все чаще кажется нам замкнутой, 

пустой, порочной и короткой.  

Сбросив шоры эгоизма, мы расширим границы своих ощущений и            

постигнем качественно иное измерение. Познаем неведомый доселе    

объем мироздания, лежащий над плоскостью материальной жизни и 

смерти. 

Именно в этом новом измерении человек способен почувствовать вкус 

настоящего наслаждения. Это можно сравнить с электрическим током,    

который никак не проявляет себя, пока мы не воткнем штепсель в розетку. 

Или радиоприемнику, который не начинает играть, пока не настроится на 

нужную волну. 
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Адам и Ева спиной к спине 

Представьте себе такую сцену: современные Адам и Ева сидят на кровати в 

трехкомнатной квартире, затерянной в каменных джунглях мегаполиса. 

Они сидят спиной к спине и смотрят в разные стороны, боясь повернуться, 

чтобы не увидеть между собой Змея - свой эгоизм. 

Несложно предугадать, как могут развиваться события. Здесь каждый сам 

себе режиссер. Но если супруги начнут искать способ, как развернуться 

друг к другу и начать взаимодействовать на духовном уровне, у них будет 

шанс обмануть змея.  

Выйдя на другой уровень восприятия реальности, они начнут видеть       

желания друг друга. Благодаря взаимной открытости, достигнут такой    

связи, о которой и не мечтали. Ведь если человек раскрывает душу, то все 

остальное он раскроет с легкостью - это гораздо проще. И тогда они       

действительно могут достичь полного взаимопонимания. 

Сексуальные отношения в нашей культуре терпят неудачу, потому что мы 

не знаем, как себя вести, чтобы отношения обновлялись. Путь двоих без 

обновления, без взаимной помощи ведет в тупик. Скука одолевает Адама 

и Еву на пути к раю, и это ведет к разводу и поиску другой пары. Ведь без 

взаимного обогащения они не чувствуют наслаждения. А ощутить его   

можно лишь в обновляющемся желании. 

Решение кроется в поиске каждым партнером нового, "высшего Я". Только 

тогда супруги могут обрести настоящую внутреннюю связь. При этом они 

чувствуют себя партнерами, которые дополняют друг друга свойствами и 

желаниями, необходимыми для духовного продвижения. Тогда, даже      

после физиологической разрядки останется некий резервуар, из которого 

Он и Она могут продолжать наполнять друг друга. 

Однако каждой паре необходимо искать индивидуальное решение.      

Главное условия победы над эго - оба должны понимать, в чем                   

заключается основной принцип, исходящий из самой природы.  
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Кто попал в социальные сети? 

Закончился еще один рабочий день. Вы спешите домой, где вас ждет      

любимый досуг. Чем же вы займетесь? Кажется, что в последнее время вы 

все больше времени проводите в интернете, не так ли? Виновниками     

этого, как ни странно, являются не игровые сайты, и даже не                     

порно-индустрия.  

По данным исследования, проведенного совместно компаниями TNS, 

Teenage Research Unlimited и "Маркетинг Эволюшн" количество времени,   

проводимого в интернете, растет благодаря социальным сетям. Интересно, 

что любителей социальных сетей даже телевизор притягивает все меньше 

и меньше. 

Вот уже несколько лет во всемирной паутине существуют группы людей, 

объединенных общими интересами. Технология социальных сервисов, 

развившись из корпоративной среды, быстро шагнула в свободное       

пользование, став нашим новым инструментом общения. На поле           

всемирной паутины выросли  все известные социальные сети. 

Виртуальные сети наподобие Фейсбук унаследовали от реального обще-

ства уже существующие социальные группы. Они будто переехали в интер-

нет и стали гораздо шире и разнообразнее за счет новых технических воз-

можностей.  В целом размах этого явления поразил всех. Почему же растут 

социальные сети, и что заставляет нас проводить столько времени в сети? 

Все очень просто. Мы хотим быть в контакте, хотим общаться. Мы ищем 

тех, с кем у нас совпадают интересы. К примеру, в результате исследования 

компании "Communispace", в котором изучалось поведение 26 тысяч     

участников из 66 социальных сетей, был сделан вывод о предпочтении   

человеком узкотематических сообществ по сравнению с общими.  

Такие контакты, видимо, являются важной потребностью в нашей жизни. 

Как показали исследования психологов, если постоянные личные контакты 

отсутствуют, то это ведет к изоляции от общества, одиночеству и                

серьезным нарушениям психики. 
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Социальные сети стали популярными именно потому, что стали               

удовлетворять наши потребности в общении. Человек с годами стал     

страдать от излишней урбанизации. Круг общения в большом городе 

сузился до сотрудников, сидящих с тобой в одной комнате или в            

"опен-спейсе" компьютерной фирмы.  

Человеку нужен рядом кто-то, с кем он может быстро обменяться           

впечатлением. Причем связаться с тем, с кем у него существует что-то      

общее. А в естественном окружении таких людей становится все меньше. 

Где же в таких условиях найти свободу сопереживания и самовыражения? 

И тогда на помощь приходит сеть, с помощью которой, преодолев           

расстояние, герой нашего времени пытается построить что-то общее с 

остальными людьми, некое виртуальное единство. Он понимает, что это 

ощущения единства он никогда не получал, и уже не надеется получить с 

помощью государства или каких-то общественных организаций.  

Социальная сеть - это выражение свободы, пусть и виртуальной, когда     

человек все больше ищет объединения. С каждым днем нам раскрывается 

необходимость интеграции, потому что мы видим, что общая картина     

построена на взаимодействии всех частей, и мы все взаимосвязаны.  

Система эгоистов и одиночек, которую мы построили, разрушается.          

Сегодня мы это видим на примере глобального кризиса, проявляющегося 

на разных уровнях социума: от семьи до государства. 

Так что, задача человечества заключается в том, чтобы создать модель того 

единства, которое изначально было создано силой природой. Свойство, 

которое было изначально в нас заложено - это свойство отдачи, любви, 

единства. Это подтверждает современная наука.  

Квантовая физика, генетика, кибернетика и синергетика, изучая живые    

организмы и структуру Вселенной, исследуя общую систему, говорят об  

интегральной картине природы. И хотя сегодня у человечества еще нет 

возможности объединиться, но люди уже принимают мысль о том, что 

единение является здоровым состоянием цивилизации. 
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Интернет может помочь нам сформировать свое окружение вопреки     

расстоянию и времени. Но только, если оно будет строиться на законах 

единства и любви между людьми.  

"Основной инстинкт" телевидения 

"Хлеба и зрелищ!" Ювенал  

Когда приходит давящая усталость от монотонного рабочего дня, самое 

время расслабится за чашкой чая, вкусив полтора-два часа насыщенной и 

феерической жизни. Телевидение приходит к нам в гостиную, в спальню 

как виртуальная реальность, как матрица, окружающая нас объектами и 

событиями. Оно создает иллюзию общения, спасает от одиночества.  

Мы давно уже живем в пространстве теледрузей, телеполитики и телешоу, 

только эту тайну не разглашаем. Но сколько бы ни критиковали недостатки 

ТВ-иллюзии, вера в красивый придуманный мир пересилит все попытки 

самых изощренных критиков. Социологи знают, что традиция просмотра 

телевидения настолько сильна, что во многих домах он работает в            

фоновом режиме. А если кому в детстве пихали овсянку в рот под        

включенный телевизор, то для него телевидение так и осталось                 

сопровождением к каше.  

ТВ стало для нас абсолютным авторитетом. Ведь что бы там ни говорили, а 

образ, показанный на телеэкране, будет долго жить в нашем сознании. Мы 

любим не столько передачи, сколько свои фантазии о жизни, на которые 

нас вдохновило телевидение. И мы любим свои мечты о том, какой могла 

бы быть наша жизнь. Телевизор проецирует наши надежды, возможности 

и желания. Нам хочется повторить красивый мир кино, где судьбу мира   

решают настоящие мужчины и идеальные женщины. Поэтому ТВ          

представляется носителем нормы, показывает нам, как себя вести, чего 

желать,    чему радоваться и на что надеяться.  

У нашего внутреннего мира есть способность концентрировать свои         

переживания вокруг ярких впечатлений, эмоций и желаний. Чем больше 

таких впечатлений будет нами воспринято с экрана телевизора, тем      

больше мы захотим их сделать своими, воплотив в жизнь. Какие же       
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впечатления поставляет нам современное телевидение? Показывает нам 

всевозможные патологии, аномалии, насилие, извращения, скандалы,  

криминальные происшествия и т.п.  

Телевидение становится все более жестоким и беспощадным. А наше    

восприятие все меньше замечает фальшь, все больше смиряется с трэшем, 

засорением мозгов. Мы уже не отличаем насилие в качестве                       

художественного образа от насилия в жизни, детективную историю - от 

криминальной сводки. Мы почти разучились самостоятельно отличать   

правду от вымысла. 

Телевидение изначально было создано как средство информирования    

людей, но со временем доля интертеймента (развлекательных программ) 

перевесила. Невольно вспоминаешь героя фильма "Москва слезам не     

верит", утверждавшего, что не будет ни театра, ни книг, ни кино - будет 

лишь одно сплошное телевидение. Мы улыбаемся, но при этом стоит      

отметить, что люди в массе своей стали меньше ходить на концерты и в   

театр, меньше читать, и все чаще выбирают те блокбастеры, которые       

рекламируют по телевидению.  

Телевидение - великая сила, а, как известно, любую силу можно обратить и 

во вред и на пользу. Пока телевидение служит массовому потреблению, 

используется как огромная рекламная площадка для товаров, услуг.        

Менеджеры от рекламы знают об эффекте 25 кадра, позволяющем         

воздействовать на человека так, что он, сам того не осознавая, купит      

определенный товар или сделает какое-то действие.  

Передачи, эксплуатирующие "основные инстинкты", более заразительны и 

легки для поглощения, как попкорн и кока-кола, потому что не требуют 

особого душевного участия и мыслительного напряжения. Ведь одним из 

мотивов просмотра криминальных хроник, скандальных ток-шоу,              

откровенных передач и бесконечных сериалов является заполнение        

информационной пустоты, обыкновенной скуки. 

Помните сказку про Снежную Королеву? Мальчику Каю в глаз попал      

осколок зеркала, и его восприятие стало ограниченным и бесчеловечным.  



31 

Зеркало, распадающееся на осколки, и есть наше сознание. Оно готово   

довольствоваться маленькими удовольствиями, которые едва появившись, 

тут же исчезают, и мы снова голодны, как будто и не было ничего. 

Какими бы ни были стереотипы, предлагаемые телевидением, их          

вмешательство в наше сознание стирает настоящее внутреннее         

устремление, программирует человека не на рост и развитие, а на          

одинаково убогие желания. Мышление сужается до секса и еды, а все 

остальное в этом мире кажется досадным недоразумением, отвлекающим 

от "настоящей жизни". Но такой ли должна быть настоящая жизнь?       

Ограниченная животными стереотипами и запрограммированная на       

потребление все новых и ненужных товаров, или своя собственная,   

наполненная личным смыслом? 

Удивительно, но чуткие к рейтингам телевизионщики, озабоченные         

падением интереса к развлекательным программам, не могут однозначно 

указать на причину происходящего. Как правило, они говорят об обилии 

каналов, предлагающих однотипные программы, или о пресыщенности 

публики, но на самом деле это происходит потому, что у людей                

просыпается желание к чему-то иному, особенному, к тому, что можно 

назвать духовным поиском.  

Человечество развивается по вектору желания. Развитие начинается с    

удовлетворения физических потребностей, потом переходит к желанию к 

богатству, затем к почестям, власти, знаниям, пока, наконец, не достигает 

желания к духовному. И телевидение вполне может помочь развитию этой 

тенденции. Создать для человека подходящий фон для развития. Это    

можно сравнить с классической музыкой в детском саду. Ребенок,           

возможно, ее не понимает, но подсознательно пытается ей                          

соответствовать.  

Телевидение может восстановить на новом уровне одну из своих важных 

функций - воспитательную. Я не имею в виду детские образовательные 

программы. Ведь сегодня мы, взрослые, являясь родителями, сами        

оказались перед самым главным вопросом - о цели своей жизни.  
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Можно возразить, что поиск настоящей цели сопровождает всю жизнь    

человека. Но телевидение, как одно из средств информирования и         

обучения, может сыграть немаловажную роль, помогая человеку          

сориентироваться в жизни. И сделать это с любовью, через понимание и 

объяснение, ни в коем случае не программированием, как сегодня. Задача 

ТВ - дать человеку положительные впечатления, направленные на            

духовное развитие, самосовершенствование и познание строения           

мироздания. Постепенно человек сам все проверит и поймет.  

Мульти-насилие 

Как-то за ужином обратил внимание на канал мультфильмов, к которому 

была прикована 7-летняя девочка, гостившая у нас. В течение часа на       

ребенка обрушивался бесконечный поток глупости, агрессии и садизма. 

Почему мы, взрослые успокаиваем себя мыслью, что детям это не вредит, 

и что реальная жизнь еще хуже? Ведь еще Платон старался уберечь         

молодых людей от просмотра пьес с жестоким сюжетом. Какое влияние 

оказывают сцены жестокости на поведение человека? 

Только окружение воспитывает человека, создает в нем шкалу ценностей и 

уровень запретов. Поэтому, попав в определенное окружение, человек 

уже не может противиться его влиянию и становится таким, как оно. 

В 1996 году Американская ассоциация защиты семьи призвала христиан 

США бойкотировать компанию "Уолт Дисней". Речь шла о большом           

количестве мультфильмов, среди которых всем известные: "Микки Маус" и 

"Том и Джерри". ( Потом уже появилось поздне-советское продолжение в 

виде "Ну Погоди"). Диснеевские произведения закладывают в сознание ре-

бенка нормализацию насилия: супер-герои расстреливают, взрывают, раз-

резают на части, сжигают в огне, топят в воде. В отличие от диснеевских ге-

роев, в старых советских мультфильмах добро борется со злом: богатыри 

побеждают драконов, Иваны-царевичи – Змеев Горынычей. У Диснея же 

герои лупят друг друга, испытывая иррациональное удовольствие. 

Один из популярнейших мультсериалов Америки сегодня - это "Губка Боб". 

Сериал учит праздному времяпровождению, пустой агрессии и               

примитивным шуткам. 
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Это только маленькие примеры. И дело здесь не только в мультфильмах. 

Главное - какой посыл своим поведением дают взрослые, что транслируют 

в школе. Необходимо создание интегральной программы воспитания.      

Поэтому, дело не том, что ребенок видит отрицательные примеры, а в том 

как они подаются, на каком фоне и в каком контексте. 

Итак, подведу итог. Пропаганда агрессии в СМИ угрожает нашей                

цивилизации, поскольку ведет к усилению реального насилия. Длительный 

просмотр видеоматериалов, содержащих элементы агрессии, ослабляет 

внутренние запреты на совершение агрессивных действий в реальной  

жизни. 

Вылезаем из информационного мусора! 

Раннее утро, вы уже выпили чашку кофе и съели бутерброд, и теперь       

самое время заглянуть в почту. Вы бодро беретесь за мышку, и из            

безбрежных просторов интернета на вас вываливается… куча мусора!     

Откуда его столько? 

Поток неструктурированной информации: документов, изображений,    

комментариев, заметок, электронных писем, видео и аудио - нарастает    

лавинообразно. В последние годы набирает мощность информационное 

насилие: информационный терроризм, порнография и фишинг. Парадокс 

социальной коммуникации - явление информационного "взрыва", когда 

объем информации растет с такой скоростью, что человек не успевает ее 

усвоить. Возникает информационный "шум" - человек уже не в состоянии 

отличить важное от мусора и "потребляет" все подряд.  

В  России журналистов волнует проблема потери доверия к публикациям. 

На другом полушарии Специалисты IBM и Майкрософт отчаянно                    

разрабатывают средства управления информацией. Мир ищет выхода из 

информационного кризиса. Человечество вкладывает огромные средства 

и усилия в системы управления информацией. Ведь информация является 

жизненной силой работы экономики и общества.  

Так ученые-информатики определили, что только 15% всей информации 

предприятий составляют структурированные данные, а остальные 85% - 
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неструктурированные! Компьютерные системы не очень хорошо              

воспринимают смысл этих данных, и поэтому исследователи вынуждены 

погружаться в семантику, в распознавание речи, в онтологию и другие    

виды аналитики, чтобы понять смысл данных и извлечь из них                   

информацию. 

Эта проблема проявилась уже в конце 60-х годов прошлого века. Именно 

тогда были созданы дешевые и производительные жесткие диски, а       

значит, появилась возможность сохранять и структурировать большие   

объемы информации - создавать так называемые "базы данных". К 80-м 

годам технологии усовершенствовали, и начался "век" персональных    

компьютеров. Простой пример - сейчас любой человек дома может        

хранить всю Библиотеку Конгресса США.  

Однако развитие информационных технологий в XXI веке привело к         

появлению новых требований к обработке. Ученым пока не ясно как        

работать с потоками информации, в которых данные стремительно          

поступают и накапливаются, но не проверяются и не усваиваются.  

Как накапливать информацию и поддерживать ее актуальность? Как найти 

действительно важные данные? Чем должен руководствоваться человек 

при выборе информации?  

Необходимо сказать, что проблема гораздо глубже, чем кажется на первый 

взгляд. Ведь нам нужно не только отбирать жизненно важную                    

информацию. Для дальнейшего существования и прогресса нужно создать 

в нашем сознании и памяти динамически обновляемую модель внешнего 

мира. Мы должны управлять огромным количеством всевозможной        

информации, понимать и анализировать ее виды. А вместо этого картина 

мира в голове человека приобретает все более искаженные формы. И эта 

искаженная картина воздействует на мир, с каждым днем все ухудшая его. 

Круг замыкается. 

Решение этой задачи лежит в поле поиска метаданных, которые, грубо    

говоря, помогают интегрировать данные и выуживать ценную                    

информацию, так необходимую нам в море информационного мусора. 
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Как же увидеть всю картину мироздания, всю систему целиком и            

принимать на основе этих знаний решения? Ведь для трансформации в 

знания человек должен иметь мощные инструменты сравнения                 

информации с подлинным научным источником. 

Информационный мусор - это данные, не несущие полезной информации 

и многократно увеличивающие временные издержки пользователя на     

извлечение и обработку полезных сведений. Поэтому развитие общества в 

значительной степени связано с совершенствованием правильного         

восприятии информации, своевременностью формирования истинной   

картины реального мира. А выбор метода за нами… 

Как лучше убить время?  

После "хлеба" человек всегда будет требовать "зрелищ". Так было всегда, 

на протяжении всей нашей истории. Однако сегодня мы поднялись на 

иной уровень развития - не количественный рост эгоизма толкает нас      

вперед, а его качественное изменение - эгоизм стал глобальным. И          

поэтому нам не удастся успокоиться старыми "зрелищами" - нужно           

изменить направление своего развития в другую сторону. Что это значит? 

Мы постоянно стремимся к развлечениям, но нам удается получить       

удовольствие лишь на какое-то короткое время. Как-то так получается, что 

мы растрачиваем свою жизнь, проводя время на работе, чтобы заработать 

на кусок хлеба, а вечером убиваем свое свободное время… 

Общество искусственно создает список развлечений, которые на самом  

деле пусты. Кино, концерт, дискотека, бар, казино, боулинг. Что там еще в 

нашем списке развлечений? Ах да, ресторан, поход по магазинам, карты, 

домино, выпивка… Почему мы тратим драгоценные минуты своего           

свободного времени на бесконечные пустые сериалы со сценами насилия 

и вражды? 

Что же получается! Какие-то дяди определяют объекты удовольствия,      

забирая выбор у самого человека? У Высоцкого есть такие слова: "Я не 

люблю манежи и арены, на них миллион меняют по рублю".  
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Общественное мнение навязывает человеку не только способы поведения, 

но и виды развлечений. Чему социум придает значимость, тем и стоит     

заниматься. Так всегда будет считать человек. Но чем больше призрачных 

развлечений создает для нас общество, тем меньше мы понимаем, зачем 

нужно вкалывать ради надуманных удовольствий, от которых в будущем 

ничего не останется.  

Назавтра возвращается пустота и тоска, и мы уже не чувствуем, что от этих 

развлечений осталось хоть что-то. Мы столько сил вложили в вечеринку и 

хороший стол, а через час удовольствия заканчиваются! В такие моменты 

кажется, что жизнь бесполезна. Она превратилась в постоянный бег за    

минутными наслаждениями. 

Тогда лучше получать такое удовольствие, которое будет истинным, нашим 

собственным, а не навязанным другими.  

Рассказывают, что мудрецы древности научились достигать удовольствия 

без погони за ними - находясь на одном месте, без движения, находили 

"колодец с живой водой". Как же они это делали? Удовольствие, говорят 

они, скрыто, и нам нужно лишь "раскрыть" его, то есть раскрыть самих    

себя так, чтобы оно "вошло" в нас. Это можно сравнить с                              

радиоприемником, который забыли включить. Наше сознание - тот же    

радиоприемник. Необходимо "включить" его, и тогда мы почувствуем, что 

улавливаем удовольствие из окружающего мира.  

Психологи говорят, что все дело - в нашем отношении к окружающему. К 

примеру, если человеку нужно добраться из города до деревни, он идет 

пешком пять километров. Этот поход для него может превратиться в пытку, 

если он думает о том, сколько еще осталось и о своей усталости. Но если 

он воспринимает тот же путь как веселую прогулку, то она для него - одно 

удовольствие. Все зависит от отношения человека. 

Если мы относимся к своей жизни так, что каждое мгновение чувствуем 

связь с этим мгновением и удовольствием, которое можно получить в это 

мгновение, то прогулка - это наслаждение, и вся жизнь - одно прекрасное 

приключение. Если же мы все время бежим, обгоняя и толкая друг друга, 

жизнь становится тяжелее смерти.  
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Значит, обществу стоит выработать и культивировать такие развлечения, 

которые бы не отвлекали от реальности, а подталкивали к развитию. И 

каждый сможет здесь и сейчас раскрыть источник удовольствия. 

"Темная сторона" общества потребления  

Бурное экономическое развитие последних десятилетий подняло наше 

благосостояние. Пусть наши возможности не всегда совпадают с нашими 

желаниями, но полки магазинов всегда ломятся от товаров. 

Интересно наблюдать за тем, как ведут себя люди в супермаркете.       

Плавное скольжение между полок, бесконечное чтение состава продуктов 

на упаковке, усталая походка. Помните этот раздраженный жест человека, 

который после долгих сомнений вернул на полку цветной пакет? Решив, 

наконец, что продукт ему не подходит, он все равно не ушел сразу, а        

какое-то время еще стоял в раздумьях.   

Проблема выбора словно лишает сил жителя современного мегаполиса. 

Усталость и раздражительность стали его характерными чертами. Человек 

как будто вышел на беговую дорожку и забыл с нее сойти. 

Американский социолог Барри Шварц в своей книге "Парадокс выбора" 

показывает "темную сторону" общества потребления. Атакуемый              

рекламой, путешествуя по сотням дорожек в супермаркетах, человек       

зависает над полкой с йогуртами, злится в автосалоне или теряется между 

рядами вешалок. Сделав же, наконец, свой выбор он мучается от того, что 

выбрал не то; что есть лучше или дешевле; что удовольствие от обладания 

и вполовину не соответствует ожиданиям. 

Мы разочаровываемся не своей покупкой, а упущенными возможностями, 

которые, как нам кажется, остались за бортом нашего корабля. Один мой 

знакомый по совету друга купил новую машину, но потерял сон от того, что 

его сосед чуть позже приобрел более новую модель. Знакомый долго     

сердился на своего друга, считая, что это из-за него он упустил шанс         

покрасоваться в машине новейшей модели.  
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Какая же это свобода воли, если даже после реализованного выбора мы 

испытываем столько разочарований? Но мы не можем сознаться себе в  

отсутствии свободы, и не находя ее, впадаем в депрессию. В более           

тяжелых случаях прибегаем к наркотикам, или кончаем жизнь                    

самоубийством. Все это - показатели отсутствия возможности реализовать 

нашу свободу.  

Человеку кажется, что он выбирает свою судьбу: учебу, работу, жену и т.д. 

Но если проанализировать такой выбор, мы увидим, что он основывается 

на заранее "вложенных" данных: привычках, всевозможных увлечениях, 

пристрастиях. Откуда они появились? Их определило воспитание,             

общество, в котором он находился. Общество диктует нам, как себя вести, 

увлекаться спортом или новой модой и т.д. Люди очень напоминают косяк 

рыб, хаотично движущийся то в одну, то в другую сторону.  

Если внимательно присмотреться, то можно увидеть, что наша культура, 

воспитание, друзья, школа и телевидение уже продиктовали нам как        

поступать. Человек только соотнес все это со своим характером, как ему 

показалось, понял, что для него хорошо, а потом выбрал. Но разве это    

свобода? 

Все, что с нами происходит, определяется генами, заложенными в нас    

природой. Эта информация постепенно "проявляется" в человеке,            

обрабатывается в соответствии с его характером, условиями жизни,        

воспитанием и всем прочим, а затем выдается в качестве решения. Так 

неужели мы только роботы, управляемые по заложенной в нас                

программе?  

Научные исследования, проведенные в середине двадцатого века,         

привели к появлению теории самоактуализации, ставшей ключевой         

составляющей "гуманистической" психологии. В тот период как раз        

произошел резкий скачок эгоизма. Он настолько вырос, что начал          

привлекать к себе внимание человека. Человечество поняло, насколько 

оно бессильно перед ненавистью, пылавшей несколько лет во время      

Второй мировой войны и страшной войны во Вьетнаме. 
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Люди задумались о несвободе своего существования и о том, почему    

нужно жить такой жизнью. Они почувствовали себя втиснутыми в узкие 

рамки, в которых обязаны функционировать так, как навязывает общество. 

Тогда этот внутренний протест привел к появлению хиппи. А сегодня, когда 

наш эгоизм все продолжает расти, люди по-прежнему ощущают              

беспросветность и безысходность своего существования. "Каково мое      

место в мире? Что зависит от меня?" - эти вопросы не оставляют человека 

в покое.  

Обрести свободу воли можно, если мы перестанем действовать только под 

влиянием навязанных нам потребностей. Для этого нужно шаг за шагом 

"подниматься" над эгоистическим "Я", чтобы в итоге полностью от него 

оторваться и обрести другую природу. Тогда мы сможем выйти на             

совершенно иной уровень существования и перестанем действовать,        

исходя лишь из собственной эгоистической потребности. 

Синдром хомяка 

Черная пятница в США - это хитро-работающий маркетинговый ход!          

Человек ощущающий внутреннюю пустоту, надеется наполнить ее с         

помощью покупок. Эту слабость цинично используют маркетологи,          

вызывая радостное ощущение от получения скидки и притупляя              

беспокойство о затратах. Черная пятница дает обманчивое ощущение    

счастья от экономии на покупках. К этому прибавляется поведение толпы. 

Ведь если другие бросились покупать, то я тоже загораюсь, поскольку мы 

находимся в одном поле желаний, которые связаны и влияют друг на    

друга. 

Никакие доводы  логики не работают перед обманчивым миражом     

наживы. Каждая вторая уцененная вещь кажется нужной не сейчас, так в 

будущем. В этот момент желание разыгрывает с человеком злую шутку,  

заставляя выиграть по-мелкому и проиграть по-крупному. Пуская            

сэкономленные деньги на разный уцененный хлам, человек впоследствии 

забивает им полки шкафов, забыв про купленные вещи.  

Общество потребления поставило нас перед интересным фактом: человек 

приобретает больше, чем может потребить. По последним данным  
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ученых, англичане, отправляют на свалки до 27% процентов                      

приобретенного, а японцы, немцы и итальянцы - до 40%.  

Теперь становится понятно, почему свалки забиты продуктами. Во всем  

виноват так называемый "синдром хомяка". Канадские ученые из           

университета Мак Гилла в Монреале говорят, что причина этого явления - в 

гормоне под названием грелин, обнаруженном в 1999 году. Его                 

вырабатывает желудок, особенно "голодный", и заставляет человека есть.  

Однако красивое научное объяснение не скроет от нас главного - проблему 

общества потребления. Ради увеличения прибылей нам продадут все - что 

нужно и что не нужно. Для этого в свое время была создана индустрия    

рекламы. Основной упор в ней был сделан на создании в человеке нового 

желания, новой потребности.  

Стремление производителей продать как можно больше совпало с ростом 

эгоистического желания. Человек пытается удовлетворить растущее в нем 

желание, но у него это не получается. И образуется внутренняя пустота,   

которую мы пытаемся хоть как-то заполнить.  

Процесс покупок - это один из способов заполнить внутреннюю                 

неудовлетворенность. Он отвлекает нас от повседневных тревог за свою 

жизнь, за будущее. Новые вещи и продукты занимают нас на какое-то   

время. Мы заполняем свободное время, занимая себя мыслями о новых 

возможных удовольствиях. Но длится это, как правило, недолго. 

Ради интереса проделайте такой опыт. Сделайте запас продуктов и           

забудьте о покупках. Попробуйте не думать о покупках целый месяц. У вас 

появится куча времени!  

Вы сможете подняться немного выше этого эмоционального уровня         

поведения. Для этого вам еще необходима психологическая подготовка, 

позволяющая понять внутреннюю природу этого явления. Как                     

искусственно разжигается ажиотаж и почему человек покупается на         

рекламу. 
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Тогда можно отделить себя от толпы, подняться над ней, отсекая себя от 

"массовой культуры", рекламного воздействия и пустого ТВ, которыми    

люди развлекают себя, принимая без всякой критики. Как говаривал Остап 

Бендер: "Почём опиум для народа?" 

Природа потребления 

Начиная получать какое-либо удовольствие, мы чувствуем, как желание к 

этому удовольствию сразу уменьшается и удовольствие стремится к нулю. 

Мы снова и снова пытаемся найти всевозможные удовольствия, но как 

только они начинают нами ощущаться, немедленно исчезают. Почему же 

это происходит? Потому что удовольствие противоположно желанию. Оно 

подобно воде, которая уничтожает огонь. 

Например, вам захотелось вкусно пообедать. Вы наелись, то есть 

"наполнили" себя этим обедом и больше не чувствуете ни желания, ни 

удовольствия. Другой пример. Вы можете в течение нескольких лет       

стремиться достичь чего-то, скажем, купить хорошую машину. Но когда вы 

получаете объект своих стремлений и, казалось бы, наконец-то должны 

быть удовлетворены, этого не происходит. Вы не испытываете счастья, и 

вынуждены снова искать что-то другое. 

Неужели это значит, что, постоянно возрастающая сила желания удаляет 

нас от счастья? Ведь чем больше наши желания, тем больше мы делаем 

попыток их реализовать. И чем больше наши достижения, тем больше в 

нас пустоты. Неужели мы постоянно будем чувствовать себя вдвойне      

опустошенными?  

Возможно нам стоит не исполнять желания, а оставаться в предвкушении, 

все время ощущая, что мы можем что-то получить. Жить в неком            

ожидании удовольствий. Но какое же это счастье, возразите вы, ведь того, 

что желаешь, не получаешь? И это верно. 

Американские нейробиологи из университета Мэриленда сделали шаг к 

разгадке того, какие механизмы отвечают за получение удовольствия от 

ожидаемой награды. Проведенные ими опыты показали, что крысы         
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выполняют нужное действие только для того, чтобы увидеть сообщающий 

о получении награды световой сигнал, а не сами фрукты.  

Другими словами, они воспринимают сигнал, который ассоциируется с   

положительными эмоциями, а не с конкретным результатом. Значит, мы 

получаем удовольствие не от самих продуктов, а от нашего впечатления от 

них! Следовательно, мы можем получать качественно новое удовольствие, 

если создадим орган его восприятия.  

Новый рецепт удовольствия 

Рецепт, в общем-то, довольно прост и известен давно. Для начала человек 

должен осознать, что источник желания в нем самом наполнить                

невозможно. 

Простой пример: если ты голоден, то можешь съесть тарелку супа и          

получить удовольствие один раз, но если ты сможешь накормить десять 

человек, то будешь наслаждаться от удовольствия каждого из твоих гостей. 

Можно сказать, что ты вроде бы сам ничего не получил, но получил в      

десять раз больше. А можно и в сто раз, если ты пригласил не десять, а сто 

друзей. Таким образом, источник наслаждения оказался вне тебя, и он  

бесконечен. 

Несмотря на то, что в идеале это вроде бы так просто сделать - наполнять 

желания того, кого любишь (друга, ребенка или любимой женщины), и 

наслаждаться от этого, но это возможно лишь при условии, что и тот,     

другой человек тоже любит тебя. Такого в нашей жизни почти не случается, 

поскольку мы - эгоисты, и каждый думает о том, как использовать другого 

себе во благо. 

Но человек все же может изменить вектор желания с получения (я, мне, 

мое) на отдачу (ты, тебе, твое). Причем не на примитивном уровне, как в 

примере с тарелкой супа, а на уровне глобальном. Человек может жить   

ради всех людей, а они будут жить ради него. И только тогда будет          

возможно прекращение этой бесконечной гонки за желаниями. Человек 

сможет ощутить покой и счастье. 
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Кажется фантастикой? Я вас понимаю. 200 лет назад люди не думали, что 

можно летать на Луну, а 20 лет назад мобильные телефоны были не         

реальнее шапки-невидимки. Осознание необходимости всеобщей любви 

как единственного способа обрести личное счастье - дело не одного дня. 

Отлично, - скажете вы, - я хочу быть счастливым и даже, пожалуй, готов 

всех полюбить. И что мне делать? Работать круглые сутки, а деньги раздать 

нищим, тем, кто работать не хочет? Можно, только бесполезно. Вся          

история человечества показывает, что такая благотворительность не       

приводила к лучшему обществу. 

Но наша раскрывшаяся сегодня глобальная зависимость друг от друга    

указывает на то, что недалеко то время, когда множество людей во всем 

мире начнут ощущать острую потребность объединиться и сделать это они 

смогут, только руководствуясь принципом общей любви. Их желание будет 

настолько сильным, что остальной мир присоединится к ним.  

Этого можно достичь, если начать воспринимать окружающих нас людей 

как ближних, и относиться к ним с любовью.  

Некое подобие такого восприятия мы видим в отношении родителей к    

детям. Любящая мать готова отдавать ему все самое лучшее. И хотя сама 

не ест лакомство, которое дает своему ребенку, она получает удовольствие 

от того, что он наслаждается. 

Значит, можно сделать так, чтобы все удовольствие, которое мы желаем 

для себя, мы будем отдавать другим, но при этом наслаждаться, как будто 

удовольствие получаем мы сами! Представьте себе, что все желания        

человечества проходят через вас. Вы, с одной стороны, присоединяете эти 

желания к своим, а с другой стороны, реализуете их. При этом вы              

получаете наслаждение в виде бесконечного потока наполняющего вас 

удовольствия. 

Естественно, речь не идет о том, чтобы "наполнять" остальных деньгами 

или хлебом. Речь идет исключительно о собственном отношении, когда  

человек стремится не получать, а отдавать.  
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Природа не ведет нас к внутренней пустоте. Сила желания растет, но у нас 

есть средство, позволяющее справиться с этим растущим желанием.    

Необходимо лишь правильно использовать две внутренние силы человека 

- получение и отдачу. И тогда не нужно будет больше гоняться за                    

удовольствием - оно придет к нам само.  

** 

Глава 3. Влияние окружения 

Компьютерные нейроисследования показывают, что мозг     

принимает   решение прежде, чем мы успеваем осмыслить     

что-то. Квантовая механика предполагает, что мы живем во  

вселенной вероятностей, и  любой детерминизм невозможен в 

принципе. Мы не можем узнать, существует Бог или нет. Мы не 

знаем о внутренней работе Вселенной, чтобы делать             

грандиозные заявления о природе реальности и о том, не     

прячется ли за кулисами высшая сила. Мы не можем спросить у 

мертвых, есть ли жизнь после смерти. Наши взгляды на плохое 

и хорошее меняются. Так кто мы и как мы можем управлять 

своей судьбой? 

Кажется, что у нас нет никакой возможности что-то изменить, 

нет никакой свободы воли, все предопределено, и нас просто 

протаскивают по жизни. Для чего? Для того чтобы на каком-то 

отрезке развития мы разочаровались в этом существовании... 

до осознания ничтожности,    никчемности, пустоты, и начали 

бы поиск смысла жизни. 

Единственный наш настоящий выбор в жизни -  изменить наше 

окружение, которое повлияет на всю нашу жизнь. 
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Почему мы потеряли контроль над ситуацией? 

Современное общество давно проявляет симптомы болезни. Если во      

второй половине XX века дух этого недуга только витал над нами, и самые 

проницательные ученые начали предупреждать остальных, то сегодня этот 

процесс уже сложно отрицать. Не раскрыть причину данного заболевания 

– значит способствовать его развитию. Нам кажется, что стоит немного    

поправить положение с деньгами, продуктами питания и работой, и все 

станет на свои места. Но, видимо, причина нездоровья совсем в другом. 

Давайте посмотрим, что происходит в последние годы. Человечество       

теряет контроль над экономикой, окружающей средой, общественными 

институтами, над армией. Человек утратил контроль над семьей и своими 

инстинктами. Все больше людей страдает из-за психических расстройств, 

отдалилось от естественного секса,  кончает жизнь самоубийством. Растет 

число людей, употребляющих наркотики, погружающихся в депрессию. 

Мы ощущаем большие сложности в области воспитания, ведь дети уже не 

чувствуют связи с родителями. Родители потеряли контроль над детьми, 

учителя – над учениками. 

Раньше наше желание покорить природу, растущее из поколения в          

поколение, толкало нас к освоению земного шара, к достижениям в науке 

и культуре, к лучшим решениям и процветанию. И наша жизнь, не считая 

отдельных кровавых периодов, действительно становилась удобнее,     

комфортнее и лучше. Но в течение последних 50-ти лет что-то сломалось в 

механизме поступательного  движения. 

XX век был временем бурного роста технологий и экономики. Но уже в 

конце этого периода мы обнаружили, что технология вместе с удобствами 

принесла загрязнение окружающей среды отравляющими нас                    

веществами. Мы худо-бедно справлялись с волнами экономических      

кризисов, накатывавших каждые несколько лет. Но настоящий кризис      

затронул саму основу цивилизации, угрожая нам потерей денег,              

продовольствия и здоровья. А еда и здоровье - это тот минимум, который 

требуется человеку для поддержания своего существования. 
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Но как мы пришли к тому, что на пике прогресса, на вершине освоения 

природы и космоса произошел срыв? Почему вдруг потеряли контроль над 

ситуацией? 

Сегодня с нами происходит такое, чего раньше никогда не было - это        

совершенно новое по своей сути развитие. Ведь прежде каждый               

совершенствовался  индивидуально, а сегодня этот процесс - общий, в    

силу взаимного влияния.  

Пока человечество из поколения в поколение эволюционировало за счет 

эгоизма, и каждый проходил свое индивидуальное развитие в                    

соревновании со всеми остальными, мы просто росли. Мы были                

отдельными разъединенными индивидуумами - это вся наша история. 

Сейчас мы подошли к такому моменту, когда мир обнаруживает, что все 

мы – одна глобальная деревня, будто соединены в одну структуру         

большого кристалла. И у каждого – свое место в этой структуре. 

  

Но в этой единой системе, которой является современный мир, нарушена 

связь между нами.  Впервые мы пришли к такому состоянию, когда вдруг 

каждый в отдельности страдает не от того, что плохо ему самому. Раньше 

каждый мог получить удовольствие от личного роста: будь то в деньгах, в 

славе, во власти или в знаниях. Можно было продвигаться и расти по  

принципу "каждый сам за себя". Исключение, конечно, составляют             

периоды революций, больших строек и войн, во время которых               

происходило естественное сплочение людей против внешнего врага. А 

сейчас, кажется, что мир шагнул вперед, став более цивилизованным. Но 

при этом каждому чего-то не хватает. Отчаяние, характерное для               

последних лет кризиса – это отчаяние от опустошенности! Ни в чем не 

находим удовлетворения. 

Побег от общества 

Один мой знакомый постоянно жалуется на жизнь. Ему тяжело ходить по 

улицам, потому что он чувствует, будто люди смотрят на него из окон.       

Более того - он боится, что может наткнуться на знакомого, которому будет 

вынужден сказать: "Привет", - и он не уверен, что сможет это сделать. Он 
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боится, что его предаст голос и "привет" прозвучит слабым и                       

нерешительным. Но больше чего бы то ни было, он боится, что кто-нибудь 

поймет, что он встревожен. И пряча глаза, он молится, чтобы смог             

добраться до дома, не будучи вынужденным с кем-то заговорить.  

Когда-то в детстве, желая оградить малыша от опасностей, родители         

пугали его: "Туда нельзя - там злой медведь!" Они хотели приучить           

ребенка не выходить на улицу в темноте. Возможно, тогда это его           

уберегло, но когда он стал взрослым, "злым медведем" для него стало     

общество, от которого ничего хорошего ждать не приходится.  

Сегодня расстройство, называемое "социальная фобия", - третья по        

распространенности психологическая проблема у жителей США. Каждый 

год тревога такого рода охватывает 15 миллионов американцев. К ним 

можно присоединить и десятки миллионов страдающих от депрессий, 

стрессов и других расстройств. Тревоги то и дело возникают у нас по         

поводу будущего или настоящего, личной безопасности, материальной    

неустроенности и многого другого.  

Общество, призванное быть опорой и гарантом нормального                      

существования, становится источником страха. И у человека пропадает     

самый важный источник поддержки в жизни. Ведь каждый человек      

надеется на особые отношения с другими людьми. Отношения, которые 

помогли бы ему обрести чувство уверенности и безопасности,                  

удовлетворение и смысл. Но можно ли победить свои страхи? 

По правде говоря, страхи не так страшны, как их малюют. Каббала говорит, 

что в сущности, человек способен поставить страхи и фобии себе на     

службу. Главное - это понять, что страх не имеет под собой реальной         

основы. Человеку кажется, что его жизнь зависит от политиков, которые 

могут развязать войну, вплоть до Третьей мировой, банка, который может 

разориться, и тому подобного. Он считает, что такое поведение имеет 

вполне рациональное объяснение. И меньше всего он задумывается о том, 

что все эти состояния даются ему для внутреннего духовного роста. 

Природа страха - во внутреннем противоречии, побуждающем человека 

искать равновесие в жизни, новую гармонию взамен утраченной. Почему 
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же он утратил это равновесие? Как это ни странно, виноват во всем наш 

простой человеческий эгоизм. Это он вырос в нас настолько, что поставил 

перед выбором: либо найти новый способ взаимодействия с природой,  

либо продолжить жить в страхе перед самой жизнью. 

Как писал выдающийся социальный психолог ХХ века Э. Фромм: "Человек 

становится чужим самому себе. Он как бы отстраняется, отделяется 

от себя. Перестает быть центром собственного мира, хозяином своих 

поступков. Наоборот, эти поступки и их последствия подчиняют его 

себе. Им он повинуется и порой даже превращает их в некий культ".  

Иногда мы вдруг осознаем, что дальше так продолжаться не может, что 

нужно что-то менять в своей жизни. Пытаясь уйти от повседневности, мы 

пробуем погрузиться в восточные методики, обращаемся к психологу,     

записываемся в различные кружки. Ищем, ищем, ищем... 

Одиночество – болезнь 21 века 

Одиночество называют болезнью 21 века. По результатам проведенного в 

Чикагском университете исследования выяснилось, что одиночество      

оказывает пагубное влияние на здоровье человека, схожее с алкоголем, 

курением и перееданием. Ученые считают, что изоляция от социума равна 

выкуриванию пятнадцати сигарет в день! Люди, страдающие от              

одиночества, очень подвержены нервным, сердечно-сосудистым и другим 

психосоматическим заболеваниям. 

Цель развития человечества – изменить наши свойства так, чтобы закрытое 

и глухое сердце открылось навстречу другим. Эта цель заранее назначена 

всем нам природой, ведь этим мы открываем в себе новые ощущения – 

заменяем свое эгоистическое желание на желание отдавать. А это новое 

отношение позволит нам увидеть новый мир. 

Но что же это за цель и как нам ее реализовать? Каббалисты говорят, что 

человек рождается в этом мире для того, чтобы в течение своей жизни   

раскрыть для себя высший мир. Тогда он существует в обоих мирах и после 

смерти тела ощущает духовный мир в той мере, в которой достиг его при 

жизни в теле. 
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Как этого достичь? Известно, что нами управляют два фактора:              

врожденные свойства и свойства, которые мы перенимаем от окружения. 

Поскольку мы не можем изменить врожденные данные, нам следует      

обратиться к внешнему фактору, то есть к своему окружению. Ведь меняет 

нас, по сути, именно оно. Поэтому, если выбрать соответствующее        

окружение, оно будет подталкивать нас вперед, к достижению цели.  

Так, вкладывая силы в выбор и формирование своего окружения, мы     

сможем вырваться из замкнутого круга повседневности. Когда               

окружающее нас общество будет состоять из людей, тоже стремящихся к 

равновесию с природой, мы выстроим отношения, способные поддержать 

и укрепить нас в жизненном пути.  

По мере того как мы начнем сосредотачиваться на идее выбора лучшего 

окружения и претворять эту идею в жизнь, перед нами будут раскрываться 

все новые возможности для ее осуществления. Мы направим нашу жизнь 

в иное русло.  

Концентрируя свои усилия на раскрытии высшей природы, высшего    

управления, мы тем самым получим возможность управлять всем в этом 

мире. Тогда мы достигнем ступени, на которой все страхи нашего мира    

отступают. Взойдя на эту ступень, мы вольемся в природную гармонию,  

которая уже давно нас ждет, - ведь именно к этому направляет и ведет нас 

природа. 

Счастье возможно, но только не в одиночку. Соединившись с другими, 

можно дать друг другу ощущение счастья. Если человек будет думать не о 

своем счастье, а о счастье других, о том, что он хочет им дать, то                

почувствует, что он счастлив. Надо просто научиться этому. 

Эгоизм 

В этой книге мы будем не раз рассматривать явление под названием 

эгои́зм. Это поведение, целиком определяемое мыслью о собственной 

пользе, выгоде, когда индивид ставит свои интересы выше интересов    

других. Эгоистическое желание получать – это желание с намерением 



50 

"ради себя". Альтруистическое желание – это то же самое желание, но с 

намерением "ради других", правильная реализация своего желания. 

Начальный эгоизм - природное свойство человека. Он - данная всем       

людям тяга к непрерывному наслаждению, которую можно удовлетворить, 

как в случае с нашим телом, когда оно хочет еды, сна, секса и т.д. Здесь все 

просто, также как и у животных. Нашего тела вполне достаточно для       

удовлетворения начального желания получать. 

Но эгоистическое желание растет. И это заставляет нас выйти за пределы 

нашего тела и искать удовольствия во внешнем мире, и задействовать для 

этого других людей. Тут начинается аномальное, патологическое развитие 

эгоизма, потому что, если в случае с телом - оно является естественным 

ограничителем наполнения (нельзя съесть больше, чем можешь), то вне 

тела больше ограничителей нет. Вот тут и проявляются проблемы              

современной цивилизации, о которых мы говорим в этой книге -                

самоубийства, депрессии, разводы, войны, терроризм и т.д. 

И главная причина всех этих явлений - невозможность наполнить в нашем 

мире эгоизм, который уже вышел за пределы возможностей этого мира. 

Поэтому если не показать людям новые возможности получать                    

удовольствие, то их эгоизм, в отчаянии от невозможности наполниться,    

заставит их разнести весь материальный мир вдребезги. Так ребенок       

ломает игрушку, которая ему уже надоела, но больше заняться ему нечем, 

ведь вокруг - "пустыня" материального мира. 

Картина разобщенности 

Ранее рассуждения о наступающих глобальных проблемах                         

воспринимались как теоретические, присущее организациям в духе      

Римского клуба. Однако, будущее о котором говорили Печчеи, Форрестер 

и Медоуз уже наступило! Глобальный экономический кризис требует        

совершенно нового осмысления того состояния, в котором оказалось      

мировое сообщество и выяснения перспектив его дальнейшего движения. 

Век империй, кажется, ушел в прошлое. Однако внешняя политика            

ведущих западных держав во главе с США практически не изменилась с XX 
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века. Она по-прежнему направлена на получение односторонних            

преимуществ в борьбе с конкурентами. Как показала практика, США за   

последние 10 лет инициировали несколько войн. Америка показала себя 

страной, решающей конфликты силой.  

Пример Ирака, Афганистана и Сирии, где война стала инструментом    

внешней политики, "окрасило" США имиджем полицейского государства. 

Однако это только иллюстрация определенной тенденции, ведь дело не в 

Америке. Военная мощь, достаточная чтобы выиграть любую войну, уже не 

является ресурсом для глобальных политических решений. Сегодня          

сосуществование не может быть достигнуто с помощью противостояния и 

принуждения.  

С другой стороны политического горизонта мы наблюдаем растущие      

азиатские гиганты: Китай, Японию, Индию, Южную Корею - страны,          

обретающие уверенность в своих силах. Северная Корея и Иран               

уверенными шагами продвигаются к созданию собственного ядерного  

оружия. Все эти страны стремятся сбросить политическое и                     

идеологическое господство, которое им веками навязывал Запад.  

Современное состояние мира демонстрирует нам картину нашей            

разобщенности, где интересы отдельно взятой страны превалируют над 

общечеловеческими. Однако процесс глобализации связал нас в единую 

систему, хотим мы того или нет. И если происходит какая-то поломка в     

колесе, она не рассматривается как поломка одного этого колесика. Она 

оценивается с точки зрения его роли и назначения во всем механизме.  

Вырубать леса и отравлять воздух позволяет потребительское отношение к 

природе всего человечества. Пока культура потребления  будет                

рассматривать природу как некую внешнюю среду обитания, не считая    

себя частью этой среды, человечество будет катиться вниз по наклонной 

плоскости.  И если в целом общество поддерживает такое поведение, то 

какая свобода выбора есть у личности?  

Поэтому следует понять, что пока мы не начнем изменения во всем          

мировом сообществе от края и до края - с Запада до Востока, - мы не    

сможем достичь благополучия. Поскольку любая страна является            
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продуктом цивилизации, то человечество несет ответственность за        

каждую. Наши эгоистические ценности создали в мире всю эту ситуацию. И 

человек участвует тем, что находится в этом мире, в общем механизме.   

Если мир глобальный, то не стоит искать виноватых вовне,  каждая страна 

является частью общей системы.  

В итоге получается, что польза страны и польза человечества - одно и то 

же. Сегодня мы лучше понимаем, что согласно общему закону замкнутой 

системы каждый испытывает то ощущение, которое существует у всей     

системы в целом. Это можно сравнить с тем, что происходит в семье. 

Поскольку мы уже "включены" друг в друга, то не вольны отгородиться от 

всего мира, сказав, что кто-то плохой, а кто-то хороший. Можно сказать, 

что то, что есть у всего мира, то будет и у нас. И в этом ни одно государство 

не получит поблажек. 

Чтобы избежать военных противостояний в будущем, каждой стране       

потребуется в первую очередь изменить философию подхода к решению 

конфликтов и активизировать общий диалог. Ведь если медлить с             

переходом к миру, основанному на ненасилии и многостороннем             

сотрудничестве, то стихийным развитием международных отношений     

невозможно будет управлять.  

Необходимо перейти к отношениям на основе постепенного                        

выравнивания роли различных стран в решении планетарных проблем. Это 

сотрудничество может быть достигнуто, если шагнуть к новой культуре,    

базирующейся на равноправной кооперации. Такое развитие ситуации на 

мировой арене кажется маловероятным. Однако под угрозой                   

уничтожения, нависшей над миром, каждая страна вынуждена будет     

считаться с интересами других, и перейти к реализации планетарного 

мышления и практики совместного принятия глобальных решений.  

Как уйти от ненависти? 

В последние годы эксперты ООН отмечают рост расизма и ксенофобии в 

мире. Причем, всплеск этнической, расовой, религиозной нетерпимости 
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наблюдается повсеместно. Например, в России количество преступлений 

по ксенофобским мотивам возросло в несколько раз. 

После того как год назад в Санкт-Петербурге произошло несколько убийств 

на национальной почве, журналисты провели среди молодежи опрос,     

результаты которого весьма показательны. Так несколько из юношей,      

воинственно утверждавших, что все беды исходят от эмигрантов, не могли 

поверить, что их любимый певец Виктор Цой был по национальности      

корейцем. 

Как справиться с этой проблемой, которая все страшнее проявляется  в    

современном обществе, все еще неясно. В чем причина ненависти между 

народами? В экономике, политике, психологии или в чем-то другом? 

Американский психолог Майкл Шульман в одной из своих книг рассказал о 

случае в исправительном учреждении для малолетних преступников в г. 

Йонкерс, штат Нью-Йорк. Когда его обитатели узнали, что трое мальчиков 

ограбили на улице пожилую женщину, они возмутились. 

"Я бы не стал грабить старушку, ведь это могла быть моя бабушка", -     

негодовал один из воспитанников, а когда Шульман, спросил, кого можно 

грабить, мальчик ответил: "Китайского курьера". Шульман объясняет этот 

случай так: "Они могут сопереживать пожилой женщине. Но что касается 

китайского курьера - он для них чужой, как в прямом, так и в переносном 

смысле". 

В некотором роде всех людей мы делим на родную "бабушку" и чужого 

"китайского курьера". То, что близко человеку, он не позволит тронуть     

никому, но стоит убедить человека, что это чужое, чуждое, и он готов      

выбросить и растоптать то, что раньше так ценил и любил. 

Самое ужасное воплощение такое разделение на своих и чужих получает в 

войнах, для которых дегуманизация противника является необходимым 

элементом. Так в нацистской Германии именно разделение на истинных 

арийцев и вредителей подготовило почву, позволившее Гитлеру посылать 

немцев убивать других. 

Как писал Александр Солженицын: "Будь это так просто! - что где-то 

есть "черные" люди, злокозненно творящие черные дела, и надо только 
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отличить их от остальных и уничтожить. Но линия, разделяющая    

добро и зло, пересекает сердце каждого человека. И кто уничтожит   

кусок своего сердца?.."  

Один из наиболее известных политологов Сэмюэль Хантингтон считает, что 

в нарождающемся мире основным источником конфликтов будет уже не 

идеология и не экономика, а культура. Люди просто не будут понимать 

особенностей религий и мировоззрения друг друга. И это противостояние 

уже начало проявляться в последних войнах  Востока и Запада. А ведь мы 

застали, говорят каббалисты, только начало развития реализующейся в нас 

последней стадии эгоизма. Религиозные, национальные, этнические и 

ментальные различия еще будут проявляться и обостряться. 

Разделение "на своих и чужих" каким-то образом "отмывает" национализм 

и ксенофобию, создает условия для их появления. Но что же движет          

человеком, когда он бьет ножом или стреляет в упор? Выход агрессии, по 

утверждению психологов, дает человеку возможность преодолеть         

комплекс собственной никчемности, разнообразить тусклость и               

бессмысленность своего бытия. 

Человек стремится избавиться от собственной личности, потерять себя и в 

конечном итоге избавиться от бремени свободы. Свобода дает человеку 

возможность выбора. Но как выбирать, если твое поведение                       

детерминировано генами и обществом? И может ли человек выбирать? 

Свобода выбора оказывается тесно переплетена с необходимостью          

обрести смысл жизни. Именно отсутствие смысла существования              

высвобождает человеческую агрессию. Что же делать? 

Каждая стадия развития, как болезнь роста, должна пройти все свои       

ступени, проявиться до конца, т.е. воплотиться и перейти в следующую. 

Расселение, разделение, удаление людей друг от друга было необходимо 

для развития человечества. Как ребенку, которому нужно поломать          

игрушку, чтобы понять, как она работает, так и человечеству для развития 

нужно было испытать разные формы существования. Поэтому                    

религиозные, национальные, этнические, ментальные различия                

невозможно, да и не нужно нивелировать. Объединение должно быть на 
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более высоком, осознанном и духовном уровне. Как это будет                  

происходить? 

В этой главе я не даю конкретные рекомендации. Да в этом и нет           

необходимости, ведь когда придет время, они будут выработаны             

прогрессивным человечеством. Бааль Сулам в своих трудах "Последнее  

поколение" писал, что переход человечества от эгоистической к               

альтруистической цивилизации будет происходить в два этапа:                

объединение альтруистических сил планеты, и присоединение к ним 

остального человечества. 

Сохраняя всю уникальность каждого - человека, народа, цивилизации - 

поднявшись над всеми этими различиями, человечество должно          

объединиться в единое целое, согласно законам, управляющим              

мирозданием, главный из которых - закон всеобщей Любви.           

Ведь в одной семье никакие естественные различия и противоречия -      

половые, национальные, религиозные - не мешают людям любить друг 

друга. Если над этим есть понимание, любовь и общая духовная цель, то 

все это, наоборот, является причиной дополнительного проявления любви 

и единения. 

"Свой - чужой" 

Каждому из нас в той или иной мере приходилось сталкиваться с понятием 

"свой - чужой". Странным казалось, что такие внешние качества как цвет 

кожи, другой язык и культура могут изменить отношение к вам как к         

человеку. А еще иногда подумаешь, что не стоит проходить вечером по    

такой-то улице, чтобы лишний раз не подвергнуться нападению. Задам не 

праздный вопрос: можно ли создать общество, в котором не будет           

атмосферы неприятия и нетерпимости, общество, которое позволит нам не 

бояться за своих детей?  

Системный кризис в мире создает благоприятную почву для развития 

национализма. Его проявления мы наблюдаем повсеместно. Ситуация 

напоминает развитие событий в конце 20-х годов XX века. "Великая          

депрессия" началась 24 октября 1929 года с обвального падения стоимости 
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акций на Нью-Йоркской бирже. Тогда кризис быстро охватил все отрасли 

мировой экономики. Десятки миллионов человек в США и Европе           

оказались без работы и каких-либо средств к существованию.  

В этот момент в Германии и появилась сила, которая, казалось, знала, как 

исправить ситуацию. К власти пришел сильный диктатор, решивший      

преодолеть кризис по-своему. Решение Гитлера было простым:                

объединиться за счет других. Мы помним, к какой трагедии привел этот 

шаг тогда.  

Сегодня встает вопрос: что дальше? События последних лет: терроризм, 

войны, потоки беженцев, - усилили подозрительность и непонимание 

между народами. Все это питает национализм, который проповедует       

замкнутость, изоляцию, закрытость от других народов и культур. Его      

внутренний посыл - эмоциональная защита людей от опасности угнетения 

или уничтожения со стороны других этнических сообществ.  

Ведь когда раскрывается зависимость от другого, первая реакция человека 

- это ненависть. "Почему я должен страдать из-за него?" - спрашивает он 

себя. И находит утешение и уверенность в рядах националистов. Мнимая 

необходимость защиты от внутреннего и внешнего врага объединяет,      

давая чувство принадлежности к какой-то общности. И он уже закрывает 

глаза на то, что национализм противопоставляет одну нацию остальному 

миру, объединяет одних за счет других.  

Однако такое поведение противоположно Основному закону развития в 

природе. Все в мироздании, кроме человека, создано и функционирует в 

соответствии с принципом любви и взаимоотдачи. Это подтверждается и 

современной наукой. Например, в биологическом теле человека каждый 

его орган обеспечивает жизнедеятельность других органов. В биосфере 

поддерживается устойчивое равновесие живого мира. А в биологии этот 

принцип описан в концепции коэволюции, согласно которой                     

взаимопомощь - более важный фактор эволюции, чем борьба. 

В природе все работает согласно закону взаимоотдачи, и только человек 

не выполняет этого закона. Это произошло из-за развития в нас желания 

получать удовольствие ради себя, т.е. эгоизма. При этом, идя на поводу у 
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эгоизма, мы сами же и страдаем. Но если направим свои усилия на        

объединение, мир расцветет настоящей дружбой народов, поскольку 

именно к объединению мы должны прийти на конечном этапе нашего   

развития.  

Не стоит бояться потери индивидуальности и культуры. Любовь к своей  

семье, своему этническому сообществу, к религии и своей стране никуда 

не исчезнет. Но необходимо научиться видеть общечеловеческое во всем, 

с чем мы сталкиваемся и стремиться принимать другие народы со всеми 

их "странностями". Тогда различия не помешают увидеть общую цель 

нашего развития и ценность взаимной любви.  

Если человечество увидит полную картину того, к чему нас ведет природа, 

то сможет уйти от национализма и избежать возрождения фашизма.       

Сообщество народов сможет найти правильный способ реализации        

растущего эгоизма. Понять, что мы - это части одного организма и не       

можем развиваться один за счет другого.  

Только объединившись вместе мы сможем обрести настоящее чувство  

уверенности. Это произойдет благодаря взаимному стремлению к       

единству всех стран и народов. Стоит только сделать первый шаг навстречу 

дружбе, помня о нашей общей цели развития, и сама природа будет нам в 

этом помогать. 

Каким оружием будет вестись третья мировая война?  

В наше время Третья мировая война - не фантастический сюжет. Ее           

реальная угроза то и дело возникает, повисая над человечеством, словно 

дамоклов меч. В начале 1939 года мало кто верил, что Вторая мировая 

война может разгореться из-за такой ерунды, как отказ передать Германии 

"польский коридор" — небольшую полоску земли вдоль моря. Но тогда 

уже через несколько лет в войну втянулось более 70 государств, в которых 

проживало свыше 80% населения земного шара. 

Военные действия велись на территории 40 государств, было                     

мобилизовано около 110 миллионов человек, погибло почти 60              

миллионов. И сегодня, когда мир находится в тяжелом, глобальном        
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кризисе, потенциальную возможность новой мировой войны нельзя    

недооценивать. 

Пророчество американского политолога Самуэля Хантингтона, что будущая 

война может разгореться из-за конфликта между западной цивилизацией 

и исламскими фундаменталистами реализовалось. Сегодня в конфликт 

снова вовлечены ведущие ядерные державы . И будущие страшные         

последствия такой войны тяжело себе представить. Помните знаменитые 

слова Альберта Эйнштейна: “Я не знаю, каким оружием будет вестись 

третья мировая война, но четвертая — палками и камнями”? 

И все-таки в такой страшный сценарий не хочется верить. Мы надеемся, 

что человечество исчерпало лимит на войны, геноциды, террор,                

революции и преступления. Мы пережили такое кровопролитие, что    

больше не можем его себе позволить. 

Подобное ощущение было у людей и после Второй мировой войны, когда 

на Нюрнбергском процессе мир узнал о страшных преступлениях         

нацистов. Правда, на политиков и экономическую элиту это повлияло      

незначительно. Несмотря на ужасы предшествующих войн, в Корее,     

Вьетнаме и Афганистане были развязаны новые войны. Во многих            

регионах мира войны продолжаются и сегодня. По последним данным ВОЗ 

жертвами войн с 1955 по 2003 годы стали 5,4 миллиона человек. 

Но так ли неизбежны следующие войны? Есть ли средство, позволяющее 

изменить тенденцию их распространения, или она заложена в самой       

человеческой природе? Мы вполне можем прожить и без войн. Для этого 

нам нужно только осознать, что своими действиями мы препятствуем     

достижению цели нашего развития. 

Природа альтруистична и ее цель — сделать нас подобными себе. Тогда 

между нами наступит настоящая гармония. Мы же своими эгоистическими 

желаниями развязываем только новые войны, одну разрушительнее     

другой. 

Почему же мы пришли к такому состоянию? Природа человека — делать 

все только ради собственной пользы. При этом он готов делать это за счет 

других. Именно это эгоистическое намерение в развитии человека            
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является разрушительным элементом. И у нас есть возможность этот     

элемент исправить. 

Наш эгоизм развивался на протяжении всей истории и сегодня подошел к 

своей последней стадии. Поэтому если им не начать управлять, он станет 

настолько разрушительным, что это приведет к непредсказуемым             

последствиям. 

Знаменитый американский бизнесмен Джеймс Линкольн понял это,   

управляя электрической компанией. Вот что он пишет: “Эгоизм - это     

движущая сила, склоняющая род человеческий, как он есть, к добру или 

злу. Следовательно, это сила, от которой мы вынуждены зависеть, но 

которую должны направлять, если мы стремимся к прогрессу                 

человеческого рода”. Если бы Линкольн знал, как и куда эту силу         

направить! 

Мы не можем бороться со своей эгоистической природой напрямую. Но 

попустительствуя ей, мы строим тяжелобольное общество, способное   

уничтожить само себя. В статье “Мир” мудрец прошлого века Бааль Сулам 

пишет, что только обучение законам Высшей природы, которые пока еще 

неизвестны науке, является единственной возможностью построения 

здорового общества. 

Однако применение этих законов нельзя навязывать. Человек должен сам 

увидеть результат своего воздействия на мир и себя самого. Только в этом 

случае отпадет необходимость в нравоучениях, ограничениях и              

наказаниях. Ведь видя, что нанося вред другим, человек вредит себе       

самому, он просто перестанет это делать. 

Так что, нарастающий системный кризис, который грозит нам очередной 

войной, — это лишь следствие неправильного использования эгоизма. А 

мы находимся перед выбором. Либо продолжать сидеть сложа руки, в 

надежде, что все утрясется само собой. Либо прислушаться к каббалистам, 

которые говорят нам, что сегодня природа требует от нас активного и    

осознанного участия в процессе собственного развития. Только             

включившись в него, мы достигнем благополучной и мирной жизни. 
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Нет передышки в кибервойне? 

Несмотря на то, что виртуальное пространство отличается от реального,  

используемые при конфликте методы очень похожи. Кибервойна - это     

военные действия в киберпространстве интернета. Отличие от реального 

поля боя - лишь в арсенале вооружений. Сегодня свое виртуальное         

пространство - удел не только хакеров. Передовые державы защищают 

свои вотчины с помощью армейских киберподразделений. 

У них богатый выбор способов защиты и агрессии. И этого достаточно для 

нанесения инфоударов, очень ощутимых для противника. Одной только 

атаки типа "отказ в обслуживании", уже достаточно для выведения из 

строя главных каналов связи. Организуется шквал из тысяч обращений на 

сайт, который "падает" из-за отказа их обработать.  

Противник может также проникнуть в систему и поменять данные. Кроме 

того можно запустить поддельные письма, компьютерные вирусы и 

"черви", нацеленные на конкретные цели. Еще в ход идут "инженерные 

войска" в виде "троянов" - программ, которые прослушивают сети,        

нарушают их работу  или позволяют атакующим незаметно проникать 

в чужое пространство.  

"Пятидневную кибервойну" в Грузии поддержали блогеры, тысячами      

мобилизовавшись добровольцами на информационный фронт.                 

Отрицательные эмоции, накопившиеся в реальном мире, разряжались в 

виртуальном пространстве. А может быть, наоборот? Сначала конфликт 

назревал в мыслях и воображении людей, и только потом они схватились 

за гранаты и автоматы. Михаил Булгаков в свое время очень точно         

подметил в "Собачьем сердце", что "разруха, на самом деле, - это не       

старуха с клюкой, разруха - она в голове".  

Неужели лучшее изобретение человечества - интернет, также как и другие 

научные достижения, несет нам не прогресс, а разрушение? Предвидел ли 

это Норберт Винер, который  в 1948 году своей книге "Кибернетика"     

впервые описал принцип обратной связи в использовании информации?  
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Винер надеялся, что его наука будет способствовать прогрессу и развитию 

общества. Выдающийся ученый, работая над закономерностью передачи 

информации, искал гармонии. Он понял, что благодаря обратной связи  

живые организмы достигают наилучшей взаимосвязи с окружающей     

средой. 

Не удивительно, что именно кибернетика, возникшая на стыке нескольких 

наук, дала толчок развитию синергетики - науке о самоорганизации          

систем. Развитие этих идей было настолько захватывающим, что появились 

энтузиасты, готовые построить "нервную систему" для общества.  

Британский кибернетик и синергетик Стаффорд Бир в 1970 г. был            

приглашен в Чили для разработки проекта "Киберсин" -                                

системы, позволяющей отслеживать экономические потоки информации 

для принятия решений в реальном времени. Однако системе не суждено 

было работать. Видимо, тогда она опередила свое время.  

Все это развитие научно-технической мысли подвело человечество к      

восприятию общества как организма, в котором все мы связаны невиди-

мыми, но ощутимыми нитями. Мы вдруг увидели, что наши возможности 

управления обществом возросли. А распространение интернета в             

последующие годы показало миру интегральность нашей взаимосвязи. 

В то же время мы поняли, что сократив расстояние технически, мы не       

стали ближе духовно. Всеобщая ненависть переросла во всеобщую войну и 

разруху. Однако было во всем  этом и положительное звено - это был     

первый шаг к осознанию, что наша внутренняя природа эгоистична. 

Как известно, движение вперед начинается тогда, когда мы ощущаем      

невозможность оставаться на месте. Текущее состояние существует только 

до тех пор, пока оно не становится для нас просто непереносимым, и тогда 

мы выходим из него. Каким же будет наше следующее состояние? 

Мы видим, что общий закон природы - это закон всеобщего                       

взаимодействия. Неживой, растительный, животный уровни природы      

существуют вместе в общем объеме в состоянии гомеостаза. И только     

человек выпадает из этой связи в силу развития своего эгоизма. Значит, 
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следующий шаг в нашем развитии - это поиск лучшей взаимосвязи. Даже 

не поиск, а обнаружение уже существующих нитей, которые связывают нас 

в единый организм. 

Тогда мы поймем, что начиная кибервойну или войну реальную, мы    

прежде всего разрушаем сами себя. Потому что мы воюем в темном доме! 

Когда мы зажжем  в нашем доме свет, мы увидим, словно во Всемирной 

паутине, находящиеся в ней тысячи реальных нитей и переплетений     

между нами. И тогда мы, наконец, научимся правильно ими пользоваться.  

Нестабильность мирового сообщества 

Сложившаяся в международных отношениях ситуация требует по-новому 

взглянуть на накопившееся в мире напряжение и отказаться от                 

эгоистических отношений. Список угроз бесконечен: гуманитарный       

кошмар в Сирии, постоянные теракты в Европе и на Ближнем Востоке; рост 

националистических партий в Европе; стремящаяся к созданию ядерного 

потенциала Северная Корея; Россия и США, снова демонстрирующие свою 

военную силу, Китай захватывающий все новые территории в                   

Южно-Китайском море. 

ООН, созданная около 70 лет назад, была задумана как организация       

урегулирования мировых конфликтов и предотвращение дальнейших 

войн, сегодня превратилась в форум, который напоминает бессмысленной 

дискуссионный клуб. 

Зам. генсека ООН Энтони Бэнбери ушел в отставку, отчаявшись в              

способности ООН выполнять стоящие перед ней задачи. Человек,         

участвовавший во множестве миссий ООН в разных странах и воочию 

наблюдавший, как работает глобальная бюрократия, призывает экстренно 

реформировать организацию. По его мнению, миллиарды тратятся          

впустую на миссии, давно потерявшие цели и смысл. 

В ООН практически невозможно ни нанять нужного специалиста, ни        

уволить кого-то за плохую работу. Организация включила в состав            

миротворческого корпуса солдат из стран с крайне негативной репутацией. 
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Все ярче проявляется деградация ООН, поэтому необходим ее роспуск. Но 

одновременно на ее месте стоит создать международную организацию, 

ставящую своей главной целью привести человечество к объединению. 

Других задач не нужно, а только сплочение человечества над нациями,  

государствами и религиями. 

Все острее встает вопрос: что же объединяет народы в современном      

мире? Если нет общей цели в развитии, то каждая страна может делать 

все, что ей заблагорассудиться. 

Только под угрозой уничтожения, нависшей над миром, каждая страна    

будет вынуждена считаться с интересами других, и перейти к реализации 

планетарного мышления и практики совместного принятия глобальных   

решений. 

Столкновение цивилизаций: ислам и христианство 

В последние десятилетия ситуация в мире ухудшается: возросли угрозы со 

стороны исламского фундаментализма, международного терроризма,    

появились новые опасные виды вооружений. Произошло усиление   

напряженности между исламским миром и западной цивилизацией.  

Уже создана технология вживления в мозг микросхем, через которые   

можно управлять действиями насекомого, созданы киборги-убийцы и     

летающие управляемые роботы. Как это уже не раз бывало, новая техника 

рано или поздно направляется против человека. 

Увеличилась международная преступность. Климат стал менее                 

стабильным, что создало угрозу неожиданных природных катастроф и 

угрожающих изменений в жизни цивилизации.  

Глобализация все еще превалирующая тенденция в мировой экономике, 

что приводит к падению локальных экономик и увеличению уровня          

зависимости различных стран и регионов друг от друга.   

И вот мы подошли к прогнозу, который воплотился в жизнь. Обратимся к 

трудам знаменитого политолога С. Хантингтона. Вот его исходный тезис: 
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"ХXI век будет веком борьбы различных цивилизаций!" Главную угрозу    

человечеству в грядущем столкновении цивилизаций он увидел в             

мусульманской культуре и Китае. И здесь лондонские аналитики вторили 

ему: "В мировом обществе продолжится расслоение, что станет одной 

из главных социальных и культурных проблем XXI века!"  

С другой стороны, есть мнение, что столкновение цивилизаций можно  

преодолеть. В Великобритании, например, живет член Палаты лордов,    

открыто заявивший, что ему известен секрет, который позволит              

представителям различных культур жить дружно. В своей книге 

"Достоинство различия" Джонатан Сакс пишет, что все религии следует 

признать не только "спасительными", но и истинными. Несмотря на то, что 

автор книги - ортодоксальный раввин, он не побоялся написать о            

совместной молитве представителей разных религий.  

Такой подход вызвал шок и явное непонимание, прежде всего в среде     

религиозных деятелей. Хотя, по сути, Сакс не объяснил, за счет чего сможет 

произойти объединение культур.  

За годы, прошедшие с первой публикации этой работы, страсти улеглись. 

Но воз и ныне там. Жуткие войны и теракты не прекращаются, и мы      

спрашиваем себя: "Ну, сколько еще можно терпеть?!". Ведь страшно в 

первую очередь за наших детей, которые получают в наследство от нас 

этот кошмарный мир. 

Наше эго - желание человека получать удовольствия "для себя" - все      

возрастает, но в рамках устоявшейся культуры не находит конструктивного 

пути для развития. И абсолютный эгоизм приводит к личной опасности, 

конфликтам, неустойчивости общества, поскольку выгода достигается за 

счет ущерба другим и требует дополнительной силы для защиты добытого. 

Следовательно, некоторая степень альтруизма должна возникнуть по чисто 

эгоистическим причинам. По этому поводу, известный американский       

социолог А. Этциони довольно мудро заметил: "Чтобы государства       

хотели обходиться без насилия в своих взаимоотношениях, чтобы они 

были готовы к компромиссам, чтобы им удавалось договариваться 

между собой, а также терпимо относиться к людям, молящимся иным 
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богам и относящимся к иной субкультуре, исключительна важна        

приверженность идеям общего блага". 

Хочется верить, что мир перейдет от конфронтации в шаге от мировой  

войны к сотрудничеству. Нам жизненно необходимо выработать прочную 

платформу планетарной альтруистической культуры. Деление на расы, 

национальности, народы, ментальности, которое произошло в течение   

истории, - естественно, так как внутри этот процесс шел за счет роста того 

же эгоизма, желания удовольствия исключительно для себя. Но сегодня, 

как ни странно, можно от разделения прийти к объединению.  

Сохраняя всю уникальность каждого - человека, народа, цивилизации - мы 

способны подняться над любыми различиями. И у нас есть все шансы на 

близкие перемены. XXI век может стать эрой внутренней духовной           

перестройки человека, смены общественных ценностей. 

Интегральная взаимосвязь 

Обычно люди объединяются в компании для улучшения в чем-то своего 

положения, и каждый делает расчет, сколько он отдает другим, а сколько 

получает, т.е. такая группа основана на эгоизме. И если член такой группы 

ощущает, что он может вне группы получить больше, чем в рамках группы, 

он раскаиваться в том, что находится в ней. Такое общество отдаляет        

человека от возвышения на уровень "Человек". 

Принцип интегральной взаимосвязи основан на исправлении человеком 

своих эгоистических мыслей. А если объединить вместе небольшие         

желания в любви, каждого, то в объединении вместе они создадут новую 

общую большую силу – и ею может воспользоваться каждый из членов 

группы для достижения любви к другим, а затем сможет достичь и любовь  

к  Природе. 

Но все это при обязательном условии: каждый подавляет свой эгоизм по 

отношению к другому. Если же человек отделен эгоизмом от другого, он не 

сможет получить от него его силу любви к ближнему. Т.е. только в мере  

аннулирования себя перед другими, можно получить от них силу любви.  



66 

Именно в соединении между людьми можно создать хорошее состояние. 

Нужно достичь единства и сблизить сердца, и тогда люди почувствуют, что 

внутри этого соединения сердец присутствует общая, высшая для них сила, 

которая может взять над ними власть и восполнить их до совершенства. 

Необходимо дать людям пережить такое ощущение, тогда не придется им 

ничего объяснять. Тут нет особой логики - это  совершенно                          

иррациональная вещь. Иррациональное явление - это значит, что              

невозможно увидеть в нем четкую  систему, действующую между      

начальным состоянием и результатом. Система скрыта, потому что у нас 

нет органов ощущений и разума, позволяющих увидеть ее.  

Это внутренняя система природы, невидимая для нас. Но приблизившись к 

ней, мы начнем ее различать, и этот мир покажется нам прозрачным.      

Проявятся связи между всеми его частями, и тогда станет видно, как        

связаны мы с другими, и все происходящие сейчас с нами события. 

Весь мир за одним столом 

Мир как-то вдруг стал маленькой деревней, в которой не только видно 

всех нас, но и понятно как мы взаимосвязаны. Небольшое воздействие   

одного из наших жителей оказывает влияние на весь поселок. К примеру, 

один селянин потихоньку стал выбрасывать мусор в наше озеро, другие 

последовали его примеру. И вот деревня, в которой мы оказались, стала 

похожа на грязный склад, из которого то и дело выскакивают новые 

"тараканы" в виде таких болезней как СПИД или новоявленный "свиной 

грипп". 

В нашей деревне почему-то стало много шатающихся по улице людей,  

оказавшихся без работы. Наши бизнесмены потеряли друг к другу доверие 

и побежали просить поручительства у местного дьякона. Да и поставщики 

нас в последнее время не балуют. То сахар забудут завезти, то гречка     

пропадет. А с деньгами совсем незадача вышла: они то цену теряют, то 

банк их отказывается выдавать. Да что же это за напасть такая? 

Что-то случилось с этим миром! В нем как будто стал действовать какой-то 

новый закон. Но если понять, куда движется мир, то может быть, это        
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изменит нашу судьбу? Все в наших руках, если мы действительно захотим 

взять себя в руки. Ведь человечество само создало искусственную систему 

взаимодействия, основанную на экспансии. Но когда захватывать стало   

нечего — мы стали порабощать друг друга. 

К примеру, таксист в нашей деревне все время брал двойную плату. Ведь 

не станем же мы как в старину на лошадях домой добираться. А банкир, 

чтобы у него оставалось денег после такой поездки, решил установить 

большие проценты, и стал уважать только клиентов с большими вкладами. 

Доктор тоже хотел побольше иметь на счету, чтобы его уважали. В общем, 

круг замкнулся, ведь деревня-то одна и карман у всех один, сколько же 

можно его трясти? 

Вот и наступил кризис. Значит, это не напасть извне, а мы сами стали      

причиной своей беды. Значит, можно вылезти из этой ямы, если                

договоримся между собой. А всего-то и нужно - начать жить в глобальном 

мире по новым правилам. 

Ведь если начать считаться с соседом, брать только необходимое из общей 

кассы, а остальные силы направить на помощь друг другу, то можно не 

только вернуть благосостояние, но и приумножить его. Потому что          

вернется доверие, которое как кислород в общем организме. Если нет    

доверия - все мертво. Нет торговли, нет работы, нечего купить в магазине. 

А что значит - помогать? Нет необходимости что-то специально делать, 

бросаться на кухню и предлагать всем свою половину буханки хлеба.      

Достаточно изменить отношение друг к другу. Отец не крадет у своих      

детей, а мать думает, как дать им больше. Вот и у нас все как в семье,  

только в глобальном масштабе. Трудность лишь в том, чтобы представить 

человека близким себе. Но если получится, то отношение изменится само. 

Оказывается все просто. Сделать дальнего ближним, и вознаграждение 

придет как кувшин воды путнику, вернувшемуся из пустыни. 

Чтобы изменить это отношение в масштабах всего мира, потребуется 

действие организации, которая возьмет на себя разъяснительную     

функцию. Поняв важность принципа интегрального взаимодействия (о   

котором мы говорили в прошлой главе) ученые, социологи, деятели     



68 

культуры,    добровольцы подключатся к такому проекту, будут участвовать 

в создании и работе этого международного образовательного центра. И 

тогда новый закон взаимодействия станет ясен всем. Останется только 

начать            действовать по новым правилам. 

А пока суд да дело, жители нашей глобальной деревни, к примеру, могут 

сообща устроить общий круглый стол и всех за него пригласить. Хоть и 

большая семья, но если дружная, то места хватит всем. 

Говорить на одном языке 

"Для того чтобы люди могли понимать друг друга, нужно или то,      

чтобы все языки сами собой слились в один, что если и случится             

когда-либо, то только через большое время: или, наконец, то, чтобы все 

люди разных национальностей составили бы себе один международный 

облегченный язык и все обучались ему".  

Л. Н. Толстой 

В январе 2008 года от нас ушел замечательный писатель Клод Пирон. 

Наибольшую популярность приобрели его произведения "Герда пропала!" 

и "Позволь мне сказать больше!". Самое удивительное, что эти и другие 

его работы написаны на языке эсперанто.  

Созданный варшавским окулистом Людвигом Заменгофом в 1887 году,   

эсперанто приобрел массу сторонников. Ведь основной посыл                    

эсперантистов - это надежда на единство мира. С помощью единого языка 

Заменгоф надеялся решить проблему ненависти и предрассудков между 

нациями. Однако со времени создания эсперанто прошло уже 120 лет, а 

взаимное непонимание между людьми только усилилось. 

Возможно, люди не принимают эсперанто из-за страха, что он заменит 

национальные языки. Возможно, не хотят прикладывать усилия для его 

изучения, но только надежда на единый язык так и осталась мечтой. Есть 

ли у нее шансы воплотиться в реальность? 
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Надо сказать, идея создания единого транснационального языка не нова. 

Со времен строительства Вавилонской башни человечество неоднократно 

пыталось вернуться к объединенному состоянию с помощью такого языка. 

Над этой идей ломали голову еще Платон, Декарт и Лейбниц. В 1817 году 

появился солресол, в котором вся грамматика и словарь являлись            

различными комбинациями семи музыкальных нот.  

Среди смешанных языков самым известным и совершенным стал волапюк, 

разработанный Иоганном Шлейером. Но на этом изобретение языков не 

закончилось. Были созданы языки идо, новиал, оксиденталь,                     

интерлингва и другие. В России в начале XX века с такой идеей выступил 

В.Хлебников, призывавший "создать общий письменный язык для всех 

народов". 

И все же эти языки не привели к единству человечества. Да и можно ли 

возлагать на язык надежду на объединение? Ведь он только средство     

общения. И все же, может ли язык быть преградой на пути к духовному  

единству человечества?  

Прежде чем попытаться ответить на этот вопрос, обратимся к интересному 

факту. Для передачи информации каббалистами был создан "язык ветвей", 

позволивший рассказать о духовных корнях высших миров - таких уровнях 

мироздания, которые невозможно описать обычным языком.  

В этой системе каждое слово, семантически относящееся к объекту или  

явлению нашего мира, называется ветвью. Ветвь указывает на причину,  

породившую этот объект - корень, на то, о каком явлении или объекте  

высшего уровня идет речь.  

Благодаря наличию ветвей, доступных ощущениям в нашем мире,          

словесное выражение духовных корней обрело право на существование. 

Такова суть разговорного языка каббалистов, с помощью которого их       

духовные постижения передаются от одного к другому, от поколения к    

поколению устно и письменно.  

Здесь мы подходим к самому интересному. Тайна общего языка в том, что 

он не нужен! Так мать, играя с ребенком, развивает его, хотя он и не        
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понимает ее языка. Но она стремится к тому, чтобы он стал умнее, больше 

понимал, более осознанно действовал. Она все время дает ему задания 

без слов, и он учится! Конечно, это происходит подсознательно, на 

"животном" уровне, но природа тоже воспитывает нас именно таким      

образом.  

Мы взрослеем, и следующая, более высокая ступень воспитывает нас, дает 

силы и разум, чтобы мы могли повторить то, чему она желает нас научить. 

Общение в духовном мире свободное, и язык вообще не нужен: в             

духовном происходит как бы свободное перетекание информации от      

одного к другому. 

В нашей повседневности человечеству, замкнутому в тисках эгоизма, для 

общения требуется язык. Такая связь необходима, потому что мы               

отчуждены друг от друга, замкнуты внутри себя. Но если бы мы могли  

выйти за рамки своего эгоизма и слиться с остальными, то не нуждались 

бы в языке, поскольку "Я" каждого из нас было бы соединено в одно       

общее естество. 

Возможно в недалеком будущем надежда эсперантистов все-таки           

сбудется. Мы найдем единый язык общения . Это будет единый язык    

ощущения всеобщей любви.  

Поиск новых правил игры 

Проблема в том, что мы думаем, будто в настоящем продолжают            

действовать старые правила игры – чем больше каждый пробивается    

вперед, расталкивая остальных, тем дальше продвигается. Кто нахальнее, 

умнее, сильнее – тот и побеждает. И этому мы учим своих детей: будь 

сильнее остальных! И весь мир следует этому правилу. 

Но сегодня мы пришли к ситуации, когда это правило больше не работает. 

А мы все же продолжаем по привычному стереотипу следовать ему.  И   

поэтому, действуя по-старинке, прежними методами в обществе и          

экономике мы уже не способны ими управлять. Как будто у нас нет          

инструментов, позволяющих выстоять в новой системе, ставшей               

глобальной. 
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 Решение всех сегодняшних задач: политических, экономических, любых, 

- лежит в  плоскости социальных взаимосвязей. В принятии новых норм 

мышления и поведения, в ясном видении того, что мы сегодня поневоле 

одна семья.  

Если бы можно было организовать всемирный форум людей, которые     

понимают необходимость сплочения, объединения, преподнести это       

руководителям государств, то они смогли бы договориться между собой на 

совершенно новой основе. А газеты, радио, телевидение и интернет могли 

бы помочь в широком освещении того, как на сегодняшний день выжить и 

достичь нормального существования.  

** 

Глава 4. Эко-эхо 

В этой части поговорим о нашей маленькой уютной планете, затерянной 

на окраине вселенной. Как экология связана с каждым из нас и стоит ли 

волноваться об изменении климата. 

Уроки Римского клуба 

Исследование человека в его естественном окружении кажется самым    

интересным и самым сложным занятием. Необходимость учета сразу  

большого количества областей и факторов, взаимосвязь разных уровней, 

комплексное влияние человека – все это требует глобального                   

всеобъемлющего взгляда на природу. Неслучайно известный                   

американский эколог Ю. Одум назвал экологию наукой о строении и    

функционировании природы.  

Эта междисциплинарная область знания исследует взаимосвязь различных 

уровней природы: неживой, растительной, животной и человеческой. Ни 

одна из существующих наук не была способна объединить такой              

глобальный спектр исследований. Поэтому экология на своем                  

макроуровне вынуждена была интегрировать такие, казалось бы, разные 

дисциплины как биология, география, кибернетика, медицина, социология 

и экономика. Экологические катастрофы, следующие одна за другой      
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превращают эту область знания в жизненно необходимую. И потому к   

глобальной проблеме выживания человека обращены сегодня взгляды 

всего мира. 

Поиски стратегии устойчивого развития начались в начале 1970-х годов. 

Начало им положили "Мировая динамика" Дж.Форрестера и "Пределы  

роста" Д.Медоуза. На Первой Всемирной конференции по окружающей 

среде в Стокгольме в 1972 г. М.Стронг предложил новую концепцию      

эколого-экономического развития. По сути он предложил регламентацию 

экономики с помощью экологии. В конце 1980-х была предложена         

концепция устойчивого развития, которая призывала осуществить право 

людей на благоприятную среду обитания.  

Одними из первых глобальных документов по охране окружающей среды 

стали Конвенция о биологическом разнообразии (принята в                        

Рио-де-Жанейро в 1992 году) и Киотский протокол (подписан в Японии в 

1997 году). Конвенция, как известно, обязала страны принять меры по               

сохранению видов живых организмов, а протокол - ограничить выброс 

парниковых газов.  

Однако, как мы видим, эффект от действия этих соглашений невелик. В 

настоящее время уже нет сомнений, что экологический кризис не           

приостановлен, а только углубляется. Глобальное потепление уже не     

нужно доказывать и "откапывать" в трудах ученых. Оно  у всех на виду, за 

нашим окном, в изменении и потеплении климата, в участившихся засухах, 

в сильных ураганах (ведь повышенное испарение воды в атмосферу ведет 

к тому, что ее все большие количества где-то должны излиться).  

Другой вопрос, как скоро экологический кризис перейдет в экологическую 

катастрофу? То есть, как скоро тенденция, процесс, который еще можно  

повернуть вспять, перейдет в новое качество, когда возврат будет уже     

невозможен?  

Сейчас экологи ведут дискуссию: пройдена ли так называемая                   

экологическая точка невозврата или нет? То есть, перешли ли мы тот        

барьер, после которого экологическая катастрофа неизбежна и возврата 

назад уже не будет,  или у нас есть еще время, чтобы успеть остановиться и 
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повернуть назад? Однозначного ответа пока нет. Одно ясно:                     

климатические изменения нарастают, гибель биологического                    

разнообразия (видов и живых сообществ) и разрушение экосистем        

ускоряется и переходит в неуправляемое состояние. И это, несмотря на 

наши огромные усилия  предотвратить и остановить данный процесс…  

Поэтому сегодня угроза гибели планетарной экосистемы не оставляет    

равнодушным никого.  

Синхронизация с экосистемой 

Животный и растительный мир не имеют свободы воли. Они развиваются 

и гибнут согласно заложенной в них программе. Свобода выбора дана 

только человеку, но вопрос с том как он  ее использует. А глобальная эко-

система полностью подчинена действиям человека 

Если человек начнет правильно реализовать свою свободу воли, тогда 

вся остальная природа возвратится в состояние гармонии. Гармония      

реализуется, когда человек начнет потреблять от природы ровно столько, 

сколько ему позволено природой для нормальной жизни. Другими        

словами, если человечество перейдет на культуру потребления без           

излишков и паразитирования, то сразу начнет благодатно влиять на       

природу. 

Мы не портим и не исправляем мир и природу ничем, кроме наших      

мыслей. Поэтому только своими мыслями мы можем погубить этот мир 

или исправить его. Если мы действуем в отношении Природы с любовью 

или ненавистью, с плюсом или минусом, то Природа возвращает нам это 

на всех уровнях. 

Чтобы в обществе начали преобладать альтруистические отношения,     

нужна радикальная перестройка сознания максимально большого            

количества людей, прежде всего интеллигенции, включая экологов.    

Необходимо осознание и принятие простой и в то же время непривычной, 

даже парадоксальной для кого-то истины: путь науки без этики – это        

тупиковый путь. Мы не смогли и не в состоянии через язык интеллекта    

донести людям идею сохранения природы. Нужен другой путь - путь    
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сердца, нужен язык любви. Только так мы сможем достучаться к душам  

людей и повернуть их движение вспять от экологической катастрофы. 

Почему мы смирились с "концом света"? 

На пути к Северному полюсу есть земля, где 12 месяцев в году зима. Здесь 

с октября по февраль господствует полярная ночь, покрывая поверхность 

Шпицбергена толстым слоем льда. Не так просто человеку пробираться по 

этой мерзлой территории. Только белые медведи горделиво пересекают 

эту ледяную пустыню, не торопясь пускать в свое царство чужих.               

Путешественник может прорваться сюда разве что коротким летом, когда 

температура иногда поднимается до нуля. Но и тогда передвижение       

возможно только при наличии хорошего снаряжения и профессионального 

знания местности.  

И когда человечество всерьез решило сделать запас зерна на случай     

ядерной войны, лучшего природного холодильника найтись не могло. В 

громадной скале на высоте 130 метров над уровнем моря с помощью   

специальной техники было вырублено три обширных помещения, от       

которых к поверхности земли провели туннель с герметизированным     

входом. Эти помещения были оборудованы стеллажами с образцами 4000 

видов семян растений, используемых сегодня в сельском хозяйстве.  

Инженеры, проектировавшие это фантастическое сооружение, учли даже 

прямое попадание ядерной бомбы. Более того, они утверждают, что такая 

скала способна защитить даже от падения метеорита. Норвегия не           

поскупилась и вложила в этот проект около 10 млн. долларов. Так что, в 

случае вселенской катастрофы 4,5 млн. семян должны быть спасены. Они 

призваны помочь пережившим катастрофу землянам восстановить на  

Земле сельское хозяйство и вернуть ее биологическое разнообразие. 

Итак, человечество смирилось с надвигающимся потопом, и "Ноев ковчег" 

готов. Но неужели это решение нас удовлетворит? А может, мы сможем 

выбрать для себя лучшую долю? Каббалисты пишут, что удары стихии при-

ходят для того, чтобы обратить наше внимание на их причину.  
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Природа ждет, что мы научимся гармоничному взаимодействию и захотим 

исправить текущее состояние. И тогда обратимся к методике, которая      

поможет предотвратить удар, и даже стать рычагом для продвижения      

цивилизации. Мир и благополучие станут реальностью, когда мы найдем 

принцип построения внутренней связи между нами.  

Такую связь можно представить в виде интегрального взаимодействия    

шестеренок, каждая из которых вращается в правильном направлении,   

выполняя свою функцию ради блага всего общества. Именно тогда мы    

будем действовать вместе с природой, в том же направлении любви и   

действия отдачи, в котором действует она.  

И если мы отнесемся к происходящему, как к силе, приходящей от одного 

источника - Природы, то сможет использовать свои ресурсы правильным 

образом. Неважно, каким образом сложатся обстоятельства, важно, что с 

их помощью мы продвинемся к цели нашего развития. И тогда не нужно 

будет бояться ни голода, ни войны, и не нужно будет снова строить "ноев 

ковчег". 

В чем проблема с климатом? 

Экологи время от времени пугают нас  необратимыми процессами на 

нашей планете. Известный доклад Межправительственной экспертной 

группы по изменению климата (IPCC, 2007) предлагает человечеству свести 

энергопотребление к минимуму. Но разве возможно вернуться в               

каменный век, чтобы не загрязнять природу? Неужели мы не можем     

продолжать жить на современном уровне развития? 

Эта проблема, как и другие, о которых мы говорим в этой книге, имеет пути 

решения, которые находятся на совершенно другом уровне.                     

Климатическая бомба заложена не в экологии. Настоящая бомба - в         

отсутствии понимания того, как нам дальше вести себя с миром и             

обществом.  

Мы ощущаем кризис потому, что система вышла из-под нашего контроля. 

Мы не понимаем, как она развивается. И тут нам уже не могут помочь 

обычные системы сдерживания, логики и дипломатии. Ведь хоть проблема 
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и ощущается нами на земном уровне, решение ее находится совсем на 

другом, гораздо более высоком.  

Сегодня нужно взрастить в людях уважение, любовь, осознание ценности 

других людей, научить воспринимать их как своих попутчиков,                    

соотечественников, землян - просто как своих родных, потому что все мы - 

одна семья на маленьком земном шаре. 

Мы видим, что, в принципе, к этому все и идет. Развитие социальных сетей 

показало стремление людей к объединению. Но внутренне,                       

психологически, морально мы к этому не готовы. Более того, эгоизм    

начинает проявляться в нас с такой силой, что отнимает у нас разум.      

Кризис - это, прежде всего, кризис в отношении человека к себе и к миру, 

а не кризис в экологии. Кризис - внутри нас. Ученые, которые это              

понимают, начинают искать решение.  

Исследования известного американского физика Д. Бома в области       

квантовой механики и физики микромира опровергают традиционное   

описание бытия как мозаики разъединенных элементов. Мир, согласно 

этой концепции, - целостная и неделимая реальность.  

Этот принцип подтверждает и выдающийся биолог Элизабет Сатурис: "Вот 

какой парадокс: каждая клетка, отдельно существующая в организме, 

является эгоистической. Но пока она находится внутри организма, она 

ведет себя альтруистически, работает на связь со всем организмом, 

иначе организм не мог бы существовать". О генетической                       

обусловленности альтруистического поведения высших животных и людей 

писал также известный советский ученый В.П.Эфроимсон в "Родословной 

альтруизма".  

Как оказалось, альтруизм - это действия, направленные не на                    

взаимопомощь, а на объединение всего человечества в одно целое. Если 

бы мы дошли до уровня осознания человечества как единого организма, 

то существовали бы в самом комфортном состоянии. 

 Человек воздействует на свое восприятие этого мира! Экология зависит от 

мыслей и желаний человека, от уровня связи людей между собой.        
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Находясь на самой высокой ступени в иерархии природы, человек в наше 

время отрицательно воздействует на низшие уровни.    

Как перейти с нашего сегодняшнего уровня существования на более        

эффективный? Есть одно средство - это разумное, реальное,                        

реалистическое исследование своего эгоизма и понимание того, что он   

является искажением и противоположностью альтруистической, высшей 

природе мира. 

Исследуя собственные состояния, ощущения, мысли и чувства, мы видим, 

насколько ограничено наше восприятие. И, в конечном итоге, мы должны 

осознать, что именно это обстоятельство стало причиной плачевного       

состояния экологии, что является лишь частью глобального кризиса.    

Вот это ощущение ограниченности, тупика в развитии и явится тем        

трамплином, от которого мы можем оттолкнуться. Осознание возможности 

прорыва даст уверенность в будущем, понимание, что это реально и        

доступно каждому. Нужно лишь попытаться "уцепиться" за эту высшую 

природу, которая пока еще скрыта от нас ввиду ограниченности нашего 

восприятия. 

Почему Землю трясет?  

Специалисты-экологи высказывают беспокойство по поводу сейсмической 

ситуации в мире. А нам стоит задаться вопросом: случайна ли эта            

очередная катастрофа? Если мы не ощущаем себя комфортно, а                 

испытываем всевозможные виды давления: внутренние стрессы,              

катастрофы и прессинг экологических проблем -  не является ли это знаком 

того, что силы природы действуют на нас целенаправленно, вынуждая к 

развитию в определенном направлении? 

Подобное мнение в прошлом высказывал выдающийся ученый XX века 

В.И. Вернадский. Одна из ключевых идей, лежащих в основе его теории о 
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ноосфере, заключается в том, что человек, находясь на последней стадии 

эволюции, сознательно и бессознательно меняет природу.  

Со смертью Вернадского идея ноосферы как своего рода единого              

организма человека и природы, общего информационного пространства, 

сознательно формируемого совместными усилиями людей, постепенно  

потеряла свою эмоциональную окраску, но не стала от этого менее           

актуальной.  

Сегодня мы видим, что решение проблемы нашего дисбаланса с природой 

становится одной из самых важных. И связано это решение прежде всего с 

человеком, с его внутренним самоосознанием. Экологические,              

нравственные, социальные, творческие проблемы станут иными, если     

человек решит для себя этот вопрос. Как же достигнуть гармонии с         

природой?  

Человек причиняет природе вред не загрязнением рек, а именно своим 

эгоистическим желанием, безудержным использованием биосферы для 

удовлетворения растущих желаний. А в результате сам же человек и     

страдает от этого больше всего! 

Гармония не дана человеку изначально. Эту новую для него реальность он 

должен создать сам. И только если захочет сделать это в отрыве от своего 

эгоизма, начнет получать поддержку природы, потому что только тогда   

будет соответствовать ее альтруистической основе.  

Сегодня мы еще не можем определить, какие именно действия человека 

вызвали землетрясение в Китае. Но можно с уверенностью сказать, что 

сложный природный организм проявляет симптомы системной болезни. 

Вчера это проявилось ураганом "Катрина" в США, сегодня –                       

землетрясением в провинции Сычуань, а завтра - еще где-нибудь… Ведь 

суть проблемы - не в количестве природных катаклизмов и не в их           

местоположении. 

Важно понять, что у нашей цивилизации только два пути. Один из них - это 

развитие, углубление эгоистичности наших желаний, находящее свое        

отражение в землетрясениях, катастрофах и экологических бедствиях.  

Другой - изучение своей внутренней природы, и как результат - растущее 
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восприятие всего мира как единого организма. А отсюда один шаг до      

революции в сознании, а значит и до гармонии… 

Антропогенный фактор в экологии 

За последние 50 лет условия существования человека заметно ухудшились. 

И эта тенденция лишь нарастает. 

Чтобы доказать экологическую пропасть, в которую движется                       

человечество, грядущую экологическую катастрофу, сегодня уже не нужно 

быть специалистом-экологом. Даже не нужно иметь высшее образование. 

Достаточно посмотреть и оценить, как и с какой скоростью изменились за 

последние сто или пятьдесят лет отдельные природные ресурсы или        

отдельные территории на планете Земля. Сколько было рыбы в реках и  

морях, ягод и грибов в лесах, цветов и бабочек на лугах, лягушек и птиц в 

болотах, зайцев и других пушных зверей и т.д. сто, пятьдесят, двадцать лет 

назад? Всё меньше, меньше, меньше… Подобная картина характерна для 

большинства групп животных, растений и отдельных неживых природных 

ресурсов. Красная книга исчезающих и становящихся редкими видов       

постоянно пополняется новыми жертвами деятельности человека 

"разумного"... 

  

А сравните качество и чистоту воздуха, воды и почвы сто, пятьдесят лет 

назад и сегодня! Ведь там, где живет человек, сегодня кругом бытовые    

отходы, не разлагаемый в природе пластик, опасные химические выбросы, 

автомобильные выхлопные газы и прочие загрязнения. Леса вокруг горо-

дов, заваленные мусором, висящие над городами смоги, коптящие в небо 

трубы электростанций, фабрик и заводов, загрязненные или отравленные 

стоками реки, озера и моря, перенасыщенная удобрениями и                  

ядохимикатами почва и грунтовые воды… А каких-то сто лет назад многие 

территории были почти девственны с точки зрения сохранности дикой   

природы и отсутствия там человека.  

Широкомасштабная мелиорация и осушение, вырубка лесов,                   

сельскохозяйственное освоение земель, опустынивание, строительство и 

урбанизация -  территорий интенсивного хозяйственного использования  
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становится всё больше, территорий дикой природы – всё меньше.         

Нарушается баланс, равновесие между дикой природой и человеком.   

Естественные экосистемы разрушаются, преобразуются, деградируют. Их 

устойчивость и способность к возобновлению природных ресурсов         

снижается. 

  

И такое происходит повсеместно. Целые регионы, страны, уже даже      

континенты деградируют. Возьмите, к примеру, природные богатства       

Сибири и Дальнего Востока и сравните, что было раньше и что сейчас.      

Даже Антарктида, казалось бы, удаленная от человеческой цивилизации, 

испытывает на себе мощное глобальное антропогенное воздействие. Воз-

можно, где-то еще и есть небольшие, изолированные местности, которых 

не коснулась сия напасть. Но это – исключение из общего правила. 

  

Достаточно привести такие примеры экологических катастроф : 

Гибель Аральского моря 

Еще недавно Аральское море было четвертым по величине озером в мире, 

славилось богатейшими природными запасами, а зона Приаралья           

считалась процветающей и биологически богатой природной средой. С 

начала 1960-х годов в погоне за хлопковым богатством происходило 

безоглядное расширение масштабов ирригации. Это привело к резкому   

сокращению речного стока рек Сырдарьи и Амударьи. Аральское озеро 

стало быстро высыхать.  

К середине 90-х Арал потерял две трети объема, и его площадь                  

сократилось почти вдвое, а к 2009 высохшее дно южной части Арала пре-

вратилось в новую пустыню Арал-кум. Резко сократилось флора и фауна, 

климат региона стал более жестким, увеличилась заболеваемость жителей 

Приаралья. За это время соляная пустыня, образовавшаяся в 1990-х годах, 

распространилась на тысячи квадратных километров. Люди, уставшие      

бороться с болезнями и нищетой, стали покидать насиженные места. 
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Взрыв нефтяной платформы Deepwater Horizon 

Взрыв нефтяной платформы Deepwater Horizon, произошедшая 20 апреля 

2010 года в 80 километрах от побережья штата Луизиана в Мексиканском 

заливе. После взрыва и затопления нефтяная скважина была повреждена и 

нефть из нее стала поступать в воды Мексиканского залива. Нефтяное     

пятно окружностью 965 километров достигло устья реки Миссисипи. В 

июне 2010 года нефть появилась на пляжах  штатов  Флорида,  Миссисипи 

и Техас. Также были обнаружены многочисленные подводные шлейфы 

нефти. 

В результате разлива нефти было загрязнено 1770 километров побережья, 

был введён запрет на рыбную ловлю, для промысла были закрыты более 

трети всей акватории Мексиканского залива. Было собрано около 7000 

мёртвых животных. Утечка нефти была остановлена 4 августа 2010 года 

благодаря гидростатическому давлению закачанных в аварийную          

скважину бурового раствора и цемента. В 2016 году общая сумма затрат          

компании Бритиш Петролиум на устранение последствий аварии            

превысила 56 млрд. долларов. 

Результаты исследования, проведённого Национальной академией наук 

США и опубликованного в начале января 2012 года, показали, что к концу 

сентября 2010 года исчез подводный шлейф метана и других газов, а к   

концу октября исчезло значительное количество находившегося под водой 

нефтесодержащего вещества со сложным составом. Произошло это       

благодаря деятельности обитающих в океане бактерий, которые способны 

перерабатывать определённое количество загрязняющих веществ,           

состоящих из нефти и газа. 

Вернуть вселенную к равновесию! 

Американские исследователи объединили данные о большинстве             

известных человечеству галактик и создали проект "Космик Веб",              

демонстрирующий строение Вселенной при помощи связей звезд.         

Вселенная представляет собой сеть отдельных галактик, объединенных 

гравитационным взаимодействием. 
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Были собраны данные о 24 тысячах галактик и построены модели их       

связей – в итоге можно оценить всю грандиозность и величие космоса,    

который действительно представляет собой объединенный в единую сеть 

организм. 

Во всей Вселенной только человек является творением с возможностью 

свободы поведения. Прочие творения управляются природой                     

инстинктивно, без свободы воли. 

Поэтому только от поведения человека зависит равновесие всей системы, 

и только он может вывести ее из баланса. 

Если следовать своему эгоизму, стремлению использовать ближнего, то у 

человека не может быть другого намерения, кроме как заработать и        

выиграть – использовать в своих интересах то, что находится вокруг него. И 

тогда мы не думаем о равновесии, об общей природе, о человечестве, о 

планете Земля.  

Кто-то создает какую-то печь и думает о том, как извлечь из нее              

максимальную выгоду для себя. Другой изобретает пищевую добавку, и 

его не волнует, насколько она может навредить здоровью людей, его при 

этом заботит собственный карман. Такой подход называется эгоистичным. 

Он нарушает равновесие в природе и ведет к разрушениям, потому что не 

принимает в расчет, какие последствия человек нанесет экосистеме от     

своих действий. А если бы мы в массе посмотрели на весь мир с точки   

зрения гармонии и обязанности сохранять равновесие и думать обо всей 

природе, о всех людях, о неживом, растительном и животном мире, чтобы 

привести все к общему совершенству, то возможно и не стали бы            

производить все эти вещи? 

Эгоистический подход заставил нас определенным образом развивать 

культуру, образование, науку и системы связи между нами: деньги, почет, 

власть, правительства, силовые структуры, судебную и законодательную 

систему. Мы построили вокруг себя такую оболочку, такие рамки, которые 

исходят из личной выгоды, из личного расчета каждого в плане, как можно 

больше преуспеть, выиграть, урвать. Потому сегодня мы и попали в такую 

совершенно абсурдную и тупиковую ситуацию. 
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В то мгновение, когда мы перестанем смотреть на природу только как на 

продукт потребления, когда мы захотим почувствовать своё единство с ней 

и необходимость заботиться о ней, тогда мы действительно начнем ее 

ощущать, понимать и узнавать по-настоящему. Случится так, как будто у 

нас разовьется новый орган ощущения. Необходимость такого шага,         

который позволит сохранять равновесие с природой, приводит нас к тому, 

что мы начинаем ее ощущать как отдельный живой организм, как нечто 

родственное нам и воедино с нами связанное (единое целое). По-другому 

мы никогда не сможем выйти за рамки своего ограниченного, частичного 

восприятия.  

 Стоит ли покорять космос?  

Человек всегда с восхищением смотрел в далекое звездное небо. Оно   

привлекало своим безграничным простором и какой-то манящей тайной 

бытия. Возможно, человечество надеялось, освоив космические просторы 

понять смысл своего существования на этой планете. 

Две с половиной тысячи лет назад в древней Месопотамии, произошли  

события, которые выдающийся мыслитель К. Ясперс назвал впоследствии 

"осевым" временем. Это действительно стало начальной точкой на оси 

взросления человечества, потому что произошло открытие человеком   

своей сущности, осознание своей неразрывной связи с безграничной   

Природой. 

Древняя Индия исследовала связь зримых и незримых миров. Древний  

Китай открывал законы единения природы и человека. Древние греки 

"оживили" далекий Космос, а древний Израиль погрузился в поиски      

космического разума! Его тайна манила израильтян сильнее, чем тайна  

далекого внешнего космоса. Израильтяне поняли, что его нужно искать у 

себя внутри. Но об этом позже, а пока мы отправимся в космическую  

одиссею. 

На начало освоения космоса человечество вдохновили русские ученые В.И. 

Вернадский, К.Э. Циолковский и Н.Ф. Федоров. Это им принадлежит идея о 

генетическом единстве космоса и человека и постулат о возможности     

познания космоса. Русские мыслители были убеждены, что за познанием 
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космоса лежит познание тайны Природы, сути бытия и смысла                   

человеческой жизни. 

Развитие научно-технической мысли создало все условия для полетов в 

космос. 12 апреля 1961 года вся планета радовалась возвращению Юрия 

Гагарина. 20 июля 1969 Нил Армстронг впервые в истории человечества 

ступил на поверхность Луны, с которой были связаны грандиозные планы: 

создание лунных баз, разведка и добыча полезных ископаемых, а затем и 

полная колонизация спутника.  

В 1969 г. мир все усилия бросил на марсианскую программу. В результате 

осуществления проекта "Викинг" в 1977 г. на Землю были доставлены     

образцы марсианского грунта, а в 2004 г. марсоход "Спирит" нашел на 

Марсе замороженную воду. Мир включился в разработку долговременных 

околоземных полетов орбитальных станций и беспилотных межпланетных 

кораблей. А в последние годы спутники достигли орбиты Сатурна.  

Освоение космоса позволило получить более полную картину мира.        

Однако обратная сторона этих исследований - аварии в космосе. Погибли 

команды американских челноков "Челленджера" и "Колумбии". Разбились 

советские космонавты Комаров, Добровольский, Волков и Пацаев. За   

освоение космоса мы платим огромную цену, и возникает вопрос:            

соизмеримы ли затрачиваемые усилия и человеческие жертвы с               

получаемым результатом?  

Мы исследуем эту действительность как маленький ребенок, который    

кружится по комнате, изучая все, находящееся в ней, и расширяя границы 

своего исследования по мере взросления. Мы изобретаем приборы,     

строим космические челноки, чтобы исследовать окружающий нас космос.  

Мы хотим покорить этот мир, приспособить его к себе. Но мы видим, что, 

по сути, "прикованы" к этому миру цепями. Может, выходя в безбрежные 

просторы космического океана, мы только раскачиваем лодку, но не    

находим пристанища? И где тот космический разум, который даст нам     

ответ о смысле нашей жизни?  
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Кому нужна космическая одиссея?  

Помню как в детстве нам, советским детям, кружило голову звездной      

романтикой. Тогда в 70-х 80-х желание власти над пространством все еще 

толкало человечество на освоения космоса.  Оно рвалось узнать, что есть 

за пределами нашего Земного шара.  

Поиску других цивилизаций посвятили множество книг и фильмов, он     

будоражит воображение людей. Нас волновала возможность найти другую 

жизнь во Вселенной,   притягивали сенсационные новости об открытии    

каких-то признаков жизни на других планетах.  К концу 80-х эта эйфория 

постепенно прошла. Космос отдали на откуп военным, что называется в 

"оборонных" целях.  

И все же, давайте представим, что появились новые технологии и мы      

добрались, допустим, до Марса. И что мы можем там найти? Примитивные 

формы жизни? И что это нам даст? 

А если бы рядом существовала какая-то особая высокоразвитая                 

цивилизация, то инопланетяне давно бы прилетели к нам. В любом случае, 

есть ли жизнь на других планетах или нет, она не сулит нам ничего            

хорошего. Поэтому человечество остывает к освоению космоса. 

Нам нужно развиваться совершенно в другом направлении: раскрыть силу, 

которая развила нас из неживого материала в растения, животных, а затем, 

в людей. Эту силу нам надо раскрыть в себе и с ее помощью продолжить 

свое развитие дальше. Видимо, эта сила собирается развить нас до         

следующей формы  и это действительно может быть очень интересно.  

Возможно, мы сможем сами стимулировать свое развитие, ускорить его. И 

тогда нам не надо будет мечтать о том, как долететь до ближайшей        

планеты или звезды. 

Вместо того, чтобы тратить десятки лет на полеты в космос, мы разовьем 

самих себя как можно быстрее и эволюционируем в новые создания. И это 

будет гораздо более существенное и качественное развитие, чем               

сегодняшняя разница между животным и человеком. 

В определенной мере космос дал нам себя освоить. Но сделав это, мы не 

стали сильнее и увереннее в своем будущем. В разгаре космической    
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одиссеи перед человечеством встала необходимость поиска путей            

решения нарастающих проблем на Земле. И мы спрашиваем себя: а не 

бросить ли все усилия на освоение "внутреннего космоса"? Возможно, там 

мы найдем тот разум, который станет нашим штурманом в бурном море 

этого мира? И вот мы подошли к главному. 

Тайна Космоса близка к раскрытию. Она специально была скрыта от         

человечества, потому что ждала его взросления, его понимания. И сегодня 

Космический разум доступен каждому. Раскрывая внутренние законы    

мироздания, человек обретает ориентиры для уверенного развития в      

будущем.  

Человеку прежде всего стоит найти общий язык с себе подобными. Тогда 

все вокруг него изменится. Он будет воспринимать этот мир иначе, будет 

чувствовать себя более комфортно и видеть мир с лучшей стороны. И тогда 

возникнет понимание того, что ему действительно необходимо для          

решения своих проблем. Придет осознание, что все существенные         

улучшения происходят в "близком космосе" - в нас самих! Именно в себе 

человек открывает тайну своего бытия и находит смысл жизни. 

Нет сомнения, что в XXI веке космическая одиссея продолжится. Но теперь 

она будет намного более осмысленной. К научному освоению космоса 

прибавится понимание нашей связи друг с другом на Земле! А раскрыв    

закономерность нашей взаимосвязи, человек найдет Человека. И социум, 

достигнув гармонии внутреннего и внешнего космоса, станет счастливее. А 

разве не этого мы искали все эти годы? 

Собираем "кубик Рубика"  

Вспоминаю, как в  80-е годы мы все увлекались этим кубиком.                  

Беспорядочно разбросанные квадратики разных цветов нужно было        

собрать в одинаковый цвет с каждой из шести сторон. И знаете, что меня 

больше всего привлекало в этой головоломке? Даже не сама возможность 

движения вокруг невидимых осей. Меня завораживала способность        

создания целого. Как из хаоса достигается гармония.  
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Мне представляется, что все человечество сегодня является  таким          

глобальным кубиком Рубика, где все мы разбросаны в разные стороны, как 

цветные квадратики.   

Помню, как взволнованно рассказывал коллега по работе,  который       

вернулся из командировки в Италию. Недавно там произошло сильное 

землетрясение и сотни человек оказались под завалами. 

Вспоминаю письмо от друзей из Японии, которое нельзя было спокойно 

читать. Ведь катаклизм в Японии был не просто землетрясением, он        

повлек за  собой техногенную катастрофу. 11 марта 2007 года на атомной 

электростанции "Фукусима-1" произошла авария 7-го максимального   

уровня по шкале ядерных событий . Из-за последовавшего цунами            

генераторы на трех энергоблоках, которые отвечали за работу систем  

охлаждения и прекращения реакции, были выведены из строя. В              

результате произошел большой выброс радиоактивных веществ в             

атмосферу и почву. Погибло более 15 тысяч человек. Опять! И это после 

Чернобыля, когда казалось, что такая беда просто не может больше         

повториться. 

Что-то разладилось в нашем мире. Природа и человек где-то разошлись, 

как квадратики разобранного кубика, а сойтись обратно не могут.           

Возможно, мы построили не тот прогресс, о котором мечтали и теперь     

пожинаем плоды этого монстра? 

В техногенных катастрофах последних лет все большее значение              

приобретает человеческий фактор. Некоторые события просто потрясают 

своей неотвратимой развязкой. Столько катаклизмов и катастроф  за один 

год. Что же можно понять из этих недвусмысленных намеков судьбы? Чему 

мы должны научиться, чтобы избежать подобных страданий? 

После всех ударов и ошибок, возможно, мы поймем, как можно не только 

избежать катастроф, но и научиться управлять своей судьбой. А для этого 

не нужно изобретать велосипед, машину, робота или еще что-то супер    

технологическое. Хотя, именно в технологическом прогрессе многие     

мыслители и фантасты видели приближение счастливой эры человечества.  
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Но вспомним Станислава Лема, который в "Солярисе" высказал                  

замечательную мысль: "Человеку нужен человек". Другими словами,     

важнее любых технических достижений – отношения между людьми. 

  

В XX веке В.И. Вернадским, Эдуардом Леруа и Тейяром де Шарденом были 

разработаны научные концепции планетарной формы сознания, в их       

трудах о ноосфере.  

"Ноосфера" - это понятие стало  поистине революционным, поскольку оно 

определило сферу   взаимодействия общества и природы, в границах       

которой разумная  человеческая деятельность становилась определяющим 

фактором  развития. Вернадский  в свое время провидчески заявил, что  

ноосфера - это высшая стадия эволюции биосферы, которая связана с    

развитием человека. 

Смелая идея стимулировала в конце прошлого века рождение теории    

Коллективного Разума Н.Н. Моисеева. Этот гений конца XX века объединил 

биосферу планеты и общество в единый организм. Насущную потребность 

в развитии этого организма Моисеев видел в необходимости прийти к     

гомеостазу человека и биосферы. А уже в наше время каббалисты пишут о 

необходимости объединения на основе интеграции и отказа от                 

эгоистического роста одних за счет других. 

Осознание единства людей между собой, единства планеты и                     

человечества, глобальности и интеграции медленно, но приходит. А      

дальше все зависит от того сумеем ли мы собраться вместе за круглым   

столом и решить наши проблемы. Не сразу, но постепенно, нащупывая  

точку опоры, которая объединяет всех, продвигаться в поиске лучших      

отношений, в осознании, что корень всех проблем в разобщенности, в    

эгоизме, который не дает нам продвинуться. А иначе нас ждет незавидное 

будущее, о котором не хочется и думать… 

Но сумерки сгущаются перед рассветом. Это состояние хаоса может быть 

трамплином, опорой для прыжка в новую жизнь. Возможно, мудрый    

Вернадский был прав. Мы и планета – один организм, и наше будущее    

зависит  только от нас, вернее от доброй связи между нами. А значит,    
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эволюция ноосферы, планетарного сознания обязывает нас перейти на 

следующую ступень бытия. 

Люди,  как разрозненные части глобального "кубика-рубика" начнут            

собираться  в общем ощущении единства относительно матери-природы, 

подобно братьям, нашедшим друг друга. Катаклизмы станут уделом      

прошлого, потому что ноосфера, связанная с измененными людьми,        

обретет единую системную гармонию.  

Экологическое эхо. Что делать? 

Самые пессимистические прогнозы экологов оставляют нам до 30 лет, в   

течение которых мы должны принять решение и осуществить                 

необходимее меры. Но даже эти расчеты нам кажутся слишком                 

обнадеживающими. Мы уже достаточно разрушили мир и с большой     

скоростью движемся к точке невозврата.  

Время одиночек, индивидуалистического сознания закончилось. Пришло 

время коллективного сознания людей свободных, ответственно                 

относящихся к будущему цивилизации. Только действуя совместно, всем 

мировым сообществом мы действительно сможем если и не остановить, 

то снизить последствия от надвигающейся экологической катастрофы. 

Только в случае, если мы начнем объединять наши усилия сегодня, у нас 

будет время для того, чтобы остановить разрушение и восстановить        

экосистему. В противном случае всех нас ждут тяжелые времена… 

Согласно В.И.Вернадскому, гармоничной "эпохе ноосферы" должна 

предшествовать глубокая социально-экономическая реорганизация     

общества, изменение его ценностной ориентации.  

Ясно, что человечество не должно сразу и радикально от чего-то отказаться 

и отменить всю прошлую жизнь. Будущее вырастает из прошлого.            

Непросто сегодня выяснить, что мы сделали правильно, а что не              

правильно, и так же невозможно перечеркнуть всю прежнюю жизнь, пока 

мы не раскроем противоположную сторону. Мы не можем судить об       

одной стороне, пока не видим другую. Преимущество света раскрывается 

из тьмы. Не по этой ли причине (однополярного подхода) человечество до 
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сих пор терпит неудачи в своих попытках остановить нарастающий          

глобальный кризис и изменить жизнь к лучшему? 

Только сокращением производства или только поворотом рек                   

экологические проблемы не решить! Речь пока идет лишь о том, чтобы 

раскрыть всю природу в ее цельности и единстве и понять, что означает 

равновесие с ней, чтобы затем сделать правильное решение и правильный 

расчет. Но это не значит, что надо сейчас зачеркнуть всю свою историю и 

вернуться обратно в пещеры, как призывают некоторые "зеленые", к такой 

жизни, когда мы будем ковыряться в земле в поисках съедобных корешков 

или охотиться на диких зверей, чтобы как-то прокормиться, как это было 

десятки тысяч лет назад. 

Разговор идет совсем о другом. Пока человек не раскроет для себя       

внутреннюю сторону мироздания,  не осознает, кто он есть в этой            

Вселенной и какова его роль, он не сможет сделать правильный расчет. 

Только после этого мы узнаем, в каком направлении и как нужно изменить 

нашу жизнь. А до этого, что бы мы ни сделали, всё будет половинчато,    

малоэффективно либо неправильно. Мы просто уподобимся мечтателям, 

которые надеются исправить мир, совершают в нем изменения, терпят 

очередную неудачу, а потом горько раскаиваются в этом. Нам прежде     

всего надо узнать что есть реальность и каков к ней правильный подход. И 

тогда человек сможет понять, как действовать эффективно. А если мы    

просто зациклимся на самих локальных действиях без осознания законов 

глобального мира, не делая правильного расчета, то придем к очередному 

провалу. Как это случалось до сих пор. 

Решение не в том, чтобы ограничиться или переориентироваться в        

использовании флоры и фауны. Речь здесь идет не о техногенном         

разрушении, не о вырубке лесов, не об иссушении рек и не о                    

загрязнении воздуха.  Главное в другом – мы должны начать                   

гармонизироваться с природой, в соответствии с законами отдачи и     

любови, которые все больше проявляются в нашем мире. 

Раньше, пока мы не подошли к этапу самоисправления, у нас не было    

особой возможности разрушать природу. До ХIХ-го и даже ХХ-го века мы 
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использовали ее, не нанося вреда, не нарушая экологию. Но затем мир 

начал меняться, показывая нам его глобальность, взаимосвязанность всех 

уровней природы с человеческой ступенью. И теперь человек должен     

исправлять, прежде всего, себя.  

Мы живем в комплексе, совокупности сил и законов Природы. В этом     

мире у человека есть свобода воли начать свой путь исправления. Подъем 

возможен только посредством соблюдения законов Природы.  Дело    

именно в самоисправлении человека на его собственной ступени. Тем     

самым он исправит отношения между остальными уровнями природы. 

Путь улучшения - в свойстве отдачи, в любви к ближнему, как к себе. В той 

же мере человек будет исправлять свою связь с окружающей природой. И 

тогда все ее уровни начнут гармонизироваться, поскольку они включены 

него. 

** 

Глава 5. На обломках старого мира 

С тех пор, как я начал писать эту книгу, ситуация в мире значительно 

ухудшилась, и возникли новые проблемы, более актуальные на              

сегодняшний день. Развитие мира стремительно ускоряется, хоть        

каждый день добавляй новую главу! 

Это развитие неизбежное, но оно может идти двумя путями: с                  

реализацией нашего выбора или путем естественного хода эволюции, то 

есть путем страдания. И каким путем мы пойдем, это зависит от нас, от 

людей. Но само развитие по "абсолютной величине" мы обязаны пройти 

в любом случае, двигаясь либо к пропасти, либо к прекрасной жизни. 

Два эти пути лежат перед нами. Путь естественного развития – это путь 

разобщения, неизбежно обрекающий нас на удары, страдания,              

несчастья, вплоть до мировых войн. И все это лишь для того, чтобы      

вынудить нас в итоге встать на путь света или хотя бы идти по средней 

линии между этими двумя путями.  
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 Либеральный капитализм - тонущий корабль 

В 2012 году мировые СМИ опубликовали сенсационные материалы на     

основе так называемого Панамского архива. Крупнейшая утечка данных 

раскрывает схемы масштабных махинаций более сотни политиков и         

известных людей. За кулисами проекта - работа более чем 400                 

журналистов из 80 стран мира. В оффшорном досье на данный момент 12 

бывших и действующих президентов и премьеров, 128 политиков из      

разных стран. Расследование продолжается. 

Яркий пример сращивания бизнеса с властью. Прикрываясь                       

бюрократической машиной, мировая элита проводит финансовые            

махинации. 

Все подобные факты приводят мир к осознанию, что придется избавляться 

от эгоизма. Ведь 60-70 % нашего заработка проваливаются в черную яму, а 

не идут на пользу социума.  

Мы  все меньше верим политикам, все больше берем судьбу  в свои руки. 

Мы способны сами встать у руля. Но что же делать с этим кораблем? В     

какой порт его направить? Насколько "Титаник" был прочным и надежным, 

настолько же   неповоротливым и тяжелым. 

20 лет назад идеология капитализма победила, и мир стал однополярным. 

Бывший "социалистический лагерь"  рванулся догонять Запад, видя в       

западном образе жизни панацею от всех своих бед. Казалось, что            

свободный рынок - это реальная свобода человека. Но так ли это?  

Разве производители и покупатели были свободными? Производители    

делали не то, что хотели, а то, что можно было подороже продать.            

Покупатели вынуждены были брать то, что навязывалось им рекламой, а 

не то, что им было нужно на самом деле. В итоге огромный процент       

приобретенного выбрасывался, ожирение и другие проблемы со            

здоровьем выросли до невообразимых размеров.  

Но разве все это в прошлом? "Человек человеку волк" - вот девиз              

современного общества. Экономисты во всем мире один за другим       
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наперебой бьют в колокола. Система, которую мы  построили, зашла в    

тупик. Нет возможности больше расширяться  одним за счет других.         

Социум больше этого не выдержит. Мы сами себя топим. 

Современное эгоистическое общество создало человека-винтика,           

оторванного от своей внутренней сути, отчужденного от окружающего    

мира, одинокого и заведомо несчастного. Бесконечно долгий рабочий 

день, бег за заработком, бег по кругу. Во время работы – мы сидим          

перед  экраном компьютера, после работы - перед экраном телевизора. А 

жизнь проходит мимо... 

Мы живем в социуме, построенном по принципу векторов. Каждый  в нем 

является точкой, движущейся в пространстве. И все эти точки не                

соединены между собой. Мы видим на экране множество векторов,      

стрелок направленных в разные стороны.  

Это море акул, где большие рыбы поедают меньших, где царит закон       

курятника, где правит тот, кто успел больше схватить. Если раньше это не 

было столь заметно, общество векторов могло скрыть свои акульи законы, 

замаскировав их под демократию и либерализм. То сегодня кризис          

обнажил прогнившую основу. Мы увидели гибнущий "Титаник" социума, 

всю "прелесть эгоизма". 

Может быть, подальше от тонущего корабля? И довольно уже нас кормили 

блефом про золото американской жизни... Золото идет ко дну, а шлюпок 

на всех не хватит.  Неужели большей части из нас суждено утонуть? 

У каждого в жизни были моменты, когда вся семья собиралась за одним 

столом.  Вспомним то ощущение далекого детства, когда весь мир был 

нашим... Быть в кругу друзей и родных, быть единым, быть цельным... 

 

Все это неспроста. Общество по типу круга и семьи - исконное общество. 

Только оно может вернуть  человеку утраченную когда - то цельность,      

соединенность с природой, родом, предками. А это значит каждому        

обрести себя, свою роль в общем организме, свою функцию,                  

предназначение. 
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Может быть, все не так сложно? 

Чтобы изменить жизнь к лучшему, достаточно создать себе хорошее    

окружение? Для этого не требуется особых "капиталовложений".              

Изменения можно производить уже сегодня.  Для начала хотя бы              

попытаться раскрыть сеть, связывающую нас изнутри, а потом пустить по 

ней энергию любви. 

Что для этого требуется? Видимо, создать семью, только большую,      

огромную мировую семью, где родными могут стать совсем, на первый 

взгляд, чужие, но близкие по духу люди, говорящие на разных языках. Если 

поставить на пьедестал ценности заботы и любви к ближнему, то все будут 

стремиться к ним, поскольку каждому важно то, что ценно большинству. 

Увидеть болезнь - первый шаг к выздоровлению. Свобода - не в               

бессознательном кружении и падении, а в обретении своих корней. А      

корень общества - семья, общинность, единство.  

Надвигается буря перемен, и, пожалуй, пришло время построить новый 

"корабль", на котором каждый из нас почувствует себя защищенным. 

Особенности экономического кризиса 

Если раньше о мировом кризисе только писали, то сегодня практически 

каждый ощутил его на себе. От месяца к месяцу растет количество           

безработных и разорившихся. Отчаявшись найти работу, люди согласны на 

любой заработок, лишь бы не сидеть дома.  

Сегодня не срабатывают доводы знакомых о том, что нужно набраться   

терпения, поискать упорнее или подождать лучшего времени. Что-то      

кардинально изменилось в самом духе времени. Мы явно чувствуем, что с 

таким кризисом человечеству еще не приходилось иметь дела. Каждый   

пострадавший невольно задает себе вопрос: почему это с ним произошло?  

Кризисы и раньше сотрясали мировое хозяйство. На протяжении               

последних ста лет в мировой экономике наблюдалось, по крайней мере, 

три серьезных падения. С 1929 по 1933 Великая депрессия похоронила  
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сотни фирм и заводов. Один за другим лопались банки. Миллионы          

безработных заполнили улицы в Европе и Америке.  

Кризис 1957 года сопровождался значительным снижением                      

промышленного производства. Кризис 1975 года выбросил на улицы 15 

миллионов человек по всему миру. Эти кризисы требовали поиска новых 

форм управления хозяйством. Но в итоге выход был найден с помощью 

обычной мобилизации сил и перераспределения ресурсов. 

Сегодня мир во многом изменился. Мы увидели, насколько все зависят 

друг от друга и каждый влияет на всех. Так что даже малое изменение в 

улучшении отношения к другому человеку способно быстро изменить      

цивилизацию. Поэтому сегодня необходимо найти кардинально новое     

решение. Обычная мобилизация сил и переброс ресурсов уже не              

помогают.  

Кризис раскрывает нам, что уже мы уже не можем эгоистически                

использовать друг друга. Глобальный мир вынуждает создать новую       

экономическую и общественную систему, в которой бы не было бедных и 

безработных. Возможно ли это? Ведь мы хорошо знакомы с трудами        

социалистов-утопистов 

"После нас хоть потоп?" 

Когда Нерон построил себе роскошный дворец, Сенека сказал ему: "Ты  

показал себя бедняком: ведь если ты потеряешь этот дворец, то друго-

го такого уже не приобретешь".  

Плутарх                                                                                                               

Кризис кризису рознь. Кто-то о кризисе пишет, кто-то уже ощутил его, а    

кому-то кризис кажется неким реалити-шоу. Но дело даже не в признании 

наличия кризиса, а в нашем понимании, что мир уже не будет таким же, 

каким был до 2008 года. Что-то должно измениться, но что? И вот мы    

снова с надеждой читаем новости, вслушиваемся в телевизионные        

комментарии, спорим на работе. Может, надо "подкрутить" немного в  

экономике, в международных отношениях, и все встанет на свои места?  



96 

За последние двадцать лет человечество так и не приблизилось к            

спокойной и уверенной жизни, которая, казалось, вот-вот наступит.      

Налоги, жилье, медицина, транспорт и разнообразные медиа-потребности 

держат человека в упряжке, и не дают "поднять голову". Часть людей       

вообще оказывается "за бортом" общества. В России "социальное дно"   

составляет около 10% городского населения. В состав его входят нищие, 

бездомные, беспризорные дети и уличные проститутки. Большинство     

нищих и бездомных имеют среднее и среднее специальное образование, 

а 6% - высшее.  

Известный экономист Амартья Сен, удостоенный за свой труд 

"Политэкономия голода" Нобелевской премии по экономике, показывает, 

что бедность не связана с количеством товаров, а определяется                

возможностями людей получить доступ к этим благам. А это, как мы     

помним из школьного курса, ведет к революционной ситуации. Да и в     

целом, кому это выгодно? Поскольку богатые хотят продолжать продавать 

и богатеть, они вынуждены заботиться о том, чтобы большинство не        

нищало. Ведь если основная масса обнищает, то постепенно потеряет    

возможность покупать товары. Так по цепочке кризис добирается до     

каждого.   

Нынешний же кризис оказался глобальным, поскольку существуем мы в 

единой, всеобщей системе. Поэтому нам всем вместе придется думать о 

глобальном решении.  

Больших перемен ждать не приходится. Финансовые элиты хотят выйти из 

ситуации с наименьшими потерями. Можно их понять. Под давлением 

кризиса они согласны немного снизить процент, дать клиентам некие      

послабления, но оставить нетронутой прежнюю систему прибыли.  

Но система больше не может работать по прежней программе. Потому что 

эта программа не соответствует основному закону природы - принципу 

взаимоотдачи. В соответствии с ним в природе, в биологическом               

организме каждый орган поддерживает жизнедеятельность всего             

организма. И только в обществе мы продолжаем эгоистическую               

тенденцию обогащения одних за счет других.  
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Ясно одно: внешними мерами уже не обойтись, ведь это не приведет к   

решению проблемы. Чтобы восстановить равновесие необходимо           

взаимодействие на совершенно новом уровне. Мир сегодня - это единый 

организм, где каждый должен заботиться обо всех. А члены мирового     

социума, словно лебедь, рак и щука тянут в разные стороны, а общий воз 

стоит на месте.  

Теперь, чтобы снова впрячься в повозку, нам предстоит изменить наш 

взгляд на мир так, чтобы деньги вместо цели стали средством. Но          

средством чего?! - В этом вся суть! Средством коммуникации между    

людьми: не зарабатывать за счет других, а заботиться о них. Подобно тому, 

как в семье родители берут на себя содержание детей, которые еще не  

могут себя обеспечить.   

Как бы фантастически это сегодня ни выглядело, но природа вынудит нас 

поменять отношение к ближнему. И нам придется отойти от системы    

максимального обогащения одних за счет других.  

Интеграция после брексита? 

В мире наблюдается всплеск активности противников глобализации. Так, 

например, известный американский экономист Линдон Ларуш считает, что 

глобализация выгодна американским финансовым группам, стремящимся 

к мировому господству.  

Существует расхожее мнение, что глобализация способствует росту          

неравенства среди населения развитых стран, а также неправильному     

перераспределению ресурсов. Противники глобализации, антиглобалисты, 

последние 10 лет проводят массовые акции протеста практически во     

время каждой серьезной встречи таких наднациональных организаций как 

ВТО, МВФ или ЕС. Но действительно ли глобализация так плоха, как ее    

малюют? 

Было время, когда мир семимильными шагами шел к прогрессу. После 

окончания Второй мировой войны, в политику пришли либеральные   

взгляды, а в культуру - веяния пацифизма, индивидуального развития и 

сексуальной свободы. Появились новые информационные технологии, 
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позволившие сократить расстояния. Устранились многие барьеры в      

международной торговле, и резко увеличился объем экспорта товаров. 

Другими словами, мир стал более интегрированным. Но выиграл ли он от 

этого? 

На первом этапе развития интеграции в 60-70 годы 20-го века заметно    

вырос уровень жизни граждан развитых стран. Улучшились жилищные 

условия, выросла зарплата и появились новые возможности для отдыха. 

Однако с середины 90-х годов ведущие страны, такие как Америка и СССР, 

начали терять темп экономического роста. Как будто сгорел внутренний 

двигатель, который толкал их вперед. Сначала США, а затем и другие     

страны обнаружили кризис в общественных отношениях, опасность войны 

и насилия, проблемы в системе воспитания, в науке, экономике и           

промышленности. 

Оказалось, что в качестве оценки материального благополучия страны    

такого важного показателя, как уровень жизни населения, уже                   

недостаточно. Кроме товаров потребления не меньшую роль играют для 

нас безопасность, здравоохранение, семейное счастье и воспитание      

подрастающего поколения. Но эти ценности постепенно отошли для     

большинства землян на задний план. Наша жизнь стала состоять из          

работы, походов по магазинам и просмотра телепередач. При этом общего 

ощущения счастья не прибавилось.  

Всеобщий кризис, поразивший мир, говорит о том, что старая система    

взаимоотношений уже не работает. В течение всей истории мы                

развивались по принципу экспансии: открыть законы физики, биологии и 

проч., развить технологию, переработать полезные ископаемые. И каждый 

при этом преуспевал. На протяжении нескольких поколений была            

выстроена эгоцентрическая система потребления и обмена товарами и 

услугами. Были созданы организации по регулированию                              

взаимоотношений стран и правительств. Появились ООН, НАТО, ОПЕК,   

МАГАТЕ, организации, которые регулировали наши связи и стремление   

сохранить независимость. 
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Так происходило до тех пор, пока мировая система не стала замкнутой,   

пока ни возникла между нами некая связь, являющаяся результатом того, 

что мы вдруг поднялись на уровень, где проявилось новое качество. Мы 

пришли к такому состоянию, когда наш мир стал глобальным,                   

взаимосвязанным, мир где каждый зависит от всех. Можно сказать, что   

сегодня в обществе проявился дополнительный закон - взаимная              

зависимость всех друг от друга. 

В конечном счете, международные связи и торговля связали нас. Мировая 

банковская система и международные компании опоясали, или опутали, 

земной шар. Однако все эти системы функционируют по старому          

принципу, в то время как уже действует другой закон. На новом уровне  

понимания нам раскрывается, что взаимосвязи в этих системах выстроены 

неправильно. "Золотой миллиард" требует для себя все больше и больше 

денег. Но вместе с тем, не следует усматривать причину кризиса в каком-то 

заговоре. 

В мире проявляется некое новое управление, которое называется             

интеграция. Интеграция выражается в виде силы, связывающей нас друг с 

другом. И эта интегральная сила подталкивает нас к новому пониманию. 

Поэтому именно наше непонимание этой интегральной силы приносит 

нам сегодня несчастья.  

Интеграция станет благом, когда нам откроется, что в новых условиях 

успех каждого зависит от успеха всех. Но при этом невозможно и дальше 

использовать других для личного обогащения. Развитие нашей                  

цивилизации зашло в тупик и выход мы сможем найти только в               

объединении. Но не против кого-то и не ради господства одних над други-

ми, а только при условии, что это объединение будет происходить на благо 

всех. 

И снова этот "эффект бабочки"! 

Кому не знакомо выражение "эффект бабочки"? Если взмах крыльев       

маленькой бабочки может вызвать торнадо на другом краю Земли, разве 

человек не способен вызвать реакцию, в миллиард раз более мощную по 

своей силе? 
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Как известно, в сложных хаотичных системах даже небольшое наше       

воздействие в определенном направлении может привести к                      

колоссальным последствиям. Э. Лоренц назвал это явление "эффектом    

бабочки". 

Сегодня мы пришли к такому моменту, когда человеческое общество стало 

"замкнутой системой". Основатель и президент Будапештского клуба         

Э. Ласло сказал об этом так: "Люди, как и другие сложные организмы, 

представляют собой сверхчувствительные системы, постоянно      

находящиеся на грани хаоса. Таковыми же являются экологические и     

общественные образования, формируемые живыми системами. Эти 

коллективные системы шире и устойчивее, чем их отдельные члены,  

однако динамика эволюции систем применима также и к ним". 

Внимательное изучение социальных причин и результатов мировой         

интеграции дает возможность понять тот процесс изменения, который    

переживает современный мир. Интеграция представляет собой               

объективный процесс. Однако только от нас зависит, как мы этот процесс 

используем: во благо или во вред себе. 

Однако главное изменение последних десятилетий касается образа наших 

взаимоотношений. Внешнее сближение и сокращение расстояния между 

людьми не привели к их внутреннему сближению и улучшению                  

отношений. Мир не знал такого количества жестоких войн и экологических 

катастроф, которые обрушились на человечество в ХХ веке. Начало же XXI 

ознаменовалось всплеском террора и насилия. А сегодня мы переживаем 

тяжелый системный кризис. И выхода из него не видно. В чем же дело? 

Мы находимся на переломном этапе развития, который не похож ни на 

один прежний. Впервые в истории политики и экономисты не могут         

принять плодотворное решение. Возникает вопрос: они не хотят двигаться 

или не знают куда идти? 

Этот кризис во всех областях - в науке, в личной жизни человека, в семье, в 

воспитании, в культуре - просто не дает нам шанса развиваться. Он            

демонстрирует невозможность дальнейшего применения устаревших    

методов развития. Другими словами, удовлетворять наши желания          
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эгоистически, то есть за счет остальных членов общества, как это было на 

протяжении всей истории, уже не получается. 

Более того, продолжая использовать свой эгоизм, человек начинает       

чувствовать, что ему уже нечем гордиться и незачем использовать других. 

Именно внутреннее ощущение нашей связи друг с другом, которую        

раскрывает нам сегодняшний кризис, приведет к тому, что люди                

перестанут получать удовольствие от использования друг друга. В итоге ни 

деньги, ни слава, ни власть не будут доставлять человеку удовольствия. Что 

же ему останется? 

Тогда человек сможет понять, что методика, позволяющая достичь          

процветания, заключается в установлении новой связи между людьми. 

Америка, как лакмусовая бумажка цивилизации 

Америка всегда была примером для мира. Достигшие материального     

благополучия, американцы всегда вызывали зависть у своих мировых      

соседей. Теперь же мы видим, что все противоречия нашей цивилизации 

ярче всего наблюдаются именно в США. 

После 2016 года Америка стала новой, непредсказуемой и незнакомой. 

Страна поделилась надвое: на американский народ, живущий в провинции 

и мечтающий вернуть Америке ее былую силу, и неолибералов, жителей 

больших городов, сопротивляющихся изменениям. 

Единство американской нации, в которую так верили американцы, все     

чаще подвергается сомнению.  

Разобщенность, которая дает о себе знать все больше и больше, появилась 

не сегодня. К примеру, в декабре 2007 года индейцы племени Лакота,   

проживающие на территории пяти американских штатов, объявили о      

разрыве договора с США и выходе из состава этой страны. 

По сегодняшний день в США действуют 133 организации Ку-клукс-клана, 

220 неонацистских группировок, 18 бригад скинхедов. Жизнь многих     

американцев проходит в этнических районах, появляться в которых          

чужакам - опасно для жизни. 
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Американский корабль отклонился от курса. Если не начать объединение 

всех частей американского общества, события 2017 года в Шарлоттсвилле 

могут стать началом развала Америки. 

По мере того, как экстремизм поднимается, единственное лекарство - это 

осознание того, что Америка принадлежит всем американцам, и что     

американцы должны заботиться о благополучии своих земляков, прежде 

чем они думают об управлении миром. 

Ненависть не исчезнет сама по себе, ее нужно сделать неактуальной.       

Поэтому без общей солидарности народа - США будут распадаться. Уже 

завтра необходимо начать реализацию образовательных программ для 

взрослых и студентов, которые способствуют укреплению социальной 

сплоченности по всей стране. 

Американцы преуспевают в создании тенденций. Разве не время для моды 

на солидарность? Можно организовать круглые столы по сплочению 

нации. Быстрый и доступный интернет позволит проводить занятия в      

Интернете с помощью нескольких инструкторов, которые тренируют     

миллионы людей. Такая инициатива будет стоить копейки, а                       

государственные и муниципальные ресурсы, которые она сэкономит на  

сокращении насилия, преступности и злоупотребления психоактивными 

веществами сделают ее самой прибыльной правительственной               

программой, когда-либо начатой. 

Но время заканчивается. Если продолжать плыть по течению, то начнется 

неизбежный обвал к полному национальному кризису. 

Итак, Америка выросла и стала страной, наиболее влияющей на весь мир. 

Она добилась успехов в возвышении частного интереса личности и        

культивировании индивидуализма. Но теперь американцам, наоборот, 

придется противопоставить этому подъем на ступень единения.  Если они 

будут действовать правильно, то окажут влияние на весь американский 

народ и через него – на весь мир, придав ему верное направление. 

** 
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Возможно ли вернуться к прежним временам? 

Сегодня многие пытаются анализировать истоки системного кризиса. Кого 

только не обвиняют: американские ипотечные банки, хедж-фонды,          

экономиста Алана Гринспена и даже страны-экспортеры нефти. В США 

опубликована первая книга, в которой анализируются возможные          

причины мирового кризиса в мире. Бывший юрист и банкир Чарльз Морис       

считает, что во всем виновны президенты США начиная с 1970-х годов,    

которые недостаточно контролировали финансовую сферу. Все это говорит 

только об одном: поиски ведутся на поверхности, не затрагивая корень 

проблемы. Да и помогут ли нам поиски виноватых? Может быть, стоит 

найти причину, вызвавшую болезнь, и вылечить организм, а не лечить 

симптомы?  

Как бы там ни было, но системный кризис начался в 2008 году именно с 

финансовой сферы, потому что деньги являются эквивалентом наших  

сегодняшних взаимоотношений. И именно в форме наших                        

взаимоотношений, говорят каббалисты, нужно искать настоящую причину 

произошедшего. Ведь согласно каббале человечество движется по заранее 

заданной программе, где на смену одной цивилизации приходит другая. 

Один строй становится более прогрессивным сменяя другой. Стрела      

времени направляет нас к цели своего развития.  

Силой этого развития является растущее в человеке желание к                 

удовольствию, или эгоизм. Если бы он в людях не развивался, то прошлое 

поколение ничем не отличалось бы от настоящего. Именно возрастающие 

желания получения новых удовольствий определяют уровень развития   

цивилизации. Первичные желания: голод и половое влечение постепенно 

дополнились социальными: к богатству, власти и знаниям. Для их            

удовлетворения человек должен был развивать общество, формировать 

классы и всевозможные иерархические структуры.  

Благодаря своему эгоизму, этой силе развития, заложенной в нас, мы       

вышли на современный уровень развития, пройдя все общественные   

формации. А сегодня мы поняли, что начала проявляться наша                   

зависимость друг от друга - глобализация. Раньше мы не чувствовали этой 
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взаимосвязи. Однако, выйдя на глобальный уровень, увидели, что она 

настолько пронизывает мир, что падение одного банка вызывает "реакцию 

карточного домика". Но если падение одного - это падение всех,              

возможно, есть и обратный механизм? Так, может, запустим стрелу        

времени в обратную сторону?  

Есть в кинофильмах такие моменты, когда не знаешь, как будут                

развиваться события. Обстоятельства могут резко измениться, и в судьбе 

героя произойдет крутой поворот, причем, неизвестно в какую сторону. 

Например, в американском фильме "Эффект бабочки" герой Эван смог 

вернутся к началу своей жизни, в чрево матери. Однако в реальности наше 

развитие идет только в одном направлении - эгоизм все время                 

увеличивается. Поэтому без определенной "работы" с эгоизмом мы не 

сможем достичь того единства, которое было у нас в древнем Вавилоне, 

когда все человечество жило как одна большая семья.  

Сегодня нам становится ясно, что все мы являемся частями единого         

организма, но при этом не можем справиться с возросшим в нас эгоизмом. 

А когда части одного организма не могут правильно взаимодействовать, 

страдает весь организм.  

Это и проявилось в финансовом кризисе. Ведь деньги мы используем как 

некий эквивалент усилий и удовольствия. То есть деньги "прикрывают" 

наш эгоизм - они являются как бы внешним его представителем,               

показателем. Но только когда грянул кризис, все увидели, что мы со своим 

эгоизмом справиться не можем! Он оказался уже неплатежеспособным. 

Чтобы перейти на новый уровень, нужно стать интегральной частью      

природы, которая едина, гармонична и цельна. И между собой                

действовать соответственно этим законам, как единая система - один за 

всех и все за одного.  

Выход на новый уровень - это не конец развития, а начало нового мира. 

Это переход на следующий этаж, где открываются такие возможности, о 

которых мы и не подозреваем. Кризис - это не тупик, а стимул для           

построения новых взаимоотношений. Если мы осознаем это, то по мере 

нашего стремления стать гармоничной частью общей системы природы, 
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пропадет необходимость в ее отрицательных корректирующих                 

воздействиях, ощущаемых как войны, голод и эпидемии. Осознать, что 

наша цивилизация больна - это значит: пожелать ее выздоровления. И 

двигаться вперед, обратной дороги нет! 

Зачем нам столько производить? 

Глобальный  кризис наглядно продемонстрировал влияние финансовой 

сферы на нашу жизнь. Процесс глобализации связал финансовые              

институты в один международный рынок, объединивший государства в   

области торговли, технологий, капитала, кредитов и других валютных    

операций. 

Основные тенденции этого процесса: ускорения научно-технического    

прогресса и дегуманизация производства, ужесточение конкурентной 

борьбы и обострение безработицы, экономическая нестабильность. 

В течение нескольких лет мировому сообществу удавалось найти какой-то 

регулятор экономики, будь то отмена золотовалютного стандарта,             

создание механизма хеджирования или управления рисками. Однако рост 

неопределенности и дестабилизация в экономической сфере социума   

продолжался. 

Этому процессу способствовала идеология неконтролируемого                

производства и потребления, которая в свою очередь явилась                    

выражением растущего в человеке эгоистического стремления, желания 

получать. Как справедливо заметил Бернард Лиэтр, профессор Центра 

устойчивого развития Беркли: "Прямой результат действия нашей        

денежной системы - это постоянно рождающиеся и ширящиеся          

алчность и страх нищеты. Адам Смит, подметив массовую алчность и 

страх дефицита, создал современную экономическую науку, суть          

которой сводится к методике распределения дефицитных ресурсов под 

давлением алчности. Страх перед дефицитом порождает алчность и 

накопительство. Те, в свою очередь, порождают тот самый пугающий 

дефицит". 
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В итоге, как мы видим, система неконтролируемого производства и           

потребления разразилась кризисом социальной системы. Потому что      

общество достигло последнего и самого большого уровня эгоизма, для    

которого нет ничего важнее денег, превратившихся из средства в цель     

существования. 

Теперь нам предстоит усовершенствоваться, перевернуть наш взгляд на 

мир так, чтобы деньги вместо цели стали средством. Но средством чего? 

Известный экономист Пол Кругман пишет: "Можно с уверенностью 

утверждать, что роль сегодняшнего "капитализма", независимо от 

названия, как лучшего способа соединить индивидуальные свободы,      

демократию, безопасность, экономические и социальные права              

человека, экономическую эффективность и социальную справедливость, 

- необходимо проанализировать снова, учитывая, в какой степени    

именно эта система лежит в основе наших проблем". 

Аналитики и ученые ищут новую экономическую модель мира. А политики 

продолжают денежные переливания. Им кажется, что если влить в систему 

больше денег, это даст стимул для нового подъема и оживления в           

экономике. 

Они все еще пытаются действовать старыми методами - стимулировать 

производство и торговлю посредством денежных инвестиций. Однако     

такой способ можно назвать "уколом в деревянную ногу". Невозможно 

оживить отжившую систему взаимоотношений. 

Никакими существующими регуляторами обвал не остановить. Ведь        

причина кризиса лежит в совершенно иной сфере. В нашей в глобальной 

деревне нам недостает осознания тесной связи между собой. В какой-то 

момент мы поймем, до какой степени каждый зависит от всего мира, а 

весь мир зависит от каждого. 

Это понимание шокирует человека. Ведь он вдруг осознает, что зависит от 

всех, что все держат в руках кислородный шланг, благодаря которому он 

дышит, и в любой момент, любой человек в мире может перекрыть ему 

этот кислород. 
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Одновременно с этим, он поймет, что тоже держит кислородный шланг 

всего мира, и весь мир зависит от него. Эта взаимная ответственность,     

которую мы все неожиданно обнаружим, вынудит людей принять принцип 

гуманистического взаимодействия. 

Когда этой проблемой начнет заниматься критическая масса людей,      

придет понимание, как это сделать, поскольку это должен быть 

"коллективный разум". И тогда мы узнаем, как нам наладить отношения 

друг с другом, неожиданно нам раскроется, что эта система должна быть 

устроена именно так, а не иначе. Если этим займутся миллионы людей, то 

это станет понятно каждому. 

Следовательно, мы создадим этот, можно сказать "общий системный      

разум". Этот разум даст нам новое представление о мире, в котором   

деньги вместо цели станут средством. Но средством чего?! - В этом вся 

суть!    Средством коммуникации между людьми: не зарабатывать за счет 

других, а с их помощью взаимодействовать друг с другом. А это возможно 

только по мере достижения равновесия. 

Все неприятности, болезни, удары, все в чем-то недостает совершенства - 

это признак отсутствия равновесия. Программа природы представляет    

собой установленный план, который распределен по времени, а также по 

прохождению определенных процессов. Если это понять, то можно в эту 

программу включиться. 

В качестве практического шага можно предложить создание организации 

интегрального образования, факультетов в университетах, введение         

соответствующих разделов в школьные программы. 

Как только мы начнем заниматься интегральным самообразованием, 

как только приобретем другой взгляд на вещи, это позволит нам понять, 

какое значение имеет гармония между нами. И общество сразу же       

обретет другое качество. И только тогда мы придем к устойчивому      

развитию, сбалансированной экономике и благосостоянию. 

** 
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Сколько денег нужно для счастья? 

Интересно, что, несмотря на заметное влияние денег на нашу жизнь, мы 

мало по-настоящему задумываемся о влиянии денег на наше поведение. 

Исследование американских психологов Бурроугса и Риндфлейша в 2002 г. 

показало, что люди с высоким индексом ориентации на материальные 

ценности менее счастливы.  

Однако как бы мы не относились к деньгам, они никого не оставляют      

равнодушным. Простое упоминание денег, отмечает психолог Вохс, сразу 

вызывает изменение в состоянии человека. Есть немало примеров           

самоубийств на почве потери денег. Так, например, 16-летний                  

южнокорейский подросток покончил жизнь самоубийством, получив счет 

на 4000 $ за пользование мобильным телефоном.   

По мере своего развития человечество начало использовать деньги как    

некий эквивалент усилий и удовольствия. Ведь каждого человека своя   

шкала ценностей. Для одного удовольствие - послушать концерт, для     

другого - путешествовать, а для третьего - хорошо покушать. Поэтому   

деньги стали нам необходимы в качестве общего знаменателя. И теперь 

используя их, мы просто обмениваем одно удовольствие на другое - то, в 

котором находим большее наслаждение.  

Одному не жалко потратить месячный заработок, чтобы поехать погулять 

на неделю и посмотреть на красивые места, полюбоваться природой. Если 

он любит это, то иногда себе позволяет такое удовольствие. Другому,       

заработав деньги, важнее обновить машину, а третий предпочитает         

хорошенько погулять в ресторане с друзьями.  

Это только мне кажется, что сосед выбрасывает на ветер в ресторане       

месячную зарплату. Он не выбрасывает! Для него это удовольствие: с      

одной стороны, доказать самому себе, что его уважают, а с другой           

стороны, он действительно любит так покутить с друзьями. Для него все 

это стоит больше, чем деньги, которые он мог бы потратить на театр или 

кино.  Так человек постоянно выбирает  наибольшее удовольствие. 



109 

Кажется, что если отменить деньги, то общество просто распадется. Без них 

представить себе социум, конечно, невозможно. Но настолько ли они    

важны, как мы привыкли думать? Может быть, уважение к деньгам мы 

просто впитали от общества? 

Примерно 200 лет назад человечество перестало мириться с властью       

золотого тельца, и начались революции, поиски равноправия и             

эмансипация. Человечество хотело отыскать новый эквивалент, который 

мог бы решить проблему порабощения и неравенства.  

Ведь каждый в силу своих природных способностей стремился                  

манипулировать другими. И если одному от природы были даны энергия и 

острый ум - он за меньшее время зарабатывал больше, и в итоге              

становился хозяином предприятия. А менее расторопному приходилось на 

него работать, продавая свои время и труд.  

Как мы знаем из истории, все попытки что-либо изменить закончились 

плачевно. И мы до сих пор ищем равноправие - то, истинное, которое 

обеспечивает раскрытие и реализацию всех внутренних возможностей    

человека. 

Все части природы работают на общий организм. И только человек           

использует свое развитие во вред себе. Но принцип интегрального          

взаимодействия, работающий в природе, можно развить и в обществе. 

Если когда-нибудь общество найдет другой эквивалент, то золотой телец 

потеряет свою роль в нашей жизни. Мы перестанем с завистью смотреть 

на тех, у кого денег больше. Уже сегодня мы можем подняться на              

совершенно другой уровень существования, когда человек получает не 

прекращаемое наслаждение, в миллиарды раз большее, чем приносимое 

деньгами. 

Мы можем сделать свою жизнь по-настоящему богатой. Но только при    

одном условии - мы должны захотеть быть такими, как высшая,                 

интегральная сила природы и действовать согласно ее законам. 

** 
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Суррогатный капитализм 

Слово "статистика" в переводе с латинского означает - положение вещей. 

И, как известно, статистика вещь упрямая. Можно, конечно, настроить СМИ 

на позитивный лад, что, мол, выходим из кризиса и можно жить                  

по-прежнему. Но сколько ни говори "халва", во рту слаще не станет. Цифры

-то свидетельствуют об обратном. Надвигается "вторая волна" кризиса, а 

мы еще не готовы. Несмотря на обнадеживающие рапорты некоторых    

экспертов в последние месяцы, рецессия в мировой экономике                

продолжается. 

К примеру, только в Америке безработица достигла рекордного за            

последние 26 лет показателя, и, по словам министра труда США Хильды 

Солис, ее уровень уже намного превысил худшие ожидания                      

правительственных экономистов. Со времен Великой депрессии 30-х годов 

мир еще не переживал такого экономического спада. Антикризисные     

правительственные программы  не приносят плоды. Ведь все  решения   

выхода из кризиса остаются на старом уровне: как вернуть все  в прежнее 

состояние. 

Перекидывая деньги из одного кармана в другой, проблему не решишь. 

Как пишет профессор экономики Джозеф Е. Стиглиц: " Эта новая форма 

суррогатного капитализма, при которой убытки национализируются, а 

прибыли приватизируются, обречена на провал. Происходит искажение 

стимулов… Сначала разрегулировали государственную экономику, а      

затем перенесли бремя уплат на налогоплательщиков". 

Хотя все признают, что мы живем в новом мире, но продолжают играть по 

старым правилам. " Золотой миллиард" по-прежнему ест свой пирог, 

оставляя остальным только крошки. Сколько же мы можем кушать крошки, 

от которых уже ничего не осталось?  

Кризис экономики  на наших глазах превратился в кризис                             

потребительского общества. "Верхи" призывают тратить больше денег,   

чтобы стимулировать экономику, забывая о количестве безработных. А 

"низы", получая меньше, снизили покупательную способность. Фактически 

общества потребления, которое мы помним по 70-м годам, больше нет.   
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Понимание того, что планета едина для всех и ее ресурсы - общие, может 

оказаться полезным для решения любой из существующих сегодня в мире 

проблем. Потребляя сверх необходимого и занимаясь спекулятивным    

бизнесом, человечество разрушает саму основу сосуществования. Выход 

из кризиса - в пересмотре нашей системы взаимоотношений. Если            

построить общество по принципу одной семьи, где каждый член помогает 

другому и поддерживает слабого, то изменений не придется долго ждать.  

Поменяв отношение к человеку как к ближнему, мы не сможем             

наживаться за его счет. Наша связь друг с другом станет                                

общечеловеческой.  Начав с этого, мы с новой силой запустим мотор всей 

экономики. Нормальная, спокойная и мирная жизнь без кризисов вполне 

реальна. Она разовьется из ощущения необходимости обеспечить         

комфортные условия всем в равной степени.  И не нужно будет совершать 

революций, как в прошлом. 

Кого мучает безработица? 

Пока массовые сокращения рабочих мест не начались, каждый из нас       

думает, что его это не коснется. Но просмотрев утренние газеты, мы уже 

теряем эту прежнюю уверенность в завтрашнем дне. Всемирная                

организация труда подсчитала, что совсем скоро работу потеряют около 20 

млн. человек в мире.  

В 2000 году в отделении торговли акциями крупнейшего в мире                 

инвестиционного банка “Goldman Sachs»работали 600 трейдеров. К        

2017-му их осталось ровно два. Трейдеров заменили на искусственный    

интеллект. Ведь роботы не требуют зарплаты и отпуска, поэтому                

работодатели с радостью заменяют ими людей. 

Но никто из нас не хочет остаться без работы. Потеря работы - это всегда 

драматическое изменение в жизни. Человек уже привык к определенному 

жизненному укладу и вдруг оказывается не у дел. Резко ухудшается          

финансовое положение, нарастает напряжение в семье. И через несколько 

месяцев бесплодных поисков безработного можно узнать по выражению 

лица.  
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Но думать о плохом не хочется. Давайте лучше подумаем о хорошем. 

Например, о том, что в будущем не будет безработицы. Представьте себе 

общество, где каждый найдет свое место, будет работать 4-5 часов в день и 

при этом получать по потребностям. Это будущее не так далеко, как нам 

кажется. Стоит только начать выполнять основной закон развития в        

природе, и мы окажемся совсем в другом мире. Что же это за                   

удивительный закон? 

Этот закон развития описан каббалистами подробно и точно еще               

несколько веков назад. В его основе лежит принцип интегральной           

взаимосвязи всех нас, живущих в "глобальной деревне". Не видя этой                  

взаимосвязи, мы действуем исходя из своего эгоистического желания. И 

получается, что сами того не желая, не учитывая желаний других людей, 

мы действуем за их счет. И тогда баланс нарушается: мы берем больше, 

чем отдаем взамен. Но закон взаимосвязи незыблем, и наше отношение к 

миру бьет по нам, возвращаясь в виде ударов природы, словно бумеранг. 

Что же делать? 

Есть вещи, которые не записаны в соглашениях и договорах, хотя и            

являются их основой. Доверие, взаимопонимание и взаимосвязь - вот где 

кроется проблема человечества. Решению проблемы безработицы не      

помогут пособия, курсы переквалификации и семинары. Ведь речь идет о 

законе глобальной системы, принципе, который нужно выполнять в себе.  

Не зная конечной цели, невозможно взять правильный курс. Человечество 

сделает громадный шаг вперед, если уже сегодня примет в расчет            

конечную цель своего развития. Оно не выживет, если не поймет, что   

необходимо изменить, прежде всего, наши взаимоотношения.  

Ключ к успеху - не подавление друг друга, а любовь. Если мы сделаем в 

этом направлении хотя бы первый шаг, то сразу ощутим, что сама система 

раскроет и обучит нас закону своей высшей природы. Еще в 30-е годы XX 

века Бааль Сулам писал, что когда весь мир согласится освободиться от   

эгоистического желания "получать ради себя", и направит свои стремления 

на интегральное включение в общество, тогда каждый будет уверен в     

здоровой, полной и безопасной жизни. Потому как у каждого из нас будет 
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весь большой мир, заботящийся о нем и его нуждах. Проблема                

безработицы решится сама собой, поскольку каждый найдет свое место в 

общем организме социума. 

Но догадливый читатель сразу остановит меня. "Это мы уже проходили, - 

скажет он.- Изучали в школе про справедливость, равенство и братство. И 

что же? Человеческое естество всегда берет верх, и мир, уставший от       

революций, продолжает идти своим привычным ходом". 

И читатель будет прав. Вот только мы не учитываем одного, самого     

главного фактора. При условии нашего согласия выполнять закон         

Природы, она сама будет нашим поручителем, т.е. будет помогать нам. 

Человеку нужно только пожелать, и тогда природа завершит его работу. 

А пока нас "мучает" безработица, указывая нам на место исправления,    

место отсутствия гармонии. 

Как побороть преступность? 

Каждый четвертый житель России сидел в тюрьме, - неумолимая             

статистика, пугающие цифры. В среднем в мире около двух процентов     

людей нарушают законы. Это по официальным данным, о скрытой         

преступности, теневых махинациях и просто о количестве нераскрытых 

преступлений можно только догадываться. 

Преступность считается одним из самых тяжелых заболеваний общества не 

только потому, что представляет наибольшую опасность для его членов, но 

и потому что это яркий показатель эгоистического поведения. Марк Твен, 

который хотя каббалу не изучал, очень тонко подметил сущность эгоизма: 

"Эгоист - это тот, кто любит себя больше чем меня". При этом каббалисты 

говорят, что эгоизм лежит в основе всей деятельности человека, и с этим 

сложно не согласиться.  

Эгоизм как предпочтение личных интересов интересам общества не        

обязательно может выражаться в нарушении закона, но также и в           

асоциальном поведении, которое во многих странах не карается законом, 

и даже в творчестве. Желание заполучить вещи и блага, завоевать            
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уважение других людей - все это проявления эгоизма, которые помогают 

человеку занять свое место в жизни и обеспечить себе комфортное          

состояние. А покушение на собственность, здоровье или жизнь личности 

было признано преступлением, что и было закреплено в соответствующих 

законах. 

Желание обогащения - мечта заполучить в свой карман весь мир не нова. 

Ее корень каббала объясняет просто: это желание получить в искаженном 

виде. Каково же это желание в истинном виде, и почему оно исказилось? 

Желание получать свойственно не только человеку, оно присуще всей     

природе на всех уровнях. Например, на неживом уровне - камень             

сохраняет свою форму. На растительном - растения стремятся вырасти, 

уловить солнечные лучи, вобрать из почвы питательные вещества. На     

животном уровне действие эгоистической силы ощущается еще больше, 

животные охраняют свою территорию и мигрируют, группируются в стада 

или стаи, добывают пищу. Однако только у человека эгоистическое          

желание проявляется в своей крайней, искаженной форме.  

Американский криминалист Эдвин X. Сазерленд связывает преступление с 

нормой криминальной среды. Индивид становится правонарушителем,  

ассоциируя себя с героями банд и гангстерами, которые становятся для  

него примером. Поведение усиливается давлением "друзей",                  

подталкивающих его "показать себя", совершив преступление. 

Поэтому тщетны попытки социума бороться с преступностью с помощью 

пенитенциарной системы. Тюрьма не перевоспитывает, а наоборот,        

прививает человеку криминальную культуру. Причем настолько, что, отбыв 

срок, человек зачастую уже не может вернуться к нормальной жизни. 

Многое бы отдали следователи, криминалисты, юристы и социологи,      

чтобы найти причины и корни преступности, ведь тогда бы можно было не 

только пресекать преступления, но и предупреждать их. А тайна лежит     

почти на поверхности. Человек не хочет быть интегральной частью общей 

системы из-за возросшего эгоизма! 
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Мировой социум достиг состояния глобализации, в котором мы не только 

взаимосвязаны, но и очень зависим друг от друга. Общество подобно      

живому организму, для правильного функционирования которого все его 

органы должны быть здоровы. Но для того чтобы выйти на уровень         

гармоничного сосуществования в обществе нам, современным людям, не 

хватает осознания необходимости внутреннего духовного развития.  

Мы видим, что вор-грабитель-убийца "получает" от всего "общественного 

организма" и ничего не возвращает обратно. Чтобы уменьшить вред,     

приносимый его деятельностью обществу, государство изолирует его,      

отправляя в тюрьму, на исправительные работы. Однако, как показала 

практика, ужесточение наказания не приводит к уменьшению грабежей и 

убийств. 

По сути, элементом, приносящим вред, является не конкретный человек, 

преступник, а эгоизм человека, который подталкивает его к преступлению. 

Эгоизм есть в каждом из нас, и при неправильном его использовании      

любой из нас может оказаться "преступником". По данным исследований 

криминологов большинство преступников - это не профессионалы, а люди, 

оказавшиеся в ситуации, которая подтолкнула их к совершению                

преступления. И количество подобных ситуативных преступников            

увеличивается, когда в обществе ухудшается социально-экономическое   

положение.  

Можно сказать, что эгоизм человека - это "взрывоопасный" механизм,    

использование которого может привести как  к отрицательным, так и к     

положительным последствиям. Если бы человек явно увидел, что его       

потребительское, а по сути, разрушительное поведение возвращается к 

нему в виде сильного потрясения, он не стал бы использовать весь мир, 

ничего не давая взамен. Но возможно ли, чтобы каждый из нас мог     

предвидеть последствия своих поступков? Ведь тогда мы могли бы          

полностью искоренить преступность, о чем не мечтали и самые суровые 

диктаторы, и самые благодушные идеалисты. 

Построение новой системы взаимоотношений требует времени, но начать 

его можно уже сегодня. Общество будущего, в котором преступность будет 
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сведена на нет -не фантастический сюжет. В таком обществе люди могут 

ощущать взаимосвязь всех людей. Человек, который весь мир чувствует 

как собственную семью, или даже как собственное тело, не нанесет кому

-либо вреда. Так же как человек, находящийся в трезвом уме и здравой  

памяти, не станет сознательно причинять вред своей руке или ноге. 

Так зачем человеку мир в кармане, который далеко не унесешь? Весь мир 

и так у его ног, только он его пока не видит. Нужно только захотеть открыть 

глаза.   

Вор должен сидеть в тюрьме? 

Почему общество, вооружившись полицией и судом, не может изжить   

преступность? Человечество создало эти социальные институты для        

коррекции социальной болезни, но разве от этого нам стало легче? 

Совсем свежий пример. 23 июля 2009 года в Бельгии двое сообщников   

взяли в заложники пилота прогулочного вертолета и заставили его         

приземлиться на территории тюрьмы. Взяв на борт вертолета                   

преступников, похитители доставили их на свободу. После этого беглецы 

бросили вертолет и угнали автомобиль, на котором скрылись. После        

побега преступники ограбили несколько банков в районе Антверпена.    

Полиции пока так и не удалось поймать часть шайки, оставшуюся на       

свободе. Один из ее членов, рецидивист - Ашраф Секкаки уже сбегал из 

тюрьмы в 2003 году. Тогда он "играл в прятки" 5 месяцев. Интересно, 

сколько будет теперь? 

Это не сюжет детективного фильма, а наша реальность. Сколько бы          

полиция ни гонялась за преступниками, их не становится меньше. Как мы 

видим, они только задают работу друг другу.  

Отсидев в тюрьме, преступник не выходит исправленным человеком. 

Как правило, он еще больше усваивает нормы преступной среды.  Не 

умея жить по-другому, он продолжает вести себя по-старому. Как               

говорится, "не пойман - не вор". Поэтому после тюрьмы общество             

получает в свои ряды личность с нерешенной проблемой. От бывшего                

преступника ожидают преступного поведения, он уже лишний,             
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невостребованный человек. И он ведет себя в соответствии с ожиданием. 

А что ему еще оставляет общество? 

Конечно, с одной стороны полиция, суд и тюрьма - это некий устрашитель 

для потенциальных преступников, а с другой, форма психологической    

безопасности для граждан, которых уверяют, что ни один преступник не 

окажется безнаказанным. Помните знаменитого Глеба Жеглова с его        

чеканным выражением: "Вор должен сидеть в тюрьме!"  Почему же все   

акции против преступников по-настоящему не помогают? Что можно     

сделать - расширить пенитенциарная  систему? Построить новые тюрьмы? 

Предлагаемый сегодня обществом метод коррекции, когда социальные  

работники правоохранительных органов пытаются взывать к разуму и      

совести преступников по большому счету не дает положительных              

результатов. Когда личность уже сформировалась очень сложно ее           

изменить. 

Общество не способно решить проблему преступности, потому что само ее 

порождает. Разница между декларируемыми ценностями справедливости 

и уважения прав граждан и наблюдаемым каждодневным попиранием 

этих ценностей порождает цинизм. Извращенное равенство возможностей 

на деле является равенством обогащения для богатых и обнищания для 

бедных. То и дело в прессе всплывают истории о коррупции, харассменте, 

использовании служебного положения самыми высокими чиновниками.  

Подобный цинизм порождает криминализацию всего общества. Он же   

порождает индивидов, которые вырабатывают противоречащее                

социальным нормам поведение. Они приходят в преступные группировки, 

в которых их учат профессионализму в обмане социума. Сами эти  группы 

живут по своим правилам, отделенные чертой этического  отчуждения от 

всего остального общества.  

Безусловно, нельзя сбросить со счета все прочие причины преступности: 

биопсихологическую предрасположенность и ошибки семейного              

воспитания. Но они блекнут на фоне основной тенденции: общественные 

ценности поощряют эгоистическое поведение, которое в определенных 

обстоятельствах и становится преступностью. В бывшем Союзе даже было 
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хорошим тоном хвастаться в кругу друзей тем, насколько каждый ворует у 

государства. Решить эту проблему можно только изменив приоритеты      

общества. Только приняв единые общечеловеческие ценности, мы сможем 

сформировать подходящее культурное пространство для развития           

личности. Если в нашем мире, как в одной семье будет царить дух заботы и 

любви, то это даст каждому стимул совершать действия на благо общества. 

Ведь в семье мне не безразлично, если брат ворует у сестры. Потому что 

завтра в семье наступит полный раздор и разруха. И, напротив, если члены 

одной семьи заботятся о каждом и считаются друг с другом, то каждый   

чувствует себя защищенным. Этот пример убеждает, что благополучие в 

обществе и благополучие для  каждого отдельного человека всецело        

зависят друг от друга. 

А добиться благополучия не так сложно, как кажется.  Это чисто                

психологический барьер! Если ученые, политики, СМИ в глобальном      

масштабе придадут важность ценностям заботы и любви, то остальные 

естественным образом будут их уважать.  И тогда каждый сможет        

направить свои агрессивные побуждения не на разрушение, а на общую 

пользу. И не будет двойных стандартов, а значит и преступных                

группировок в цельном организме общества. Зачем же убегать от              

хорошего? 

Найти потерянное поколение 

В последнее время в прессе появляется все больше материалов о             

поколении, не желающем ни учиться, ни работать. Молодые люди            

пополняют ряды безработных, преступников и наркоманов. Обидно, ведь 

каждый из нас хочет, чтобы наш ребенок вырос Человеком. Ведь от этого 

зависит не только кем он будет, но и вся наша жизнь завтра. Поэтому нам 

так больно смотреть на молодежь, которая не видит своего будущего. 

Неужели мы потеряли это новое поколение? 

Каждому поколению дано основное, "несущее" желание, выраженное в 

определенном идеале. Это желание является источником энергии для 

строительства нового мира, в котором хочет жить это поколение. Но         
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желания в нас все время развиваются, сменяя друг друга. И потому новое 

поколение так зримо отличается от предыдущего.  

Воодушевленных строителей 30-50-х годов сменили "оттеплевшие" после 

военного мороза "шестидесятники", отвернувшиеся на время от погони за 

должностями. Но рост эгоизма привел к новому "захвату территорий". На 

смену пришло поколение 70-80-х гг., совместившее в себе советские      

ценности с капиталистическими.  

Это поколение называют "потерянным", поскольку оно было                 

предоставлено самому себе в выборе жизненного пути. На их юношеское 

становление пришлись времена  перестройки. Смена общественной   

идеологии, изменение приоритетов родителей, преподавателей и друзей, 

расслоение общества. Они были воспитаны на квасе и коллективизме, а 

выбирали кока-колу и американский образ жизни.   

Они бросались в открытое море бизнеса, карьеры, покупки домов, но 

втайне вспоминали костры, песни и танцы в пионерских лагерях. Когда 

коллективизм заменили на рыночные джунгли, произошла не просто    

смена декораций. Изменились наши друзья и близкие. Даже растение    

меняет размер и цвет листьев, когда его переносят... А человек тем более 

меняется, когда находит себя в ином окружении. 

Новое поколение, взошедшее на волне 2000-х, совершенно другое. Оно 

как будто остановилось на бегу, увидев, что погоня за деньгами и властью 

не приносит счастья. Молодежь потеряла почву под ногами. Вокруг все   

тоже солнце, еда, родители и страна, но нет внутренней уверенности в  

завтрашнем дне. Все вокруг замерли в ожидании неизвестно перед чем.  

На волне нарастающего кризиса молодежь XXI века не желает жить ради 

денег и карьеры. В поиске удовольствия она бросается в разные стороны, 

пробуя на вкус все, что попадается под руку: заграницу, наркотики,           

религию, изменение пола... Как раз этих ребят можно было бы назвать 

"потерянным поколением", если бы не одно "но". Их потребность уже    

выше, чем у их родителей, но они пока не видят, как ее удовлетворить. 
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Поколение Y, войдя в XXI век растерялось именно из-за столь быстрых     

перемен, которым система образования не находит решения. Кризис    

подталкивает молодежь узнать свою новую роль в быстро меняющемся 

мире. От  подростков требуется новый уровень взаимодействия,  которому 

необходимо научиться. Ведь мир, ставший одной "глобальной деревней", 

требует от каждого из нас стать его интегральной частью.  

Разочарование молодых 

Новое поколение, которое сегодня заканчивает школу и выходит во    

взрослую жизнь, - совершенно иное. Оно не похоже на все предыдущие. В 

прошлом человеческий эгоизм возрастал, и за счет этого человек развивал 

свое окружение. Поэтому новое поколение всегда совершало революции - 

в технологии, культуре и других областях.  

Так когда-то пришла эпоха Возрождения, затем общество научилось         

использовать технический прогресс, вырвалось в космос. Человечеству 

необходимо было полностью освоить внешний мир. 

Но сегодня новое поколение требует духовного наполнения - не от       

внешнего мира, а от мира духовного. И получается, что у человека есть 

некая потребность, которую невозможно удовлетворить имеющимися в 

наличии средствами. Он остается с огромной внутренней                             

неудовлетворенностью и продолжает искать. В этом - корень всего        

разочарования современного  человека своей жизнью.  

Изучив основы творения, мы поймем, до чего докапывается это                 

поколение, чего оно хочет. И тогда преподаватели обязательно найдут    

эффективные методы воспитания. 

Нам придется создать общество, в котором альтруистические ценности   

будут превалировать над эгоистическими. Образно говоря, не только    

подросткам, но и взрослым нужно будет сесть за парты. Если со страниц 

книг и газет, из интернета и с экранов телевидения будет идти                    

образовательная информация о том, как приобрести свойства отдачи и 

любви, то скоро мы проснемся в совершенно другом мире.  
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Мы создадим общество, где основной ценностью является взаимопомощь, 

и которое создаст в каждом стремление к росту. Тогда и потерявшее себя 

поколение станет найденным. Потому что оно найдет главное - свою роль 

созидателей нового мира. 

Школьный конвейер 

Последние 20 лет система образования не предоставляет стимулов для 

развития. Конечно, школа, колледж, университет  продолжали свою         

педагогическую рутину. Но в них не было именно этого духа                        

подвижничества и цели в жизни, которые так ищет новое поколение.  

Современная система образования больше напоминает конвейер, по      

которому ученик должен пройти от начала и до конца вне зависимости от 

его индивидуальных свойств и возможностей. Все учат один и тот же       

материал, сдают те же экзамены, идут по одной накатанной колее. На     

выходе мы получаем человека-робота, который становится винтиком в 

большом механизме.  

В итоге школы выпускают обывателей, одномерных людей, но не             

личностей. Принцип одинакового подхода ко всем - разрушителен.          

Достаточно посмотреть, что происходит в американском обществе, в        

европейских странах – там, где этот принцип поставлен во главу угла. Все 

это создает очень большое препятствие для развития общества. А если бы 

нам удалось развить хоть одно поколение личностей, у которых есть цель в 

жизни, то следующее уже бы пошло по его стопам. Ведь поколение нашего 

времени было потерянным именно потому, что не имело ясной цели.  

Поколение, выросшее без цели в жизни, в итоге становится не                    

интегральным обществом, а сборищем "социальных индивидов". В таком 

окружении рост и развитие заменяется бесцельным времяпровождением: 

вечерами у телевизора, выпивкой и наркотиками. В таком обществе      

процветает культура насилия, сексуальной распущенности и                        

потребительства.  

Даже если молодой человек хочет отключиться от того состояния и места, 

где он находится, он не может этого сделать. Окружение диктует свои    
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правила игры. И он чувствует, что во всей той среде, которая его окружает, 

во всей его действительности, во всем мире не существует наполнения его 

желаниям к самоактуализации и росту.  

Главный принцип развития человека – это сохранить и                                

улучшить  индивидуальные задатки каждого в направлении его                  

интеграции в общество. Прошло то время, когда можно было уравнивать 

всех под одну гребенку и навязывать стандартные шаблоны. Молодежь 

ищет воодушевление единой целью, но при этом ждет от старшего           

поколения бережного отношения к индивидуальному развитию каждого. 

Ведь каждый из нас является единственным и неповторимым в общем   

организме социума. Потеряв целостность личности, мы не сможем           

добиться стабильного развития общества. Поэтому в сохранении               

индивидуальности человека, при условии общей пользы от него всему    

социуму, есть высшая ценность. А когда общество не ставит своей           

приоритетной задачей развитие и формирование интегральной личности 

(об этом мы еще поговорим), оно обречено на деградацию и вымирание.  

"Скованные одной цепью" 

Мой школьный товарищ, который хрипло пел песни Наутилус Помпилиус 

не блистал в школе оценками. Он не рвался в отличники, зато активно    

развивался творчески. Ведь быть подростком - не просто. Стремительные 

психические и физические изменения всегда связаны с внутренними      

конфликтами, поиском места в жизни и смысла самой жизни.  

Если подросткам не подходит определение смысла жизни их ближайшего 

окружения - родителей и знакомых, если они не видят его в жизни         

преподавателей, то стараются опереться на группу ровесников. И здесь все 

будет зависеть от того, что является ценностями для этой группы. 

Путь к наркотикам, насилию и преступности проходит по полю жизни, пол-

ной разочарований. Все это вызвано желаниями, которым подросток не 

находит удовлетворения креативным путем. И потому они прорываются в 

нем в такой грубой, угрожающей и вызывающей форме.  
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И хотя о проблемах детства педагогами и психологами написаны тысячи 

научных статей, но только около 10% педагогических программ включают в 

себя пункты, касающиеся судьбы подростка.  

Общество начинает говорить о подростках во весь голос только тогда, когда 

речь идет о правонарушениях, преступности или наркомании. Социальные 

работники и психологи вмешиваются в судьбу подростка, когда "болезнь" 

уже существует и прогрессирует. Получается, что мы лечим ее симптомы, 

вместо того чтобы заняться превентивными методами - воспитанием. 

Сегодня школа - это учреждение с жесткими нормативными                      

требованиями. На самом высоком уровне все больше обсуждаются      

учебные программы, и все меньше - методы развития и самореализации 

молодого человека. И потому преподаватели уже не могут заставить      

подростка сидеть в классе и штудировать учебники.  

Детям все труднее загружать себя огромным объемом материала, а       

преподавателям все сложнее поддерживать элементарный порядок. Они 

понимают, что не могут до бесконечности увеличивать разрыв между       

поощрением и наказанием. Степень наказания возрастает, а порядка  

больше не становится.  

Зачастую наказанием оправдывается собственное бессилие, неумение  

воспитывать другими способами. И мы видим, что протестуя, новое         

поколение подростков просто сбегает из школы. Причем, делают они это 

при первой же возможности.  

Постоянно растущее эго ребенка говорит ему: "Почему я должен слушать 

этих учителей? Для чего?" И подросток становится неуправляем. А учителя 

и родители, не понимая, как с ним справиться, все еще применяют старый 

принцип "кнута и пряника". Они пытаются остановить его внутренние      

порывы, но не могут с ними справиться, поскольку они - естественные  

проявления природы. 

 Подростки в своей массе все меньше стремятся к получению престижных 

профессий, зарабатыванию денег, приобретению знаний. Они ищут          
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какое-то простое, временное равновесие в жизни, некое удовольствие без 

приложения больших усилий. 

Молодое поколение подсознательно, а иногда и осознанно, начинает      

понимать, что цель жизни - не в том, чтобы по пятнадцать часов в день 

просиживать в кабинете хайтековской фирмы. Они видят, что даже деньги 

не делают человека счастливым.  

Подростки начинают производить расчет, обратный тому, который делали 

их родители. Они уже не движутся в том же направлении, что и родители, 

как это было во всех предыдущих поколениях, - они вообще сменили 

направление. Ведь они хотят знать о другой стороне своей жизни, хотят 

увидеть силы, которые ею управляют, понять, для чего живут. 

Вопросы о смысле жизни подтачивают человека изнутри. И если общество 

обеспечит ему ответы, мы увидим, насколько улучшится ситуация - не     

понадобится ни риталин, ни какие либо ограничения. Мы увидим           

поколение свободное от наркотиков и насилия - поколение, знающее как 

развить себя, и стремящееся к другому, духовному наполнению             

внутренней пустоты.  

Интегральное воспитание и образование 

В этой книге мы не раз употребляем термины: интегральное воспитание, 

интегральное взаимоотношение, интегральное общество. О чем речь? 

Интегральное образование – это групповые занятия, на которых люди   

прорабатывают всевозможные элементы гармоничного общения в         

круговом обсуждении и во всевозможных ролевых играх. 

Человек обучается законам поведения в интегральном мире. И это не      

кажется ему искусственным, потому что человек учится правильным      

контактам с другими, из которых он ощущает спокойствие,                        

умиротворенность, наполнение. 

Все его пустоты, которые он ранее наполнял за счет всевозможных          

экономических достижений в капиталистических соревнованиях,         



125 

наполняются совершенно с другой стороны, по другой схеме, причем  так, 

что он при этом  чувствуешь себя в безопасности и уверенности. Никто не 

вступает с ним в какие-то противоборства. 

Здесь мы начнем формировать новый вид общественных отношений,      

новый взгляд на жизнь, на мир, внутри которого человек станет ощущать 

глобальность природы, ее интегральность, ее внутреннюю гармонию. Эта 

внутренняя гармония по сути дела и является нашим внутренним              

запросом. Это мы и хотим ощутить в жизни, это и пытаемся достичь в 

нашем бесполезном соревновании друг с другом. 

Интегральное взаимодействие – это когда человек получает и отдает в 

равновесии. Если между людьми существует такая система                         

взаимоотношений, значит, они интегрально взаимосвязаны. 

Интегральное общество – это общество, где каждый получает столько, 

сколько ему необходимо, и отдает столько, сколько необходимо обществу. 

Это – интегральная, глобальная взаимосвязь. При этом человек             

наслаждается и наполняется своими ощущениями – тем, что он раскрывает 

в интегральной связи. Получается, что чем больше он отдает другим, чем 

больше включается в интегральное сообщество, тем больше наполняется 

от него. Он начинает раскрывать эту систему, входить в нее, принадлежать 

ей. 

Он становится ее неотъемлемой частью, как электронный элемент,            

сопротивление или конденсатор, который вставляется в схему, и тогда вся 

схема работает вместе с ним в общей гармонии, а он ощущает, как она 

проходит через него. Человек начинает понимать, что его выгода в том, 

чтобы быть полностью включенным в эту систему. Причем он не теряет 

свою индивидуальность, потому что отдает именно себя, свои свойства.  

Если он – конденсатор, то служит конденсатором, если сопротивление -   

сопротивлением.  

Природа специально создала нас такими, чтобы именно максимальная  

реализация каждого в этой общей схеме дала тебе возможность быть     

интегрально задействованным в ней. При этом личностное и                      

индивидуальное участие не входит в противоречие с интегральностью 
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всей схемы, а наоборот, человек получает в ней абсолютное                        

самовыражение. 

Вывод: Свобода – в выборе окружения 

Десятки веков на протяжении всей истории человечества существовало 

рабство. В Америке оно сохранялось до конца девятнадцатого века, в     

России крепостничество было упразднено немногим раньше. Огромные 

массы людей томились в рабстве, изнывая от своей несвободы. Мы видим, 

что даже животные в неволе страдают, и это свидетельствует о том, что 

природа не согласна с порабощением любого творения. И не случайно     

человечество сотни лет вело войны, пока не достигло некоторой степени 

свободы личности. 

Свободу можно отнести к закону природы, пронизывающему все стороны 

жизни. Но вот в чем вопрос: способны ли мы действовать по свободному 

желанию? Если проанализировать наши действия, мы обнаружим, что все 

они являются вынужденными и были совершены по принуждению. Ведь 

внутренняя природа человека и внешние обстоятельства вынуждает его 

действовать по заложенному в нем алгоритму поведения. 

Природа ввергает нас в состояние абсолютной беспомощности и               

неопределенности. Мы разочаровываемся в своей способности менять что

-то, как внутри себя, так и в жизни вообще. Тем самым природа предлагает 

нам остановить безудержную погоню и уделить время главному вопросу: 

на что мы, действительно, способны влиять? 

Первым этапом в процессе обретения свободы может явиться осознание 

того, что мы абсолютно во всем являемся полнейшими марионетками в  

руках сил природы. Мы находимся в плену эгоистической природы и        

вырваться из-под ее контроля не так-то просто. Единственным средством 

для обретения свободы, как это не покажется странным, является создание 

вокруг себя особой среды, определенной группы людей. 

Последние исследования, проведенные социологами П. Блау, У. Скоттом и 

М. Шоу, показали, что именно коллективные действия являются наиболее 

успешными, так как именно социальное взаимодействие обеспечивало 
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механизм исправления ошибок. Было отмечено, что в группах с хорошими 

взаимоотношениями люди лучше защищены от внешних воздействий и  

работают успешнее, имеют лучшее здоровье, чем изолированные             

индивиды. 

Группа защищает человека, поддерживает и обучает. Именно группа        

может повлиять на его поведение, вопреки первоначальному, природному 

эгоизму. Естественно, что в таком обществе вырабатываются свои            

приоритеты. И если человек соглашается их принять, то обретает           

определенный "вес" в глазах группы. И тогда у него происходит                  

переоценка ценностей, переоценка желаний. 

В работе "Путь человека" Мартин Бубер рассказывает интересную притчу. 

Жил некогда человек, который был очень глуп. Когда он вставал по утрам, 

ему было так трудно найти свою одежду, что по вечерам он записывал, что 

и куда положил. Однажды утром он взял в руки записку, прочел: "шапка" - 

вот она - и надел ее на голову. "Брюки" - вот они лежат, он влез в них, и так 

до тех пор, пока полностью не оделся. "Все это прекрасно, но где же теперь 

я сам? - спросил он в сильнейшем испуге. - Где же, в конце концов, я?" И он 

начал искать, все искал и искал, но поиски были тщетны - он никак не мог 

найти самого себя. 

Эта притча иллюстрирует тот факт, что поведение человека определяется 

заложенными в нем внутренними факторами и суммой внешних              

воздействий. В этом смысле человек является своего рода                            

исполнительным механизмом. И чтобы найти самого себя, человеку нужно 

выйти из-под этого диктата автоматического режима существования. И 

путь, ведущий к "обретению себя", проходит через наше окружение.       

Поэтому наша реализация свободы воли проявляется в выборе               

подходящего общества. 

Человек сам выбирает себе такое окружение, которое обеспечит ему   

оптимальные с его точки зрения условия для развития, поскольку        

воспринимает ценности друзей и старается им соответствовать. И вся 

наша задача заключается лишь в том, чтобы понять, какими мы хотим 

стать завтра. 
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Глава 6. Парадокс эволюционного скачка 

Неспособность обрисовать образ будущего - это отражение нашего "духа 

времени". Политики нам не помогут. Образ будущего может зародиться 

только в недрах самого общества, если оно ощутит в нем потребность. 

Самое главное в этом образе – отношения между нами. Меняясь, они 

проецируются на остальную природу, и мы вдруг видим, что все         

начинает принимать совершенно иной смысл. 

Мы начинаем ощущать, что видели свою жизнь в наших прошлых      

свойствах, а сейчас видим в новых, альтруистических свойствах, которые 

абсолютно меняют всю действительность. Поэтому все наши объекты и 

ощущения меняются. Они проходят такую серьезную процедуру             

исправления, что человек перестает воспринимать этот мир в том виде, в 

котором видит сейчас, и начинает видеть взаимодействие его объектов 

между собой.  

Материя, как таковая, обрисовывается нам в эгоистическом виде. А когда 

она предстает передо нами в альтруистическом виде, то начинает          

исчезать, и остаются только ее силы и намерения. Поэтому вместо         

неживой, растительной и животной природы мы увидим силы                

взаимодействия, себя  и всех остальных, как мысль и желание. И все эти 

мысли и желания не просто постепенно соединяются все больше, а     

сливаются в одно единое целое желание, называемое "Адам" или   

настоящий "Человек". 

Ошибка желающих исправить наш мир в том, что они, видя                      

несовершенство в объектах и явлениях в процессе их развития, сразу же 

решают их исправить. Однако Природа не позволяет им сделать это, а 

наказывает за такое отношение к ней. Этим Природа дает нам понять, 

что мир совершенен, а, исправляя зло в себе, мы поднимемся на высший 

уровень существования, и вкусим  сладость всего творения. 

** 

 



129 

Тупик эгоистического общества? 

Общество, основанное на деньгах исчерпало себя! Миру нужны коренные 

изменения. Человеку нужно знать, что за границей этой жизни еще что-то 

есть. В итоге, мы подсознательно волнуемся только об этом, что вызывает 

пренебрежительное отношение к своей жизни. Ведь если после этой     

жизни у человека ничего не останется, то вся она ничего не стоит.  

Поэтому в конце индивидуалистического развития человек убеждается в 

том, что оно ведет в тупик, что с эгоизмом мы ничего не достигнем. Мы 

можем уничтожать друг друга в войнах, одна часть может голодать, а     

другая – обладать всем богатством Земли, но ничего хорошего из этого не 

выйдет. 

Поэтому возникает абсолютно четкое понимание необходимости перехода 

к новому, более справедливому строю. Сегодня молодежь это чувствует. 

Это ощущение появляется в людях в результате их внутреннего                 

развития, чувства как индивидуалистическое развитие губит их! 

А следующее состояние – это состояние полной интегральной связи между 

нами, такой же, как у всей природы, которая требует, чтобы мы относились 

к ней как к интегральной, общей замкнутой системе, находящейся в          

абсолютной коммуникации во всех ее частях. 

Сейчас происходит переход к следующей стадии развития общества –       

когда не деньги будут определять состояние общества, а степень его        

подобия Природе, т.е. степень его доброго объединения. Это переход               

качественный, для него потребуется несколько этапов и особые сильные 

духом лидеры. Их появление как глав государств, и связь между собой  

позволит миру двигаться по общей схеме. 

Переход на новый уровень развития 

Перед нашим поколением стоит историческая задача! Нам надо               

преодолеть свой эгоизм! Это не значит, что мы перестанем его                   

использовать. Преодолеть эгоизм – значит, научиться с ним работать. Ведь 

все человечество было создано как одно целое, которое потом разбилось 
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на бесконечное множество частей, разлетевшихся во все стороны словно 

от взрыва. Теперь нам нужно самим, по своему свободному желанию и  

выбору вернуться к той единой системе. 

Эта цель определяет весь процесс, в котором мы находимся, все наши  

действия, все новости в мире, все, происходящее с каждым из нас. В     

сущности, мы выполняем лишь одно действие, делая еще и еще один шаг 

в сторону того соединения, в котором существовала система, где мы все 

были связаны вместе и полностью восполняли друг друга. 

В будущем мы будем восполнять другого в идеальной форме: в чувствах, и 

в мыслях, и в  действиях так, словно мы собраны в один механизм.  Если 

мы постараемся достичь такого соединения между нами в желаниях, то 

начнем чувствовать, чего хотят другие. Так весь мир превратится в одно  

желание. 

Представьте себе, как тогда мы будем существовать в мире! Кто-то думает 

о чем-то в России, Европе, США или Новой Зеландии, а мне в Израиле   

приходят в голову те же самые мысли. Выходит, что нам не потребуется 

большого планирования в мире для его слаженного действия. Мы         

естественным образом будем понимать, как восполнить друг друга, словно 

одно тело, которое знает, как должно двигаться. 

Что значит всеобщая связь? Экономическая система, система снабжения, 

все человеческие системы превратятся в одну. Благодаря внутреннему 

ощущению друг друга, обретенному с помощью силы единства,                

связывающей нас в одну систему, мы сведем все планирование и              

руководство к минимуму. Мы будем  инстинктивно чувствовать, как       

удовлетворить потребности всех: что и как произвести и обеспечить      

каждого. 

Нам не понадобятся многочисленные директора и руководители,              

поскольку любой из нас в своем желании будет знать, что стоит сделать в 

каждое мгновение для того, чтобы восполнить систему до ее                       

совершенного состояния. Ведь вся система находится внутри каждого – он 

чувствует ее всю, как будто она в нем. Частное и общее – равны. 
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В этой единой системе, собранной из индивидуальных людей,                    

исправивших связь между собой, мы останемся личностями,                       

соединенными в одно целое. Но это уже совершенно другое качество     

цивилизации, особая эффективность. Ведь каждый останется яркой          

индивидуальностью, со своим характером, привычками и навыками, но 

все будут включены друг в друга , и действовать, как одна система. 

Всему миру будет очень просто действовать и управлять собой! Не              

понадобится  армии надсмотрщиков, администраторов и контроллеров – 

каждый инстинктивно дополнит другого, потому что в нас уже будет      

действовать более высокий эволюционный уровень. 

Игра по новым правилам  

С одной стороны, человеческая история кажется нам ареной эгоистической 

борьбы индивидов, в которой побеждает сильнейший. Кровавые войны, 

истребление целых народов, возвышение и падение империй,                 

бесконечная борьба за власть, влияние и деньги.  

С другой стороны, по ходу всей своей истории человечество пыталось 

теми или иными способами достичь равновесия, любви и социальной 

справедливости, аннулируя эгоизм или пытаясь искусственно уменьшить 

его. Революции и общественные перемены следовали друг за другом,      

однако, в итоге, все как одна терпели неудачу в главном. Справедливость и 

гармония остались красивыми словами на страницах многочисленных 

книг.  

Тем не менее, сегодня кажется, что у человечества есть все, чтобы           

процветать и жить счастливо. Есть богатые недра, максимально                 

эффективная по сравнению с прошлым веком промышленность, наука и 

техника, предоставляющая с каждым днем все новые возможности.        

Почему же общественная система кооперации в масштабе планеты не    

работает? Потому что мы не можем сотрудничать?  

Сегодня всеобщие связи – между банками и заводами, между отдельными 

людьми во всех сферах – все иное. По сравнению с предыдущим               
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состоянием мы называем это  "кризисом": что-то не работает. И теперь   

хорошо бы знать, как действуют новые правила.  

А.Эйнштейн справедливо заметил, что невозможно решить проблему на 

том же уровне, на котором она возникла. Нужно стать выше этой            

проблемы, поднявшись на следующий уровень.  

Уровень милосердия 

"И кто знает, может быть, именно они правы и сейчас в бедности,   

крови и насилии занимается у нас радостная заря великой человеческой 

эпохи - Эры Милосердия, в расцвете которой мы все сможем искренне 

ощутить себя друзьями, товарищами и братьями…"  

А. А. Вайнер, Г. А. Вайнер, Эра милосердия 

Сегодня человечество стоит перед необходимостью отчитаться перед      

самим собой и дать оценку пути, пройденному им до сих пор. XX век был 

самым жестоким временем в истории человечества. Революции,             

эпидемии, две Мировые войны, террор, ядерные взрывы и антропогенные 

катастрофы - этот список можно продолжать еще долго. Но главное - мы 

обнаруживаем, что в течение столетий истории, следуя своему                   

эгоистическому желанию, шагали по  пути, ведущему в тупик.  

Видимо, мы обязаны были пройти этот этап. Индивидуализм, ум и сила, 

основанные на эгоизме, должны были проявиться в мире. Но сегодня эра 

эгоизма закончилась, и мы стоим на распутье. Мировой кризис показал 

нам, что эгоистическое отношение вызвало цепную реакцию падения.    

Цепочка недоверия друг к другу потянула всех на социальное дно.      

Агрессия и ксенофобия набирают обороты по всему миру. Поэтому именно 

сегодня важно вспомнить о таком понятии как "милосердие".  

Однажды замечательного хирурга, изобретателя принципиально новых  

аппаратов для лечения травматизма, доктора Г. А. Илизарова спросили: 

"Вы так много работаете для других, когда же вы работаете для себя?" 

Врач-целитель страшно удивился: "Живу так, а не иначе, не потому, что 

должен, а потому, что хочу помочь большему количеству людей".  
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В тяжелые годы войн, катастроф и стихийных бедствий естественным       

образом проявляется чувство взаимопомощи. При виде раненого,          

страдающего от голода или холода человека в каждом из нас просыпается 

милосердие. Сегодня это понятие непопулярно, о нем просто забыли, как о     

ненужной вещи. А может быть, нам было просто удобно о нем забыть?  

Все, что приходит в голову при упоминании этого слова, - это ассоциации, 

связанные с Красным крестом, медициной и религией. "Сестра                 

милосердия" слышится сегодня как нечто устаревшее. Что же стоит за этим 

понятием? Как всегда, на помощь приходит интернет. Энциклопедия 

"Кругосвет" дает такое определение: "Милосердие - сострадательное, 

доброжелательное, заботливое, любовное отношение к другому          

человеку".  

Читая это определение, задаешься вопросом: "Зачем?". Что дает такое от-

ношение к человеку? Возможно, это проявление слабости и глупости в наш 

век соревнований, соперничества и триумфа силы? Но, как говорил Михал 

Михалыч, герой романа братьев Вайнеров "Эра милосердия": 

"Милосердие - не поповский инструмент, а та форма взаимоотношений, к 

которой мы все стремимся…"  

Ведь милосердие - это не просто сострадание, а жизненно необходимое 

свойство. Это свойство заложено в основе наших взаимоотношений самой 

природой. В соответствии с последними данными биологии и этологии, 

выживает не просто сильнейший, а тот, кто способен к альтруизму на благо 

своего вида.  

Закон любви и отдачи в природе обязывает его удачливых членов             

помогать отстающим. Так будет строиться здоровое общество. Это требует 

построения взаимоотношений на основе любви. И потому милосердие не 

устарело. Правильное исполнение закона любви - это отдача без личного 

расчета, подобно жизнедеятельности клеток в живом теле. Каждая     

клетка заботится о существовании всего тела и получает от него только то, 

что необходимо ей, чтобы продолжать действовать с полной отдачей       

организму в целом.  



134 

Самое интересное, что читая эти строки, многие согласятся со мной и даже 

скажут, что в повседневной жизни пытаются быть милосердными. Но тут 

же возразят, что это практически нереальная задача. Об этом легко            

говорить, но трудно сделать. Как можно думать о помощи ближнему, когда 

у тебя самого все время уходит на то, чтобы заработать на необходимое? 

Ради чего? 

Дело в том, что жить по-старому уже просто не получится. Само развитие 

требует от нас новой системы взаимоотношений. Человечество в согласии 

с постоянно растущим в себе эгоизмом все время осваивало новые уровни 

развития социума. А теперь оно напоминает лошадь, которая перестала 

тянуть, - она остановилась и начала объедать траву вокруг себя. Когда     

трава кончится, лошадь сдохнет. Либо же лошади придется найти в себе 

силы, чтобы двигаться дальше.  

Природа альтернативными путями вынудит человека стать ее экологически 

интегральной частью. Необходимость выживания, существования во       

взаимосвязанной системе, обяжет человечество найти способ обуздать 

личный эгоизм каждого. 

Ускорить процесс можно, если взяв пример с альтруистической силы      

природы, мы возродим в себе силу отдачи. Эту силу можно получить    

только двигаясь к объединению на основе любви и милосердия. Хоть      

решение и кажется абстрактным, но оно реальнее, чем можно подумать. 

Стоит только перестать сопротивляться нашему сближению, осознав, что 

все мы - одна семья, как эта связь с каждым днем начнет проявляться все 

больше и больше. И наступит Эра Милосердия. 

Кооперация в природе и обществе 

Чем больше наука проникает в тайны природы, тем больше обнаруживает, 

что все ее составляющие взаимосвязаны между собой, подобно частям 

единой универсальной системы. Животный мир показывает нам                

замечательные примеры жизни в коллективном сообществе, каждый член 

которого действует ради общей пользы. Подобные проявления поведения 

можно наблюдать у муравьев, у млекопитающих, у птиц и у других       

представителей фауны планеты.    
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К примеру, Джеффри Гор и его коллеги доказали преимущество                 

кооперации в сообществе  дрожжей вида Saccharomycescerevisiae. В своей 

статье, опубликованной в журнале Nature, учёные пришли к выводу, что 

кооперация будет существовать тогда, когда она хоть немного выгодна     

индивидуальной особи. В проведённых экспериментах дрожжей 

"кормили" сахарозой, которую они вынуждены были переваривать в       

отсутствии глюкозы. Часть расщеплённых сахаров всегда "уплывает" и     

достаётся другим  дрожжевым клеткам. Таким образом, одни клетки     

подкармливают другие.  

Доктор Уильям Хьюз из университета Лидса и его коллеги опубликовали в 

журнале Science результаты наблюдений за несколькими группами            

перепончатокрылых. Пчёлы, муравьи, осы и ряд других видов -               

поддерживают строгое разделение труда, при этом помогая воспитывать 

чужих отпрысков в ходе так называемого "родового отбора". Жертвуя                

собственными интересами, "альтруисты" способствуют передаче        

потомству генов, общих для их родовой группы.  

Клаудиа Рутте  и Михаэль Таборски  из Института Зоологии Университета 

Берна установили, что крысы способны помогать совершенно незнакомым 

крысам, даже если те ранее не помогали им. 

Таким образом, исследования природы подтверждают принцип                

В.И. Вернадского – Дж. Лавлока: биосфера эволюционирует в сторону 

улучшения условий для живых организмов, к поддержке существования 

друг друга и к более успешному развитию в целом. 

Многие ученые доказывают соответствие между законами живой природы 

и законами человеческого общества. В нынешних процессах,                      

переживаемых человечеством, доктор биологии Э.Саторис видит             

обязательный этап на пути к возникновению единой общечеловеческой 

семьи - сообщества, которое обеспечит интересы всех, если только мы   

станем его полноценными частями. У каждого индивида есть свои личные 

интересы, эволюция же человеческого общества заключается в том, что все 

индивиды соединяются в одно тело и действуют на благо его общих          

интересов.  
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И потому процесс глобализации, превращения всего мира в одну 

"маленькую деревню" неслучаен, он является естественным этапом        

развития цивилизации по направлению к достижению общей гармонии. 

Если процесс глобализации правильно использовать, то в итоге              

сформируется единая система, все части которой будут взаимосвязаны 

обоюдными отношениями и сотрудничеством ради общих интересов.  

Эффект кооперации 

У американцев есть самолет,  который непрерывно должен  искать          

равновесие в воздухе. Поэтому он может мгновенно менять направление и 

выполнять различные действия. В этой мгновенной реакции на               

окружающую среду есть большое преимущество и это полезная форма    

поведения. Но она требует такой внутренней организации, которая в       

любую минуту  готова к изменениям. Мы не знаем, каково будет               

поведение самолета во время полета, но нам известно, что он в какой-то 

определенный момент взлетел и точно когда-то совершит посадку.  

Что мы отсюда можем почерпнуть? Конечная цель нашего развития      

предопределена природой. Весь род человеческий от его начала и до    

конца можно представить как одно поколение, жизнь которого будет 

длиться до тех пор, пока оно полностью не разовьется и перейдет на       

гармоничный уровень существования. Из поколения в поколение на      

протяжении нескольких тысячелетий накапливались наши внутренние   

способности, катализаторы развития. В итоге этого процесса человечество 

в целом должно подняться на новую  ступень.  

Можно сказать, что сегодня мы начали подъем на эту ступень. Сегодня мы 

начинаем понимать, что помимо конкуренции необходимо выработать 

принципы кооперации. Если в настоящей системе заложены условия для 

использования одного человека другим, то в будущем взаимодействии мы 

просто не сможем этого делать. Как не может человек засунуть руку в 

огонь или украсть у своего сына.  

Ведь если  мы будем продолжать идти путем борьбы и конкуренции, то 

друг друга уничтожим. Поэтому капиталистические страны вынуждены 

вкладывать в развитие других народов, чтобы иметь рынки сбыта и          
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покупать у них что-то взамен. То есть растущее в человечестве желание    

получать чувствует себя ограниченным в своем единственном действии 

получения, властвования. Для настоящего наполнения оно должно будет 

приобрести альтруистические свойства.  

Поэтому в современном мире без знания новой системы мы оказываемся 

перед угрозой крушения. Мы сами готовим это крушение тем, что не      

знаем, как  себя вести. Мы вошли в страну чудес, но хотим управлять ею по 

законам, которые существуют по другую сторону действительности!  

Подведем итоги. Выжить сегодня можно лишь путем правильного             

использования нашего топлива - желания получать, эгоизма. Другими   

словами, кооперация нам сегодня намного выгоднее, чем конкуренция. 

Что нам мешает? 

Рано или поздно человечество должно прийти к счастливому обществу. Но 

достичь этого можно либо путем страданий, либо путем осознания. 

Путь осознания заключается в исследовании нашего конечного состояния, 

дающего возможность заранее подготовиться к нему, т.е. найти, как стать 

подобными ему. Конечное состояние всей природы – это приведение      

самой себя к абсолютной гармонии и равновесию, поэтому человечество 

должно занять в ней такое же место, чтобы стать, как и природа,              

полностью уравновешенной системой. И тогда у нас не будет нужды в 

"палке", которая подгоняла бы нас к счастью.  

Что же нам мешает? Нам не хватает наших знаний и наших возможностей, 

ведь когда биологи изучают  природу  – они исследуем ее сверху вниз, с 

более высокой ступени. А если мы находимся на той же стадии, которую 

должны изучать, то ничего не можем сказать о себе, поскольку вносим   

погрешность своим отношением к тому, что изучаем.  

Чтобы познать свою природу, нужно подняться на уровень выше.  Путь, с 

помощью которого можно реализовать себя, подняться на следующий  

уровень, изучить с него самого себя, и начать правильно вести себя в 

нашем мире – это самовоспитание. То есть мы сами должны поднять себя 
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на новый чувственный, духовный уровень такой взаимосвязи и общности, 

которая задана простым условием "возлюби ближнего, как себя". Эта 

фраза говорит о законе существования всего человечества, как одного  

единого целого. Когда социум начнет подходить к этому состоянию, ему 

станет ясно, что оно и есть тот истинный коммунизм, о котором люди      

когда-то мечтали. 

Новый смысл экономики 

Экономическая система, по которой будет жить следующее поколение – 

это система, где каждый член общества получает рационально                   

необходимое для существования. Экономика будет существовать только 

для того, чтобы связать всех воедино, производить только то, что           

необходимо, и распределять все продукты между собой.  

Экономика в идеале - это правильная взаимосвязь между                          

производителями, потребителями и обслуживающим персоналом. Она   

будет основана на нашей взаимосвязи и взаимном наполнении друг друга, 

но без конкуренции и только в той мере, в которой это необходимо       

каждому из нас. Все остальные виды связи будут направлены только на то, 

чтобы раскрыть между нами источники высшего наполнения. 

Да и сами блага цивилизации будут нам доступны только в той мере, в    

которой мы интегрально взаимосвязаны с более высокой сферой, назовем 

ее ноосферой, или просто Природой.  

Необходимо привнести в существование, уставшего от кризисов и войн   

человека, - понимание сути жизни. Новый смысл, если он раскроется,      

обновит нашу реальность. Это вход, открывающийся в сказочный мир, в 

котором человек может внезапно обнаружить, что у жизни есть               

прекрасное продолжение! 

Дверь в чудесный мир находится не за холстом папы Карло, в нем нет      

чудес. Просто он наполнен прекрасным смыслом, неограниченными      

возможностями, абсолютным добром, мир, где нет никаких войн и 

убийств. 
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Это счастливый мир для всех. Ведь можно получать острые ощущения от 

добрых дел, от новых постижений, от продвижения, от строительства,     

которое все мы будет вести вместе, от новых горизонтов, а главное - от    

позитивного и все большего добра... 

Добрые связи 

Человечество уже испытало всевозможные формы общественных           

формаций: феодализм, капитализм, социализм, и убедилось, что              

капиталистические отношения работают лучше всего в том, что касается 

работы, торговли, промышленности, банковских счетов – любого            

производства товаров, необходимых для жизни. В этой сфере необходима 

конкуренция. 

Но во всех связях людей между собой помимо работы: в семье, в социуме, 

лучше всего работают социалистические отношения. То есть необходимо 

равенство между всеми, хорошие отношения, чтобы все люди чувствовали 

себя близкими, словно в одной деревне, в одном кибуце, в одной семье. 

Каким-то образом нужно соединить эти две формы отношений, чтобы в 

том, что относится к торговле, производству имелось соревнование, и    

эгоизм стимулировал нас к работе, толкая вперед. А там, где мы выступаем 

просто как люди, мы были добрыми друг к другу и близкими. 

Подобно тому, как на работе человек жестко требует от других, а приходя 

домой преображается и относится к членам своей семьи совсем                 

по-другому. Это идеальные отношения, но как возможно совместить два 

эти подхода? Вот в чем вопрос. 

Возможно ли создать такие общественные и экономические отношения, 

каждые в своей области, чтобы на рабочем месте человек трудился,         

мотивируясь своим эгоизмом, и старался как можно больше произвести и 

повысить эффективность. А вне производства, он относился бы к другим 

как к близким людям, а не как к конкурентам. 

Мы обязаны подумать о том, как построить две формы таких отношений, 

приблизить их, совместить, внеся в жизнь каждого. Это возможно лишь за 
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счет специального воспитания, чтобы отношение к конкурентно-способной 

работе и отношение к человеку как к товарищу определялось моим          

отношением к цели жизни, которая выше нас. Тогда я смогу правильно    

использовать все свои способности, правильным образом организовать 

свою жизнь, работать, производя только то, что нужно для общества. А в то 

же время я почувствую, что должен вложить как можно больше своего 

сердца в то, чтобы принести в общество тепло, уверенность и добрые    

связи. 

Совместить два этих направления возможно только с помощью                 

интегральной методики – методики объединения и поручительства. Я 

очень надеюсь, что это выяснится в ближайшее время, и человечество  

поймет, что другого выхода нет. 

Прежде всего, надо осознать, что нам нужно прийти именно к такому      

состоянию, и только в такой форме мы сможем совместить эффективную 

работу и добрые отношения. 

Каждый будет стараться быть полезным для общества и как 

"производственная единица", и как "единица связи". 

Каким будет человек будущего? 

У человека осталось совсем немного средств для того, чтобы сбежать от 

своей беспросветной жизни. В нашей жизни не остается никаких              

ценностей, ради которых стоило бы жить, никаких приобретений, которые 

приносили бы радость. Человек перестал получать удовлетворение от      

семьи, от детей, от работы и от хобби. 

Единственное, что может принести обновление современному человеку – 

это раскрытие сути жизни. Тогда он внезапно обнаружит, что у жизни есть 

прекрасное продолжение! Вдруг раскрывается особая дверь, за которой 

находится чудесный мир. Он сказочный не потому, что в нем есть какие-то 

чудеса, а потому что наполнен прекрасным смыслом. Прежде всего, этот 

мир вечный и полный неограниченных возможностей, абсолютно добрый, 

где нет никаких войн и убийств. В нем человеку нечего бояться и не на что 

сердиться. 
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Возможно, кому-то такая жизнь покажется пресной, поскольку в ней нет 

удовольствия от ссор и поиска острых ощущений. Но их можно будет       

заменить на острые ощущения от добрых дел, от новых постижений, от 

продвижения, от внутренних изменений – от позитивных и добрых дел. 

Поскольку человек почувствует вечный и ненасытный голод от желания 

любить и творить добро.  

Этот мир вполне реальный! И в нем будет вечность, совершенство и       

гармония, жизнь выше всех проблем. Все оставшиеся недостатки останутся 

лишь для того, чтобы искать еще большее добро, еще лучшее состояние. 

И это будет не из зависти и желания жить лучше, чем сосед, а только из 

добра. Мы будем наслаждаться даже ощущением недостатка, как        

наслаждаются чувством голода перед роскошной трапезой, не желая     

портить себе аппетит и предвкушая будущее наслаждение. То есть             

недостаток исходит из совершенства, которое уже приближается к нам. 

Бывает, что ожидание счастья приносит даже еще больше удовольствия, 

чем его реализация. Получается, что мы никогда не будем ощущать       

страдания, проблемы, а будем наслаждаться даже отсутствием            

наполнения в предвкушении ожидаемого в будущем.  

Наполнение пресыщает и гасит желание. Но наслаждаясь от своей         

причастности к вечной жизни, которая постоянно все больше                      

совершенствуется и наполняет нас, мы переживаем постоянный восторг от 

своего текущего состояния и даже еще больший, неуклонно растущий, от 

предвкушения будущих состояний.   

Такое наполнение никогда не пресыщает и не гасит наслаждение. Чем 

больше человек наполняет себя, тем большее в нем возникает желание и 

стремление к новым наполнениям. В каждый миг он ощущает недостаток 

и его наполнение, вновь и вновь. То есть его жизнь полна продвижения, 

развития новых желаний и новых наполнений. 

Нечто подобное мы ощущали  в детстве, каждый день радуясь жизни,     

новым играм и наслаждениям, чувствуя, что жизнь полна удовольствий. А 

потом мы выросли, и утром  нам уже не хотелось подниматься с кровати. 
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Ведь мы перестали получать такое совершенное удовольствие от нашей 

обычной жизни. 

В исправленном обществе в человеке, который приобретает высшие    

свойства, произойдет переворот в восприятии реальности. Он начнет    

ощущать всех ближе, важнее и выше чем себя. Их знания, ощущения,    

мысли, подход, принципы и решения станут важнее, чем его собственные. 

Через других он начнет видеть мир вне себя, и в итоге постигнет, что в     

мире существует общая, единая и добрая сила, которая пронизывает все 

мироздание. Она наполняет мир добром, любовью, взаимосвязью,       

ощущением вечности и совершенства. 

Это раскрывает человек, который обретает свойства в ощущении          

ближнего. Постепенно он расширяет свой круг, который начинается с      

десятки, сформированной из людей, близких ему по духу, по методике и 

по цели. Затем к этой десятке он привлекает внешние десятки, постепенно 

переходя к остальным людям мира. 

Весь мир в одной лодке 

Кризис произошел между людьми, которые разъединились друг с другом. 

Поэтому и решение кризиса в исправлении своего отношения к другим. И 

сегодня мир уже начинает понимать, в каком процессе он находится.      

Появляется осознание для чего человечеству нужно стать единым, какова 

цель этого объединения, и куда оно ведет. 

Всё в природе, кроме человека, потребляет лишь необходимое для своего 

существования. Тогда как человеческие желания, даже касающиеся        

простейших потребностей – пищи, секса, физического комфорта – не     

ограничиваются необходимым. Самый простой и самый яркий пример:    

человек использует пищу отнюдь не только для поддержания жизни, как 

это делает животное. А ведь люди прекрасно знают, что количественная и 

качественная избыточность в питании приносит им вред, однако             

остановить их в огромном большинстве случаев это не может. Желания    

человека чрезмерны во всем.  
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И все-таки особенно ярко ненасытность человека, стоящего в природе 

особняком, проявляется в желаниях, присущих только ему: в погоне за     

богатством, властью, почестями, славой, даже в погоне за информацией. 

Именно в этих желаниях человек эгоистичен, поскольку для их                  

удовлетворения он использует общество себе подобных. Человек, в         

отличие от животного, наслаждается, когда унижает другого, властвует над 

ним. Власть над ближним, которая идет тому во вред, смело можно 

назвать квинтэссенцией человеческого эгоизма.  

Эгоистическое использование человеком своих желаний приводит к      

угрожающему дисбалансу с окружающим миром. А потому "меценатский 

альтруизм", который иногда мы замечаем, никак не может исправить мир, 

так как и его основой является природное, часто даже не осознаваемое 

стремление к личному удовлетворению. Внутренний изъян в отношении 

человека к человеку невозможно исправить "гуманитарной помощью". 

Чем больше мы материально помогаем, тем яснее видим, насколько мы 

далеки друг от друга на самом деле. Людям всё больше недостает            

понимания того, что их объединяет реально.  

Привычное использование всех социальных желаний, лишь для                

достижения личного удовлетворения ведет к тупику в развитии. Высшее 

желание не реализуется, и это делает невозможным удержание                 

гомеостаза – того большого равновесия, за границами которого начинается 

распад социума и его смерть.  

В течение тысяч лет человек постоянно увеличивал масштабы своих эгои-

стических стремлений, подталкивающих общество к развитию, к появле-

нию новых общественных формаций, к развитию различных форм позна-

ния и творчества в сфере науки, культуры, воспитания, образования. А се-

годня можно констатировать печальный итог неконтролируемого эгоисти-

ческого развития: общество вступило в тот период, когда каждый мысля-

щий человек видит, что цивилизация зашла в тупик. А переход на новый 

уровень требует изменения вектора его желания с эгоизма на альтруизм.  
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Ведь именно глобализация заставила нас осознать, что сегодня и в          

планетарном общежитии все зависят от всех, и каждый определяет, каким 

будет наше общее будущее.  

Анализ показывает, что источником кризиса является базовая ошибка,     

заложенная в "программе" отношения человека к внешнему миру: к       

другим людям, к обществу, к вселенной. Снежный ком проблем, наросший 

за столетия действия этой ошибки, привел к тому, что современное          

человечество – это смертельно больной организм, который пожирает сам 

себя. 

А если человек изменит вектор своего эгоизма с получения на отдачу, то 

его потребностью станет альтруизм. В его восприятии мир будет цельным, 

а все люди – близкими. Как это осуществить?  

Необходимое условия новой цивилизации: чтобы каждый принял на себя 

обязанность заботиться обо всех и заботился бы об удовлетворении        

потребностей каждого в степени не меньшей, чем природой заложено в 

человеке заботиться об обеспечении собственных потребностей. Таким   

образом, чтобы каждый в мире ощущал, что он ответственен за всех.  

Однако, если часть мира не захочет исполнять такое поручительство, а 

останется погруженными в эгоистические желания, то тем самым и   

остальных вынудят оставаться на этом уровне, без какой бы то ни было 

возможности выбраться из кризиса.  

Образно можно сравнить поручительство с двумя людьми, плывущими в 

одной лодке. Вдруг один начал сверлить дыру в дне лодки под собой и на 

вопрос другого, зачем же он это делает, ответил: "Какое тебе дело? Я же 

сверлю дыру под собой, а не под тобой". На что второй сказал: "Глупец! 

Ведь, находясь в одной лодке, мы утонем вместе".  

Однако невозможно прийти к всемирному поручительству одним скачком, 

а лишь медленным ступенчатым развитием. Как образно написано         

мудрецами: "Пока не склонится чаша весов на сторону заслуг". То есть, в 

конце концов, каждый вносит свою лепту в процесс развития человечества, 

подобно тому, как взвешивающий семена кунжута добавляет по зернышку 
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на чашу весов до тех пор, пока не закончит взвешивание. И конечно,      

каждое зернышко имеет значение, так как без него невозможно закончить 

взвешивание.  

Человечество – коммуна поневоле 

В наше время человечество начинает раскрывать себя как мировую        

коммуну: хотим мы того или нет, но все мы зависим друг от друга. В нас 

освобождаются какие-то силы, и мы действуем подсознательно, повинуясь 

инстинктам, исходящим изнутри. Мы разводимся, отдаляемся друг от    

друга, поглощаем наркотики и антидепрессанты только потому, что           

инстинктивно не хотим быть правильно взаимосвязаны между собой. 

Возникает вопрос: желает ли природа привести нас к замкнутому как шар 

состоянию, когда все мы будем зависеть друг от друга и станем коммуной 

поневоле? 

Представьте, насколько ужасно оказаться в такой коммуне с нашим         

раздутым эгоизмом! Допустим, мы движемся к обществу, в котором все 

люди на Земле ощущают себя как в одной семье, но в такой, где ненавидят 

друг друга. Естественно, что члены такой семьи пытаются разорвать все 

связи между собой. Именно такие условия являются предпосылкой войн, 

конфликтов и террора. Человечество делает все, что угодно, чтобы          

подсознательно избежать той связи, которую его эгоистическое начало не 

может вынести. 

Человечество неосознанно действует вопреки вынужденному всеобщему 

сближению. Но выхода нет, мы всё равно будем сближаться, потому что 

природа загоняет нас в состояние полной зависимости друг от друга. Это 

закон развития, которому невозможно противостоять – он выше нас. 

Что же делать, если мы видим, что природа все равно нас к этому ведет? 

Придется учиться быть хорошей семьей... 

Биологи доказывают, что все в природе построено по закону "абсолютной 

отдачи", где каждый организм берет от природы лишь необходимое для 

продолжения существования, а остальное отдает другим. Только у             
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человека эгоизм достигает такой формы, когда он угрожает самому          

существованию человечества. В обществе это проявляется в виде             

кризисов, сопровождающихся разорением, безработицей и бедностью. 

Только начав взаимодействовать в мире, как в одной семье, мы сможем не 

только выйти из кризиса, но и построить новое человечество. 

Принципы построения новой цивилизации описаны классиком каббалы 

Бааль Суламом в работах под общим названием "Последнее поколение". В 

этой книге он показал, что переход к новому обществу произойдет            

постепенно, опираясь на личное осознание каждым человеком его вклада 

в общую систему. А энергией для его работы станет удовольствие от        

гармонии с природой, действующей по закону абсолютной отдачи.  

Бааль Сулам пишет, что "последнее поколение" – это общество, которое 

будет жить по закону любви к ближнему. Термин "последнее" требует 

уточнения. Обычно под понятием "последний" подразумевается нечто    

завершающее, а здесь, наоборот, речь идет о наивысшем, вечном.           

Достигнув такого состояния, общество "последнего поколения" и дальше 

будет совершенствовать его, потому что это движение постоянно – у       

вечности нет границ. 

В таком обществе не будет насилия над личностью, как это было в бывшем 

СССР, поскольку каждый будет сам стремиться обеспечить других всем     

необходимым. Это станет естественной потребностью людей, желающих 

процветания общества в соответствии с законом природы. И потому они 

превращают мир в одну семью, где каждый заботится обо всех, и все о 

каждом.  

Только тогда у каждого будет приемлемый уровень жизни,                       

обеспечивающий не только существование, но и постоянный рост. Каждый 

найдет хорошую работу, любящих друзей и надежный дом, где его всегда 

ждут. И если сегодня мы начнем об этом думать, то кризис быстро           

превратится в подъем. 

** 
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"Капитал" обветшал? 

Впервые научное объяснение справедливого распределения было        

предложено К. Марксом в XIX веке. В своем знаменитом труде под      

названием "Капитал" он довольно привлекательно описал всеобщее        

равенство, где каждому полагается по необходимым для него                     

потребностям, а причитается по его природным способностям. 

Однако при попытках реализации теории  на практике, идеи Маркса о    

свободе, равенстве и братстве так и остались для человечества красивыми 

словами. Ведь для воплощения этих понятий в реальность должен             

измениться сам человек. А человек не способен сам изменить себя,          

победить свой эгоизм. Для того, чтобы подняться над своей эгоистической 

природой, ему необходима особая, внешняя сила, которая исправит его и 

изменит. 

Наши предки не знали об этом, и потому революции не принесли им      

счастья. На смену свергнутых режимов пришли еще более кровавые под 

знаменами нацизма, а в наши дни – радикального ислама.                          

Революционеры не смогли понять, что подлинное счастье достигается 

только за счет изменения природы человека. 

Маркс ограничился лишь критикой системы распределения капитала в    

хозяйстве, которая ведет к обогащению одних и обнищанию других членов 

общества. Он не описал по каким принципам будет меняться сам человек. 

К тому же равенство, которое он изобразил, само по себе не может быть 

целью, а только средством.  

Сегодня, впервые за всю историю, есть возможность изменить не внешние 

системы: государственный строй, религию, науку, культуру, образование – 

а самого человека. Это значит, что человек получает другой взгляд на мир, 

и начинает относиться к другим с уважением и любовью. Человек          

начинает подниматься над своей эгоистической природой и получать     

другую, альтруистическую, о которой никто сейчас не имеет понятия. 

Точно так же как сегодня, он автоматически думает о самом себе, он будет 

думать о благе других. Просто потому, что это будет в его природе. 
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Как видно, все прежние европейские идеалы и моральные ценности, 

внешне как бы призывающие к равенству и братству, оказались                  

совершенно эгоистическими. Хотя буржуазные и социалистические           

революции и подтолкнули человечество вперед в развитии по сравнению с 

варварством прошлого. Однако это не сравнить с методом, который         

создает и строит нового, альтруистичного человека. 

Итак, целью создания справедливого общества должно стать не само    

равенство и процветание общества как таковые, а изменение человека в 

подобие природе, действующей по закону альтруизма. Другими           

словами, необходимо изменение не способов хозяйствования, а свойств 

человека.  

Коммунизм: утопия или реальность? 

В труде "Последнее поколение" Бааль Сулам пишет, что, так или иначе,   

человечество придет к коммунистическому обществу.  

Это общество, в котором человек живет не для того, чтобы заработать. Его 

воспитывают так, чтобы у него не было никакой потребности брать от       

общества больше, чем ему нужно для существования. Он не заботится о 

себе, поскольку окружение берет на себя все заботы о нем. 

Его работа, в первую очередь, заключается в желании быть правильно 

связанным со всеми остальными и производить ровно те блага, которые 

необходимы обществу, чтобы обеспечить насущные потребности           

человека. 

Все это решается вместе с воспитанием, которое идет параллельно с      

преобразованиями в обществе – не раньше, и не позже. 

Но самое главное – человек приходит к состоянию такой взаимосвязи с 

другими, когда он не чувствует разницы между собой и остальными. Он 

связан с ними настолько, что для него "я" и "мы" полностью сливаются. 

Пропадает эгоизм, разделяющий нас, и каждый начинает ощущать всех как 

себя. 
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То, что происходит на неживом, растительном, животном уровне и во всех 

людях нашего мира, человек начинает ощущать как свое личное тело. Это 

дает ему ощущение бесконечности, безграничности, неразделенности     

существования. 

Благодаря такому развитию своих сенсоров, человек  начинает ощущать 

мир не разделенным на сектора, а целостным, бесконечным во времени, 

пространстве и перемещении.  

Задача человека – притянуть положительную силу в наш отрицательный 

мир, чтобы на ее основе начинать подниматься и ощутить совершенно 

другое мироздание, другой мир. Именно о таком справедливом и        

счастливом обществе, к которому мы рано или поздно придем, говорил   

Бааль Сулам. 

Основная проблема социализма советского образца  

Социализм советского образца благополучно скончался в середине 80-х 

годов, потому что представлял собой общество, построенное на страхе и 

двойных стандартах. 

К построению социализма необходимо подходить сознательно, он не      

может возникнуть стихийно, хаотично, а только целенаправленно, с      

предварительным воспитанием человека. И только в мере готовности       

человека - можно постепенно вводить социалистические отношения. 

Сегодня мы оказались в интегральном обществе, где действует закон 

"побеждает не сильный, а (выигрывает вместе со всеми) объединенный с 

другими". Поэтому возникла потребность в формировании иного человека: 

не противника и ненавистника, а заботливого друга для окружающих. 

Формирование такого человека идет вразрез с нашей эгоистической       

природой. Поэтому здесь нужна особая методика и средство. Иначе люди 

снова извратят коммунистическую идею объединения, снова начнут    

строить не тот социализм. 
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Значит воспитание - это основная проблема общества, без решения          

которой, оно себя, как того требует природа, не перестроит. И перестройка 

возможна только при применении каббалистических принципов. 

Время действовать! 

Цель развития человечества – изменить наши свойства так, чтобы мы стали 

счастливы! 

Эта цель заранее запланирована природой, но чтобы к ней прийти, нам 

необходимо открыть в себе новые ощущения – заменить свое                    

эгоистическое желание получать на желание отдавать. А это новое            

отношение позволит нам увидеть новый мир. 

Желание отдавать - это желание дарить, делиться, заботиться о других,    

когда человек хочет всем сердцем и душой быть связанным с тем, что 

находится вне него. 

Но пока он не может так обращаться со всеми, ведь они еще действуют 

эгоистически и начнут его использовать. Поэтому необходимо начинать с 

небольшой группы, в которой все хотят отменить свой эгоизм и                  

соединиться друг с другом. В этом общем добром взаимном желании они 

начнут ощущать новую реальность. Изменится их отношение ко всему     

миру: неживому, растительному, животному и людям. Они будут              

чувствовать всех  как самих себя. 

Но происходит это постепенно, потому что если человек начнет сразу так 

относиться ко всем, то они сядут ему на голову. Поэтому он открывает свое 

сердце лишь тем людям, которые готовы так же по-доброму относиться к 

нему. 

В такой форме мы объединяемся словно один человек с одним сердцем. И 

тогда в этом общем желании, в этом общем сердце мы начинаем            

чувствовать новый мир. 
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Практические шаги к новому обществу 

Можно ли научиться всему тому, о чем говорилось в данной книге? Какие 

практические шаги необходимо сделать, чтобы приблизиться к интеграль-

ному новому миру, где люди понимают и любят друг друга? 

Эту задачу нам предстоит решить  в недалеком будущем. Уже в                 

ближайшее время необходимо приступить к овладению навыками           

взаимодействия и кооперации. И это является наиболее актуальной          

задачей, ведь именно от ее решения зависит наше будущее                       

благосостояние. Занимаясь же другими задачами, мы попросту будем    

тратить время зря. Поскольку будем выглядеть как врачи, которые лечат 

симптомы, а не саму болезнь. 

Интегральные взаимоотношения создадут главный механизм, на            

котором будет строится новая цивилизация. Топливом этого механизма 

будет не эгоистическое получение за счет других, как сегодня, а            

наполнение от реализации интегральной взаимосвязи. Человеку это даст 

вершину самоактуализации, а обществу новую взаимно обогащающую 

среду, где каждый стремится дать другому, развить другого, продвинуть 

все общество. 

Начать новую цивилизацию, как пишет Бааль Сулам, можно с небольшого 

общества, где будут внедряться и осваиваться новые принципы                 

взаимодействия. Взращенная в лабораторных условиях интеграция, потом 

постепенно будет осваиваться разными странами и станет основой нового 

социума.  

На первом этапе создания новой микросреды участникам предлагается 

учебный материал, который дает общее представление о структуре         

мироздания и законах взаимодействия. 

На втором этапе участникам предлагается разделиться на группы по 10    

человек для освоения методики интегрального взаимодействия. В группе 

из десяти человек создается  эффект "семьи", где общность, кооперация и 

взаимоуважение выходят на первый план.  
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В каждой такой группе проводятся интенсивные семинары, где в игровой 

форме участники начинают продумывать, прочувствовать и шлифовать    

интегральное поведение. Игра в интегральность становится самым           

эффективным средством развития каждого, методом развития нового   

ощущения мира. Десятка моделирует мини-мир, в котором есть все, что 

необходимо для выхода на новый уровень. Участники группы постепенно 

раскрывают для себя главный универсальный закон Природы. 

Такого рода "воспитание" очень отличается от всего того, что нам известно. 

Знания не навязываются извне, как в обычной школе,  а постигаются        

изнутри, на основе игрового опыта и эксперимента. Учеба достигается      

через диалог, в процессе коллективного обсуждения, во взаимном 

"проникновении" в других. Участникам приходится осваивать эмпатию, 

ощущение собеседника, самоотмену. А с другой стороны брать                

инициативу, влиять на других, расширять свою индивидуальность.  

Во время обсуждения на семинаре отсутствует критика, разделение по   

возрасту или гендерным принципам. Главное здесь взрастить общее        

решение проблемы, один на всех ответ на поставленный вопрос. Важно не 

мнение каждого, а вклад человека в общее дело. Здесь стоит заметить, что 

происходит даже не о "диа-лог", где взаимодействуют двое, а о "дэка-лог", 

где одновременно общаются десять человек. В таком общении возникает 

новое пространство, на котором стирается разница между "Я" и "Ты", и 

возникает новая единая общность. На пересечении десяти возникает     

сфера "между". Это и есть новое измерение, где качество этой сферы  

больше суммы ее составляющих. Основными качествами этой сферы        

являются равенство, взаимовыручка, близость и единство. 

Главной целью и итогом интегрального обучения является рождение        

нового человека, воспринимающего мир не эгоистически, а как сеть        

взаимодействия, где он одновременно является всем и ничем, играет роль 

"отца семейства" и "самого маленького ребенка". Его диапазон восприятия 

расширяется до интегральной группы, которая является моделью общества 

будущего. 

** 
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Послесловие. Что хочет от нас природа? 

Человек бесконечно далек от природы, поскольку не включается в нее в 

интегральной форме и нарушает ее законы, что является источником всех 

его страданий, ошибок и преступлений. А причина – в нашем полном      

непонимании высшего управления. 

Мы не понимаем программы природы, считая себя хозяевами мира,      

вольными делать в нем все, что нам угодно, вместо того, чтобы ощущать 

себя интегральной частью общей природы. Получается, что мы действуем 

согласно своему эгоизму, который с каждым днем становится все более 

противоречащим общему интегральному закону природы. 

Очевидно, что устранив эту причину, то есть познав закон высшего      

управления, мы избавимся от всех бед, поскольку исправим свое           

несоответствие природе и всему ее процессу развития. 

Наоборот, мы всеми силами захотим продвигаться вместе с природой и   

существовать в гармонии с ней. Ведь мы поймем, что соблюдение законов 

природы идет нам на благо, а идти против нее – значит вредить самим     

себе. То есть главное - это понять, чего хочет от нас природа. Она хочет, 

чтобы мы сами поняли ее законы и захотели в них участвовать в                 

интегральной, взаимной, прекрасной, доброй форме, несмотря на все    

возражения нашего эгоизма. Чем ближе мы будем становиться к природе, 

как ее интегральные части, изучая и соблюдая ее законы, тем больше       

будет расти и сопротивляться наш эгоизм. 

Поднимаясь над всем этим сопротивлением и изучая законы взаимосвязи, 

обязательной коммуникации между всеми частями природы, мы таким   

образом сможем познать ее, обрести мудрость и взять управление в свои 

руки по-настоящему. А это и является целью нашего развития! 

Заключение: В чем же парадокс новой цивилизации? 

"И волк будет жить рядом с ягненком, и тигр будет лежать с               

козленком, и телец, и молодой лев, и вол будут вместе, и маленький 

мальчик будет управлять ими".  Пророк Исаия 
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Эта книга не предлагает какой-либо схемы перехода к новому обществу. 

Она лишь предлагает задуматься о причинах и корнях тех социальных      

явлений, в которых мы себя обнаруживаем сегодня.  

Людям не возможно дать готовой схемы. Ведь они сами должны найти 

правильную форму развития. Я начал с темы восприятия реальности, и     

хочу завершить ей это повествование, потому что нет темы более важной, 

для человека, задумывающегося о своей судьбе и судьбах мира. 

Позвольте подытожить! 

Мы изначально включены в одну систему и полностью зависим друг от 

друга, как маленькие шестеренки в единой системе. Поэтому каждый из 

нас в любых состояниях связан с другими людьми. Все заранее задано от 

начала системы и до ее конца: когда родиться, когда умереть, как себя     

позиционировать с остальными. 

Поскольку все мы связаны между собой, то в этом отношении не имеем 

никакой свободы воли. Каждый из нас является частью огромной общей 

замкнутой системы, поэтому наши движения строго ограничены и       

предусмотрены все без исключения. Мы только можем изменить их с   

плюса на минус, с минуса на плюс, как в бинарной системе в компьютере, 

и не более того.  

Единственное, что мы можем сделать – изменить свое восприятие!          

Поэтому проблема в том, чтобы мы занялись изучением самих себя: какие 

мы сегодня и какими должны стать завтра.  

Сегодня мы находимся на "животном уровне", а должны подняться на    

уровень "Человек". К этому нам нужно прийти сознательным выбором! Не 

только пожелать подняться на новый уровень, а найти в себе                   

определенные силы, которые будут отрицать старый привычный уровень. 

С одной стороны, мы подсознательно желаем в нем находиться. Как тот  

ребенок, который убегает от опасности в защищенное место. Это одно 

наше решение. А второе решение, когда, вопреки страху неизвестного, мы 

все-таки хотим выйти на следующую ступень! 
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Мы эволюционировали в течение миллиардов лет из начальных неживых 

элементов, пока они не собрались в растительную, животную и мыслящую 

материю. А теперь грядет следующий этап, когда эта мыслящая материя 

пожелает своим собственным выбором, без подталкивания сзади          

страданиями, подняться на следующий уровень – уровень интегрального 

существования и развития. 

В этом парадокс! Каждый из нас сам по себе в каждую минуту жизни хочет 

убежать от действительности: закрыть глаза, отключиться, меньше думать 

о том, что происходит. Это проще и легче. Но жизнь, наоборот, толкает нас 

к тому, чтобы мы сами развивались и развивали свое общество. И потому, 

объединившись, мы понимаем, что возрождаем нечто скрытое в нас. Ту 

силу, которая существует только на пересечении наших желаний и стрем-

лений к единству, высшую развивающую нас силу природы. И она-то и 

помогает нам подняться на следующий уровень эволюции! 

** 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



156 

Список литературы: 

Александров Ю.И. Системогенез нейронов// Новая цивилизация. Междисциплинарный    

научно-практический сборник. Самара,2007. С.85-96. 

Берн Э. Игры, в которые играют люди. Психология человеческих взаимоотношений.М.,1988. 

Бодалев А. Вершина в развитии взрослого человека. h}p://hpsy.ru/linka 

Бом Д. Квантовая теория.М.,1965. 

Бубер М. Проблема человека.Киев,1998. 

Валлерстайн И. Анализ мировых систем и ситуации в современно мире. СПб.,2001 

Вахромов Е. Психологические концепции развития человека: теория самоактуализации. М., 

2001 

Вернадский В.И. Философские мысли натуралиста. М.,1988. 

Гордеева А.В.,Лабас Ю.А. Одноклеточные альтруисты//Новая цивилизация. 

Междисциплинарный научно-практический сборник. Самара,2007.С.70-84. 

Гроф С. Психология будущего: уроки современных исследований сознания.М,2002. 

Гроф С. Путешествие в поисках себя: измерения сознания и новые перспективы психотерапии и 

внутреннего исследования. М., 1995. 

Капра Ф. Дао физики. М.,2008. 

Лайтман М.  h}p://www.laitman.ru 

Лайтман М. Духовное возрождение. Израиль., 2008. 

Лайтман М.,Ласло Э. Вавилонская башня.Последний ярус. США.2007. 

Лайтман М., Розин В. Каббала в контексте истории и современности.,М.2005. 

Лайтман М., Хачатурян В.М. Всемирная история в зеркале каббалы. М.,2011. 

Лайтман М., Хачатурян В.М. Перспективы XXI века: Рождение интегрального мира. М.,2013. 

Майков В. Становление трансперсональной психологии. 2004. 

Маслоу А. Психология бытия . М., 1997. 

Маслоу А. Дальние пределы человеческой психики . СПб., 1997. 

Моисеев Н.Н. Судьба цивилизации. Путь разума. М., 2000. 

Роджерс К. Взгляд на психотерапию. Становление человека . М.: Прогресс, 1998 

Талбот М. Голографическая Вселенная. М.,2008. 



157 

 

 

 

 

 

 

Подарочное издание 

Парадокс новой цивилизации 

 

 

Редколлегия: 

Краснов В. , Шевченко И. 

Технический редактор: 

Вилеви Х. 

Оформление: 

Canva  

 

Подписано в печать 03.01.2018 г. 

Формат А4 

 

 

 

 

 

 

 

 

В книге использованы материалы блога автора 

© Таль Ашер 

© Хаим Вилеви 


